
Telegram 
меняет 
адреса
Мессенджер остается 
доступен на смартфонах

В попытке заблокировать мес-
сенджер Telegram Роскомнад-
зор внес в черный список око-
ло 20 млн IP-адресов. Эти меры 
стали самой масштабной опе-
рацией ведомства по ограниче-
нию доступа к запрещенному ре-
сурсу, но привели к снижению 
доступности мобильного при-
ложения лишь на 30%. Под бло-
кировку периодически попада-
ют и сторонние сайты, которым 
приходится переносить серве-
ры на другие адреса. Некоторые 
из них задумались об исках к Ро-
скомнадзору, другие относятся 
к идее скептически.

Роскомнадзор 17 апреля расши-
рил меры по ограничению досту-
па к интернет-ресурсам мессендже-
ра Telegram. В течение дня ведомст-
во закрывало доступ к подсетям, ко-
торые использовал Telegram для об-
хода блокировок. По данным Ро-
скомнадзора, мессенджер использо-
вал 18 подсетей, в частности на об-
лачных сервисах Google и Amazon. 
К 17:00 мск в черный список внесли 
около 20 млн IP-адресов, что стало ре-
кордным уровнем, позже их количе-
ство снизилось примерно до 16 млн, 
следует из данных 2018.schors.spb.ru.

Информация о том, что от блоки-
ровки Telegram пострадали и сто-
ронние ресурсы, начала поступать 
поздно вечером 16 апреля. По дан-
ным Qrator Labs, частичную и вре-
менную недоступность испытали та-
кие компании, как Microsoft (Xbox), 
сервис Evernote, мессенджер Viber, 
школа английского языка Skyeng, 
сервис курьерской доставки «Птич-
ка», ряд прокси- и VPN-серверов. 
«Под блокировку попала часть на-
шей обучающей платформы, серви-
сы которой хостились на Amazon. 
В результате примерно 20% наших 
учеников не смогли получить уро-
ки. Приблизительный ущерб в де-
нежном эквиваленте составил око-
ло 2 млн руб. Большинство проблем 
устранено: пришлось оператив-
но поменять IP-адреса, развернуть 
всю инфраструктуру заново»,— рас-
сказал 

”
Ъ“ управляющий партнер 

Skyeng Александр Ларьяновский.
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Контракт-санкция
«Роскосмос» и «Росатом» будут обязаны сократить контакты с миром
Как стало известно ”Ъ“, правительст-
во поручило государственным корпо-
рациям «Роскосмос» и «Росатом» вве-
сти временный запрет на подписание 
юридически обязывающих документов 
с зарубежными компаниями, чьи стра-
ны ввели санкции в отношении России. 
 Несмотря на жесткую формулировку, 
 нововведение не отразится на ранее за-
ключенных контрактах и соглашениях 
в космической сфере, но перекроет США 
доступ к технологиям создания шлюзо-
вых модулей, которые американцы пла-
нировали получить в рамках создания 
международной окололунной станции 
Deep Space. Для «Росатома» потенци-
альный запрет на новые контракты с США 
или странами ЕС может оказаться весь-
ма чувствительным.

О поручении, подписанном вице-премье-
ром Дмитрием Рогозиным в начале прошлой 
недели, 

”
Ъ“ рассказали источник в аппара-

те правительства, а также два топ-менеджера 
предприятий одной из госкорпораций. По их 
словам, документ вводит временный запрет 
на подписание любых юридически обязыва-
ющих документов с иностранными структу-
рами, руководство стран которых ввело или 
поддержало санкции в отношении России. 
Документы будет возможно оформить «толь-
ко в случае принятия политического реше-
ния», уточнил один из собеседников. По сло-
вам другого федерального чиновника, пору-
чение не распространяется на уже действую-
щие контракты или соглашения (то есть они 
не будут разорваны или пересмотрены), но 
усложнит заключение новых договоров: «Зато 
такой шаг усилит контроль со стороны прави-
тельства». При этом уровень международных 
контактов с такими странами можно будет по-
низить, продолжает собеседник 

”
Ъ“: достаточ-

но отправить на какое-либо мероприятие ме-
неджеров среднего звена, которые лишь обо-
значат представительство России. В «Роскос-
мосе», «Росатоме» и аппарате вице-премьера 
от комментариев 

”
Ъ“ воздержались.

По словам отраслевых источников 
”
Ъ“, по-

ручение стало следствием «конфронтацион-
ной политики США». Но даже несмотря на 
ряд запретов, касающихся, например, поста-
вок электронно-компонентной базы (класса 

Space и Military), космическая отрасль явля-
ется одним из примеров успешного между-
народного сотрудничества в условиях санк-
ций: с США и их союзниками в Европе у РФ 
до сих пор сохраняются важные совместные 
проекты. Так, Россия осуществляет достав-
ку американских астронавтов на борт МКС, 
получая от этого ощутимую прибыль (за от-
правку 36 американцев в космос в 2012–2017 

годах NASA заплатило «Роскосмосу» в об-
щей сложности $2,276 млрд). России выгод-
на и поставка жидкостных ракетных двига-
телей РД-180/181 производства химкинско-
го «Энергомаша», которые устанавливают-
ся на ракеты типа Atlas и Antares: контракты 
рассчитаны до 2019 года (их стоимость свы-
ше $1 млрд). Не менее важны и поставки ра-
кет-носителей «Союз-СТ» для запуска спутни-
ков с космодрома Куру (Французская Гвиана).

Все эти договоренности и соглашения 
могут быть разорваны — такая возможность 
описывается в законопроекте о контрсанк-
циях, который Госдума собирается рассмо-

треть 15 мая (о них 
”
Ъ“ сообщал 14 апреля). 

Вчера Дмитрий Рогозин в интервью телека-
налу РБК заявил, что «всегда надо взвеши-
вать плюсы и минусы»: «Надо понимать, где 
чистая политика, которая даже может приве-
сти к стрельбе себе в ногу, а где на самом де-
ле экономический прагматизм». Поручение 
господина Рогозина с этим законопроектом 
не связано, говорит источник 

”
Ъ“ в аппара-

те правительства: «Депутаты рассматривают 
целый комплекс возможных мер, поручение 
же носит скорее целевой характер».

новости — с3

В невыездном долгу
Приставы и финансисты сосчитали тех,  
кто не сможет пересечь границу  
на майские праздники

На майские праздники не смогут вые-
хать за границу почти 2,5 млн человек, 
не исполняющих обязательства, нало-
женные судом по возврату просрочен-
ной задолженности, свидетельствуют 
данные Федеральной службы судебных 
приставов (ФССП). Это граждане с дол-
гами перед банками, микрофинансовы-
ми организациями (МФО), по платежам 
ЖКХ, налогам, штрафам, и алимен-
там. По оценкам МФО, зона риска почти 
втрое больше — около 6,7 млн человек. 
Мера по ограничению выезда оказалось 
действенной, около половины граждан, 
узнав об этом, гасят долги. Однако ме-
ханизм до сих пор несовершенен и не 
всегда работает корректно.

По последним данным ФССП, в отноше-
нии 1,7 млн должников вынесены и переда-
ны на исполнение в пограничную службу 
ФСБ постановления о временном ограниче-
нии на выезд из России. Из этого числа 44% 
имеют долги на сумму свыше 30 тыс. руб. пе-
ред официальными кредиторами (42% — пе-
ред банками, 1,5% — по займам МФО). Осталь-

ные не оплатили услуги ЖКХ, штрафы, нало-
ги и т. д. на ту же сумму или имеют задолжен-
ность по алиментам более 10 тыс. руб. В отно-
шении еще 692,8 тыс. должников ФССП соот-
ветствующие постановления вынесены, но 
пока не переданы в исполнение. То есть тео-
ретически у них есть возможность исправить 
ситуацию, хотя времени осталось немного.

Количество должников в зоне риска в ра-
зы больше. По оценкам аналитиков МФК 
«Домашние деньги», более 9 млн заемщиков 
банков и МФО в РФ имеют задолженность, 
просроченную более чем на 90 дней. Из них 
у 75% долг превышает установленные зако-
ном 30 тыс. руб., то есть потенциально невы-
ездных более 6,7 млн человек. На ту же дату 
2017 года потенциально невыездных долж-
ников было около 7,6 млн человек, но сни-
зилось количество в основном из-за попра-
вок к законодательству. С 1 октября 2017 го-
да вступил в силу закон, увеличивающий по-
рог долга, при котором должника не выпу-
стят за границу, с 10 тыс. руб. до 30 тыс. руб. 
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Продукты отфутболивают
Производители и продавцы опасаются 
проблем с доставкой во время ЧМ-2018

До старта чемпионата мира по футболу 
(ЧМ-2018) осталось меньше двух меся-
цев, а производители продуктов питания 
и ритейлеры до сих пор не понимают, как 
могут измениться схемы поставок в го-
родах, принимающих матчи. Участники 
рынка обратились к региональным вла-
стям с просьбой разъяснить ситуацию, 
но затягивание процесса может при-
вести к перебоям с поставками продо-
вольствия. Ограничивать движение фур 
в районе стадиона планируют, в частно-
сти, власти Ростова-на-Дону, а самые 
жесткие меры регулирования движения 
грузовиков рассматривают чиновники 
Самары.

На прошлой неделе крупнейшие продо-
вольственные ассоциации России обрати-
лись к властям Москвы, Санкт-Петербурга, 
Свердловской, Самарской, Ростовской, Ка-
лининградской, Нижегородской и Волгог-
радской областей, Краснодарского края, 
Татарстана и Мордовии с просьбой разъяс-
нить, какие могут быть введены ограниче-
ния для грузового транспорта на время мат-
чей. В имеющейся в распоряжении у 

”
Ъ“ 

копии письма авторы, среди которых Ас-
социация компаний розничной торговли 
(АКОРТ), Национальный союз производите-
лей молока («Союзмолоко»), Национальная 
мясная ассоциация, «Руспродсоюз», просят 
уточнить, какому транспорту может быть 
запрещен въезд и каков будет порядок до-
ступа в зоны ограничений.

В АКОРТ уверены, что подобные меры се-
годня обсуждаются во всех регионах, при-
нимающих матчи ЧМ-2018. Опасения про-
изводителей и ритейлеров очевидны, так 
как, по словам директора центра исследо-
ваний транспортных проблем мегаполисов 
ВШЭ Константина Трофименко, указ прези-
дента от 9 мая 2017 года, регулирующий ме-
ры безопасности на время ЧМ-2018 (пройдет 
в 11 регионах с 14 июня по 15 июля), позво-
ляет местным властям ограничивать движе-
ние грузового транспорта.

В департаменте транспорта Москвы ут-
верждают, что дополнительные ограниче-
ния для движения грузового транспорта на 
период ЧМ-2018 вводиться не будут. 

деловые новости — с8

Среда  18 апреля 2018  №67 (6305 с момента возобновления издания)   kommersant.ru  |  КоммерсантъFM 93,6

новости | КС признал право призывников  
на отсрочку от службы в армии  
для обучения в магистратуре —5

новости | В метро, аэропортах, на вокзалах 
и стадионах начинают внедрять системы 
распознавания лиц —5

мировая политика | Восточный экономический 
форум в этом году может впервые посетить 
председатель КНР Си Цзиньпин —6

Газета издательского дома «Коммерсантъ»  Издается с 1909 года.  
С 1917 по 1990 год не выходила по независящим от редакции  
обстоятельствам. С 1990 года выходит в еженедельном режиме.  
С 1992 года — в ежедневном.

мировая политика | Куда гражданам РФ 
отправляться за американской визой,  
чтобы успеть в США к лету —6

07  Чемпионат без химии 
На футбольные матчи ЧМ-2018 
яды не прошли

07  Крымские стройки 
разморозились 
Рынок жилья на полуострове 
может вырасти вдвое

07  Авиакомпании 
задержались в Росгидромете 
ФАС тормозит введение новой 
схемы оплаты метеоуслуг

09  Турбину положили 
на лопатки 
Российская альтернатива 
продукции Siemens 
разрушилась на испытаниях

09  Лизинг растет 
на господдержке 
В этом году ее станет меньше

деловые  
новости

Дмитрий Рогозин (слева) и Игорь 
Комаров по-разному оценили 
вклад «Роскосмоса» в создание 
окололунной станции Deep Space   
ФОТО ОЛЕГА ХАРСЕЕВА

Подписной  
индекс 50060

П1125



2 l   КоммерсантъFM 93,6   l   kommersant.ru   l   Среда 18 апреля 2018 №67   l   Коммерсантъ

Мягкая денежно-кредитная поли-
тика в ЕС и бюджетное стимули-
рование в США и КНР поддержат 
высокие темпы роста мировой 
экономики еще два года. С 2020-
го темпы роста начнут замед-
ляться, прогнозирует в своем 
апрельском обзоре Междуна-
родный валютный фонд (МВФ). 
Прогноз по РФ остается преж-
ним: ВВП страны вырастет на 
1,7% в 2018 году, замедлив рост 
до 1,5% в 2019-м, далее прирост 
останется на этом уровне. Влия-
ния последних санкций США в от-
ношении российских компаний 
оценки МВФ пока не учитывают.

Прогноз роста мировой экономи-
ки от МВФ не изменился по сравне-
нию с январскими оценками — 3,9% 
в 2018 и 2019 годах (на 0,1 процент-
ного пункта (п. п.) выше показателя 
2017 года). Рост в странах с развитой 
экономикой в ближайшие два го-

да будет выше потенциального, об-
условленного нынешним уровнем 
производительности труда и капи-
тала. «Ожидается, что страны зоны 
евро сократят избыточные мощно-
сти, чему будет способствовать мяг-
кая денежно-кредитная политика, 
а в США расширительная налогово-
бюджетная политика поднимет эко-
номику выше уровня полной занято-
сти»,— говорится в докладе. По срав-
нению с предыдущим прогнозом 
предполагается, что ВВП развитых 
стран вырастет в 2018 году на 0,2 п. п. 
(2,5%) благодаря США, ЕС и Великоб-
ритании, на 2019 год показатель не 
изменился (2,2%).

МВФ незначительно ухудшил 
прогноз для Канады, стран Ближ-
него Востока и Северной Африки, а 
также ряда развивающихся стран с 
низким уровнем доходов. При этом 
динамика ВВП стран с формирую-
щимся рынком и развивающихся 

стран на 2018 год не пересматрива-
лась (4,9%), а на 2019 год незначи-
тельно улучшена — с 5% до 5,1% — 
благодаря более быстрому, чем ожи-
далось, восстановлению экономики 
Бразилии на фоне роста цен на бир-
жевое сырье.

В фонде ожидают, что нефтяные 
цены в 2018–2019 годах будут ко-
лебаться в районе $60 за баррель (в 
2018 году — $62,3, в 2019-м — $58,2 
за баррель). Незначительное улуч-
шение прогнозной цены нефти не 
затронуло прогноза фонда в отно-
шении России, который остался на 
уровне 1,7% прироста ВВП в 2018 го-
ду и 1,5% в 2019-м. Далее рост оста-
нется фактически на том же уровне 
до 2023 года «в силу структурной сла-
бости и негативного эффекта санк-
ций на инвестиции».

Оценивать же влияние пакета 
апрельских санкций на экономику 
РФ и ее ближайших партнеров по-

ка преждевременно, заявил вчера 
главный экономист МВФ Морис Об-
стфельд. «Мы видим некоторый эф-
фект на рынке. Возможно, его почув-
ствуют и ближайшие партнеры РФ 
по СНГ»,— сказал он. Вчера агентст-
во Fitch сообщило, что «введенные 
санкции окажут негативное влия-
ние на кредитоспособность затро-
нутых компаний, даже если россий-
ское правительство предоставит им 
поддержку». «Вероятно, они потеря-
ют часть контрактов и доступ к фи-
нансированию, а ослабление их кре-
дитоспособности увеличит кредит-
ный риск для кредитующих их бан-
ков»,— полагают в Fitch.

Отметим, что и ускорение роста 
мировой экономики, по данным 
МВФ, окажется недолгим. Уже через 
два года после устранения разрывов 
объема производства большинство 
стран с развитой экономикой, по-
видимому, вернутся к потенциаль-

ным темпам роста существенно ни-
же средних докризисных уровней. 
Причина — старение населения и 
вялый рост производительности. 
США придется сменить стимулиру-
ющую налогово-бюджетную поли-
тику на ограничительную, ожидают 
в фонде. «Неудовлетворительными» 
МВФ называет и ожидаемые темпы 
роста и в некоторых странах с фор-
мирующимся рынком, и в развива-
ющихся странах, в том числе экс-
портерах биржевых товаров (вклю-
чая Бразилию и Россию). Им предла-
гается осуществить значительную 
бюджетную консолидацию. «Риски 
превышения и отставания от про-
гноза роста в краткосрочной пер-
спективе в целом сбалансированы, 
но риски по прошествии несколь-
ких кварталов явно смещены в сто-
рону снижения роста»,— заключают 
экономисты фонда.

Алексей Шаповалов

Мировая экономика разогналась ненадолго
МВФ прогнозирует замедление глобального роста в ближайшем будущем

Перевод госзакупок и закупок 
госкомпаний у малого бизне-
са с 1 июля в электронную фор-
му беспокоит участников рын-
ка — заказчики и поставщики 
жалуются на то, что не успеют 
подготовиться к масштабным 
изменениям, и просят ввести 
в рамках реформы переход-
ный период. Операторы рынка — 
электронные торговые площад-
ки также атакуют правительство, 
призывая смягчить требования 
к ним и сдвинуть сроки на пол-
года. Минфин, впрочем, не сда-
ется, настаивая на соблюдении 
графика.

Вчера на круглом столе в Совете 
федерации обсуждали результаты 
закупок по ФЗ-44 и ФЗ-223 у малого 
и среднего бизнеса (МСП) и пробле-
мы их перевода с 1 июля в электрон-
ную форму. Минфин отчитался об 
успехах: по данным Единой инфор-
мационной системы закупок (ЕИС), 
в 2017 году объем госзакупок у МСП 

вырос на 14%, до 710 млрд руб., за-
купок госкомпаний — до 2,4 трлн 
руб. (13% закупок госкомпаний), на-
иболее востребованная продукция 
МСП в госкомпаниях — компьюте-
ры и периферия, медоборудование 
и лекарства, услуги по строительст-
ву, проектированию и охране. Гла-
ва профильного департамента Счет-
ной палаты Александр Шарыкин, 
впрочем, отметил, что аудиторов не 
устраивают затягивание исполне-
ния контрактов, избыток торговых 
площадок на рынке и избыточные 
требования заказчиков к предпри-
нимателям. «В 2017 году на прямые 
закупки приходилось 38% — МСП 
используются как субподрядчики. 
Нас беспокоит отсутствие прозрач-
ности»,— отметил он. 

У заказчиков же все еще есть во-
просы к переводу закупок в элек-
тронный вид. Так, заместитель гла-
вы закупочного департамента «Роса-
тома» Наталья Дорошенко предупре-
дила, что поставщики не успевают 

подготовиться к нему, в частности к 
необходимости банковских спецсче-
тов для обеспечения заявок. Заказ-
чики же не смогут с июля состыко-
вать свои собственные закупочные 
системы с ЕИС. «Необходимо время 
на адаптацию, минимум два меся-
ца. Видимо, в течение этого време-
ни придется данные вводить вруч-
ную»,— заявила она, предупредив, 
что доля неисполненных контрак-
тов (сейчас в «Росатоме» она состав-
ляет 20%) будет еще выше. Ее поддер-
жала начальник центра организа-
ции закупочной деятельности ОАО 
РЖД Ирина Митичкина: «Мы пони-
маем, что переноса сроков не будет, 
но о каком-то буферном периоде го-
ворить нужно. ЕИС с 1 июля не зара-
ботает в необходимом объеме, чтобы 
реализовать электронную идею»,— 
отметила она.

Не оставляют попыток отсрочить 
вступление в силу новых правил и 
операторы рынка госзаказа — элек-
тронные торговые площадки (ЭТП). 

”
Ъ“ ознакомился с письмами руко-

водителей пяти из шести площа-
док, размещающих заказы по 44-ФЗ 
(«Сбербанк-АСТ», Агентство по госза-
казу Татарстана, ЕЭТП, «РТС-тендер» 
и АО «Электронные торговые систе-
мы»), Минфину, ФАС и курирующе-
му реформу госзаказа первому вице-
премьеру Игорю Шувалову. В обра-
щении к Минфину и ФАС руководи-
тели площадок констатируют, что пе-
ревод обеспечения заявок с площа-
док (которые на этом зарабатывали) 
на спецсчета в банках и новые пра-
вила информобмена ЭТП, банков и 
ЕИС потребуют затратной доработ-
ки IT-инфраструктуры, и попросили 
Минфин повысить потолок платы с 
победителя торгов до 7 тыс. руб. Ве-
домство предполагало ограничить 
его 4 тыс. руб., но в процессе разра-
ботки нормативной базы повысило 
предельный тариф до 5 тыс. руб.

В письме же Игорю Шувалову ру-
ководители площадок жалуются уже 
на Минфин и его разработки. В част-

ности, их не устраивает, что требо-
вания к площадкам начнут дейст-
вовать раньше, чем новое законода-
тельство о закупках, ЭТП просят син-
хронизировать эти сроки, одновре-
менно сдвинув проверки выпол-
нения требований площадками на 
пять месяцев и отбор площадок для 
торговли госзаказом и заказами го-
скомпаний на полгода, до 1 января 
2019 года. При этом на этот срок ЭТП 
хотят сохранить за собой весь ры-
нок, ссылаясь на уже действующие 
соглашения с правительством. Мин-
фин, впрочем, уже не раз давал по-
нять, что сдвигать сроки и смягчать 
требования не намерен. Как заяви-
ла вчера на круглом столе в Совете 
федерации заместитель главы про-
фильного департамента ведомства 
Ирина Куст, «Минфин не может ини-
циировать перенос сроков вступле-
ния в силу», нормативные акты при-
нимаются в соответствии с планом.

Дарья Николаева,  
Олег Сапожков 

Госзакупки испытывают на растяжение
Участники рынка мечтают об отсрочке новых правил

экономическая политика

 мониторинг

сегодняшнее 
число 41,3

процента всех проданных полисов ОСАГО в первом квартале 2018 года пришлись на электронные про-
дажи. По данным Российского союза автостраховщиков (РСА), количество полисов е-ОСАГО за этот период 
составило 3,4 млн штук. Доля электронных полисов росла весь прошлый год в связи с вводом обязательной 
онлайн-продажи ОСАГО с 1 января 2017 года. В числе лидеров онлайн-продаж: Москва, Московская и Свер-
дловская области, Санкт-Петербург, Новосибирская и Воронежская области, Приморский край, Дагестан, Са-
марская область, Краснодарский край. В РСА отмечают, что в лидерах — крупные города с большим автопарком 
и «проблемные» регионы, где были трудности с доступностью полисов и где активно работают автоюристы.

СТРОИТЕЛЬСТВО

Аварийное жилье  
появляется быстрее,  
чем расселяется

Программа расселения аварий-
ного жилья, признанного таковым 
до 2012 года, к 1 апреля выпол-
нена на 98,5% — всего с начала 
ее реализации расселено 10,6 млн 
кв. м, сообщил вчера Фонд со-
действия реформированию ЖКХ 
(Фонд ЖКХ). Напомним, программа 
расселения за бюджетные средства 
действует с 2014 года и должна была 
завершиться 1 сентября 2017 года. 
Решением президента работа всей 
программы была продлена до конца 
2018 года (см. ”Ъ“ от 5 мая 2017 
года). Общий бюджет переселе-
ния граждан из аварийного жилья 
составил 576,7 млрд руб., из которых 
281,5 млрд руб. пришлось на Фонд 
ЖКХ, а 295,1 млрд руб.— на регионы 
и инвесторов.

Как отмечают в Фонде ЖКХ, 
досрочно программу удалось выпол-
нить лишь 13 регионам, а в пред-
усмотренный первоначально срок 
(к осени) завершили расселение 
программного аварийного жилья 
44 субъекта РФ. К 1 апреля число 
регионов, не выполнивших целевые 
показатели программы, сократи-
лось до 12. Отставание составляет 
несколько процентов, за исключе-
нием таких регионов как Республика 
Карелия и Забайкальский край — 
им осталось выполнить еще 23,9% 
и 13,1% соответственно. Не просто 
отставание, а скорее неисполне-
ние программы демонстрирует 
Республика Тыва — по данным 
Фонда ЖКХ, регион исполнил ее 
лишь на 23%. Усложняет задачу и то, 
что Тува попала в число регионов, 
где обнаружено неучтенное до этого 
аварийное жилье. Всего выявлено 
141,3 тыс. кв. м дополнительного 
аварийного жилья, которое не 
включено в целевые показатели 
программы,— для их расселения 
правительство выделило десяти 
регионам 3,2 млрд руб.

Вместе с тем площади аварий-
ного жилья, которое признано тако-
вым после 1 января 2012 года, уже 
превысили площади расселения 
в рамках программы. Так, по состо-
янию на 1 апреля насчитывается 
уже 12,2 млн кв. м такого жилья 
(против 10,8 млн кв. м). К этому 
времени 29 регионов уже приступи-
ли к расселению такого аварийного 
фонда — на это пока предусматри-
вается 113,7 млрд руб., которые 
будут направлены на расселение 
448,3 тыс. кв. м.

Отметим, постоянного меха-
низма расселения, который будет 
распространяться на весь аварий-
ный фонд, пока нет — согласно 
поручению президента, он должен 
быть разработан к июлю 2018 года. 
Предполагается, что новый порядок 
будет запущен с 2019 года.

Евгения Крючкова

РЕГИОНЫ С НАИБОЛЬШИМ ОТСТАВАНИЕМ
В ИСПОЛНЕНИИ ПРОГРАММЫ 
РАССЕЛЕНИЯ АВАРИЙНОГО ЖИЛЬЯ 
(ТЫС. КВ. М)   ИСТОЧНИК: REFORMAGKH.RU.
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Пособие по безработице в РФ может вы-
расти до уровня прожиточного минимума, 
но платить его предлагается вдвое мень-
ший, чем сейчас, срок — не более шести 
месяцев. Такие предложения содержат-
ся в законопроекте, подготовленном Ми-
нистерством труда. Новая инициатива ве-
домства может стать альтернативой идее 
страхования от безработицы, столкнув-
шейся с противодействием работодате-
лей и части правительства.

Минтруд разработал проект поправок к за-
кону о занятости населения, которыми пред-
лагается увеличить размер максимального по-
собия по безработице до величины прожиточ-
ного минимума трудоспособного населения. 
Документ был опубликован для обсуждения 
на regulation.gov.ru.

Проект также предлагает несколько других 
нововведений, в частности изменение усло-
вий назначения и сроков выплаты пособия по 
безработице.

Сейчас, как следует из пояснительной за-
писки к проекту, минимальное пособие по 
безработице составляет 850 руб., максималь-
ное — 4,9 тыс. руб. Всего на учете в государст-
венных службах занятости состоят 770 тыс. че-
ловек. В то же время прожиточный минимум 
трудоспособного населения достиг 11,2 тыс. 
руб., в результате даже максимальное посо-
бие составляет только 44% от его уровня. По-
этому ведомство предлагает увеличить раз-
мер выплат: минимальное пособие поднять 
до 3,3 тыс. руб., максимальное — до 11,1 тыс. 

руб. Минтруд признает, что инициатива тре-
бует дополнительных средств бюджета (сей-
час его расходы на выплату пособия составля-
ют около 50 млрд руб. в год).

Впрочем, ведомство уточняет, что увели-
чить размеры пособия можно за счет сокра-

щения срока его выплаты. Если сейчас впер-
вые ищущие работу и уволенные за наруше-
ние трудовой дисциплины имеют право на по-
собие в течение шести месяцев, то в будущем 
этот срок предлагается сократить до трех. Пе-
риод выплаты пособия уволенным по другим 
основаниям также может измениться с одного 
года до шести месяцев.

Этим же проектом Минтруд предлагает 
службам занятости перестать требовать от со-

искателей пособия справки о среднем зара-
ботке за последние три месяца по последнему 
месту работы и начать учитывать документы 
о медицинском противопоказании к ряду ра-
бочих специальностей. Кроме того, министер-
ство предлагает включить выпускников учеб-
ных заведений до 25 лет в перечень граждан, 
которые испытывают трудности в поиске ра-
боты, и помогать им в трудоустройстве.

«При нынешнем порядке выплаты посо-
бия его максимальный размер полагается 
очень ограниченному числу граждан, одна-
ко последний раз сумму пособия увеличива-
ли почти десять лет назад, в 2009 году, так что 
смысл в этой инициативе все же есть»,— гово-
рит Сергей Смирнов, член Общественной па-
латы Москвы. Но, по его словам, гораздо бо-
лее эффективным был бы переход к модели 
страхования от безработицы (существовала в 
РФ до 2001 года), которая финансирует выпла-
ты работнику за счет дополнительных взно-
сов с работодателя и позволяет четче привя-
зать его размер к стажу и уровню зарплаты. 
Отметим, что эта идея периодически обсужда-
ется в правительстве — последний раз с пред-
ложением перейти к страхованию от безра-
ботицы выступал Минтруд. Однако сейчас, 
по словам источника 

”
Ъ“ в правительстве, ве-

домство, судя по всему, вместо реформы, про-
тив которой выступают как объединения ра-
ботодателей, так и Минфин, решило продви-
гать тему повышения пособий в рамках ны-
нешней системы их исчисления.

Анастасия Мануйлова

Безработных подтянут до минимума
Пособия увеличат одновременно с сокращением срока их выплаты

Доля e-ОСАГО от общего количества 
проданных полисов (%)

41,3
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Минтруд во главе с Максимом  
Топилиным предлагает платить  
безработным много, но недолго   
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА
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Международная организация 
по защите прав СМИ Media Legal 
Defence Initiative (MLDI) пред-
ставила в Европейский суд по 
правам человека (ЕСПЧ) мемо-
рандум по делу журналиста Гле-
ба Пайкачева. Он пожаловался 
в Страсбург, что судебные про-
цессы в РФ закрываются для ос-
вещения в СМИ «по надуманным 
причинам», а оспорить такое ре-
шение суда законодательство РФ 
не позволяет. Такой подход про-
тиворечит принципам «открыто-
го правосудия», подтвердили ме-
ждународные эксперты.

ЕСПЧ впервые допустил MLDI в 
статусе так называемого друга суда к 
участию в деле против РФ по вопро-
су недопуска журналистов к освеще-
нию резонансных судебных процес-
сов. Репортер Глеб Пайкачев не смог 
проследить в Воронеже за рассмо-
трением иска майора полиции Евге-
ния Младова к изданию 36on.ru, со-
общившему, что полицейский яко-
бы избил водителя, который подре-
зал на трассе автомобиль его отца 
(см. 

”
Ъ“ от 16 октября 2017 года). Жур-

налист пожаловался в Страсбург, что 
процесс был закрыт «по надуман-
ным причинам», а оспорить такое 
решение суда законодательство РФ 
не позволяет.

Доводы россиянина подтвержда-
ет представленный MLDI обзор пре-
цедентов ЕСПЧ и национальных су-
дов государств—членов Совета Ев-
ропы по таким делам. MLDI подтвер-
дила, что базовый для СЕ принцип 
«открытого правосудия» гарантиру-
ет доступ журналистов к судебным 
процессам в соответствии со ст. 10 
(свобода слова) и ст. 6 (право на спра-
ведливый суд) Конвенции по пра-
вам человека. Отказ в доступе жур-
налистов к судебному процессу на-
рушает права большинства людей, 
узнающих из прессы, что происхо-
дит в суде. Свобода прессы сообщать 
о судебных разбирательствах «повы-
шает гарантии справедливого суда, 
препятствуя предвзятости и при-
страстности судей, лжесвидетельст-
ву». СЕ рекомендует допускать СМИ 
к судебным слушаниям и оглаше-
нию решений без дискриминации 
и предварительных требований к 
аккредитации. Закрывать процес-
сы допустимо лишь в исключитель-
ных случаях, вместо этого следует 
использовать альтернативные ме-
ры — например, обязательство СМИ 
не публиковать какую-либо конфи-
денциальную информацию.

ЕСПЧ коммуницировал похожее 
дело журналиста Ильи Сиволдаева, 
который пожаловался на закрытое 
рассмотрение в Москве дела об изъ-
ятии органов у жертвы ДТП Алины 
Саблиной без согласия ее родствен-
ников. Оба журналиста безуспеш-
но обжаловали в Конституционном 
суде (КС) возможность немотиви-
рованного закрытия судебных слу-
шаний. КС рассматривать их жало-
бу отказался, поскольку журнали-
сты «не участвовали в рассматри-
ваемых судом делах». При этом КС 
отметил, что «реализация принци-
па гласности может быть достигну-
та посредством размещения реше-
ния суда в интернете», хотя и «не в 
полном объеме». Минюст в ответе 
на поставленные ЕСПЧ вопросы по-
вторил позицию КС. Прецеденты, 
указанные ЕСПЧ при коммуника-
ции, а также в меморандуме MLDI, 
власти РФ считают не применимы-
ми к российским делам.

Представители российских жур-
налистов Александр Передрук и 
Антон Бурков сообщили ЕСПЧ, что 
полностью согласны с выводами 
MLDI. Они напомнили о позиции 
Страсбурга, что невозможность для 
журналиста присутствовать при 
разбирательстве в суде «превраща-
ет публичность оглашения лишь ре-
золютивной части решения в фик-
цию публичности, так как до жур-
налистов не доносится смысла рас-

смотренного дела, без которого вы-
воды суда не имеют информацион-
ной и общественной ценности».

Отметим, что только в этом го-
ду Мосгорсуд закрыл рассмотрение 
в апелляции приговора экс-главе 
Минэкономики Алексею Улюкаеву, 
когда в суд пришел в качестве свиде-
теля глава «Роснефти» Игорь Сечин. 
Непублично рассматривались иски 
Алексея Навального и ряда СМИ о 
снятии запрета на публикации об 
Олеге Дерипаске. Закрыт процесс по 
коллективному иску на €1,383 млрд 
потерпевших по делу о катастрофе 
самолета A321 в Египте. В закрытом 
режиме слушались дела главы ка-
рельского «Мемориала» Юрия Дмит-
риева, оправданного по делу о про-
изводстве детской порнографии и 
разврате, и священника Глеба Гро-
зовского, осужденного на 14 лет по 
обвинению в педофилии, которое 
он считает оговором. На прошлой 
неделе Леноблсуд не допустил жур-
налистов даже на оглашение резо-
лютивной части решения по делу 
Грозовского. В Хакасии в закрытом 
режиме приговорили по делу о кор-
рупции экс-руководителя админис-
трации главы республики Владими-
ра Бызова. В закрытом процессе вы-
яснял отношения с экс-супругой гла-
ва «Интерроса», президент «Нориль-
ского никеля» Владимир Потанин. 
Между тем в Великобритании Вер-
ховный суд снял гриф секретности 
с судебного спора между бизнесме-
ном Аркадием Ротенбергом и его же-
ной Натальей, чего с 2016 года доби-
валась газета The Times.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

Российское правосудие 
открывают через Страсбург
Международная организация поддержала  
жалобу журналиста в Европейский суд

Как стало известно ”Ъ“, в 2018 
году Белоруссия планирует при-
ступить к выполнению первого 
экспортного контракта на постав-
ку десяти реактивных систем за-
лпового огня (РСЗО) «Полонез». 
Вероятным заказчиком системы 
называется Азербайджан: ми-
нистр обороны этой страны уже 
посещал Белоруссию, где знако-
мился с технологией производст-
ва РСЗО. Источники ”Ъ“ говорят, 
что такой контракт будет негатив-
но воспринят в Армении, но на-
ходящиеся там оперативно-так-
тические системы «Искандер» 
должны сыграть сдерживающий 
фактор в армяно-азербайджан-
ских отношениях.

О том, что первая экспортная по-
ставка «Полонезов» может состояться 
уже в 2018 году, 

”
Ъ“ рассказал источ-

ник, близкий к Минобороны Белорус-
сии. По его словам, первый твердый 
контракт подразумевает передачу де-
сяти комплектов РСЗО (туда входят ра-
кеты, транспортно-заряжающие ма-
шины, пункт управления, радиоло-
кационные станции и т. д.). Юридиче-
ские документы находятся на финаль-
ной стадии, а клиент «заканчивает ре-
шать свои финансовые вопросы», 
подчеркнул собеседник 

”
Ъ“, добавив, 

что речи «о кредите со стороны Мин-
ска не идет». Раскрывать имя заказчи-
ка источник 

”
Ъ“ отказался, однако два 

топ-менеджера предприятий россий-
ской оборонной промышленности 
говорят, что речь идет об Азербайджа-
не. В МИДе страны не стали коммен-
тировать 

”
Ъ“ эту информацию.

Проект «Полонез» начал реализо-
вываться на фоне длившихся с 2012 
года разногласий Москвы и Минска о 
поставке Белоруссии оперативно-так-
тических ракетных комплексов (ОТ-
РК) «Искандер». Это оружие было нуж-
но президенту Александру Лукашен-
ко в качестве ответной меры на «акти-
визацию некоторых сил». Но Россия 

была согласна передислоцировать 
ОТРК в Белоруссию только вместе с 
боевыми расчетами ВС РФ (см. 

”
Ъ“ 

от 17 мая 2016 года). Не получив же-
лаемого, господин Лукашенко пору-
чил создать свою систему, не уступаю-
щую по своим возможностям «Искан-
деру». Сделать это с нуля и быстро бы-
ло сложно, поэтому решили закупить 
и впоследствии локализовать на мин-
ском заводе точной электромехани-
ки китайские ракеты типа А-200 (про-
изводства China Academy of Launch 
Vehicle Technology), установив их на 
свои шасси МЗКТ-7970.

На параде 9 мая 2015 года публи-
ке были показаны два «Полонеза». 
Впоследствии систему испытали на 
артиллерийских полигонах в Китае 
и Белоруссии — проверка была при-
знана успешной. Министр обороны 
страны Андрей Равков заявлял, что 
«Полонез» показал «свою серьезную 
мощь», а Александр Лукашенко на-
звал это событие «счастливым днем 
в плане безопасности и обороны», 
а само создание РСЗО — «величай-
шим достижением». По информации 
источников 

”
Ъ“, сейчас объем лока-

лизации производства ракет в Бело-
руссии составляет около 30%: на за-
воде рассчитывают освоить полный 
цикл сборки, но признаются, что по-
ка «до этого еще далеко».

В Минобороны Белоруссии заяв-
ляют, что потребность в данных ком-
плексах объективно невелика — тот 
же господин Равков полагал, что «По-
лонез» будет в большей степени поль-
зоваться спросом за рубежом. Один 
из военно-промышленных источ-
ников 

”
Ъ“ говорит, что Азербайджан 

давно присматривался к белорусско-
му ВПК «по соображениям цены, по 
всей видимости, сейчас ТТХ 

”
Поло-

неза“ оказались еще и подходящи-
ми под требования их вооруженных 
сил». В 2017 году министр обороны 
Азербайджана Закир Гасанов посе-
тил с официальным визитом Минск, 

ознакомившись в том числе и с воз-
можностями белорусского ОПК. На 
фотографиях с этого мероприятия, 
распространенных СМИ, министр 
обороны был замечен рядом с «Поло-
незом». Директор белорусского Цен-
тра проблем европейской интегра-
ции Юрий Шевцов утверждает, что 
Минск и Баку поддерживают тесные 
отношения, «в основе которых лежит 
экономика: Азербайджан платеже-
способная страна, и Белоруссия стре-
мится закрепиться на их рынке».

Готовящийся контракт можно 
вполне рассматривать как «несколь-
ко запоздалый ответ Азербайджа-
на на поставки Россией комплексов 

”
Искандер“ в Армению», считает во-

енно-дипломатический источник 

”
Ъ“. Он напомнил, что еще в 2016 го-

ду Закир Гасанов пригрозил нанести 
«сокрушительный удар» по Степана-
керту (столица непризнанной Нагор-
но-Карабахской Республики). Но пе-
редача одного дивизиона ОТРК Арме-
нии заставило Азербайджан от этих 
планов отказаться, после чего сторо-
ны при посредничестве России уда-
лось усадить за стол переговоров. Со-
беседник 

”
Ъ“ полагает, что поставка 

оружия, способного поражать объ-
екты городской и военной инфра-
структуры, аэродромы, дорожную и 
речную сеть, а также живую силу, бу-
дет воспринята в Ереване негативно, 
но те же «Искандеры» сыграют роль 
сдерживающего фактора.

Главный редактор журнала Mos- 
cow Defense Brief Михаил Бараба-
нов соглашается, что данную закуп-
ку можно расценивать как ответ на 
закупку Арменией «Искандеров», но 
подчеркивает, что с учетом наличия 
в «Полонезе» китайских ракет этот 
контракт является успехом, скорее, 
китайской оборонки.

Александра Джорджевич,  
Куала-Лумпур;  
Иван Сафронов,  
Кирилл Кривошеев

Баку выбирает «Полонез»
Белорусские ракетные системы могут появиться  
в Азербайджане уже в 2018 году

Телевидение остается главным 
источником информации для 
85% россиян, следует из опро-
са «Левада-центра». Регулярно 
теленовости смотрит 71%, а  до-
веряют им чуть более 50% ре-
спондентов. Интернет-СМИ и 
социальные сети основным кана-
лом получения новостей счита-
ют гораздо меньше граждан, хо-
тя популярность этих источников 
информации растет.

85% респондентов говорят, что 
чаще всего «новости о стране и ми-
ре» узнают при помощи телевиде-
ния. Ежедневно его смотрят 29% рос-
сиян, 42% ответили, что делают это 
«практически каждый день». Край-
не редко включают или совсем не 
включают телевизор 10% опрошен-
ных. Наиболее популярные, судя 
по опросу «Левада-центра»,— но-
востные передачи на «Первом ка-
нале» (72%), «Россия-1» (57%), НТВ 
(44%), «Россия-24» (38%), а также РЕН-
ТВ (21%). Региональные телеканалы 
смотрят 6% граждан.

Самые популярные политиче-
ские передачи — это «Вечер с Влади-
миром Соловьевым» (34%), «Вести не-
дели» (29%) и «Итоги недели» (18%), од-
нако называли их в основном люди 
старшего возраста. Эксперт «Левада-
центра» Денис Волков отмечает, что 
молодежь чаще всего вообще не ин-
тересуется новостной тематикой. 
«Очень условно этот порог проходит 
в 25 лет. Процесс перехода на интер-
нет как источник получения ново-

стей идет не так давно и займет еще 
некоторое время. Так, мы зафиксиро-
вали превышение среди молодежи 
интереса к интернету над телевиде-
нием только полтора года назад»,— 
сказал он 

”
Ъ“.

Телевидение называет заслужива-
ющим доверие источником инфор-
мации 51% респондентов. По 19% до-
веряют рассказам друзей и соседей, а 
также интернет-изданиям, социаль-
ным сетям — 15%.

Интернет-СМИ считают основным 
источником информации 27% гра-
ждан. Из социальных сетей новости 
получает 21% респондентов. Чтобы уз-
нать новости в сети, чаще всего росси-
яне заходят на агрегаторы «Яндекс.Но-
вости» (29%) и «Новости Mail.ru» (11%), 
следует из опроса. Радио популярнее 
газет: своим основным источником 
новостей их называют 15% и 13% соот-
ветственно. «Исследования показы-
вают более высокий уровень доверия 

населения в отношении информации 
о внешней политике и меньшее дове-
рие — к новостям, касающимся вну-
тренней политики России»,— отмеча-
ют социологи.

Соцсети в России используют 60% 
граждан, но лишь 36% делают это ре-
гулярно (см. график). Большинство 
пользователей (70%) считают соцсе-
ти источником «новой и важной ин-
формации», почти столько же назы-
вают их также способом «расслабить-
ся и избавиться от стресса». 30% поль-
зователей называют времяпрепро-
вождение в социальных сетях беспо-
лезным занятием. Лишь 5% опрошен-
ных признались, что хотели бы уве-
личения в соцсетях новостного кон-
тента. Около 15% пользователей со-
цсетей сообщили, что регулярно «на-
тыкаются» на информацию, которая 
противоречит их взглядам, неприят-
на или отвлекает внимание.

Екатерина Гробман

Соцсети опять проиграли 
телевизору
Граждане называют его самым  
популярным источником информации

Сегодня Мосгордума (МГД) 
в первом чтении рассмотрит за-
конопроект мэра Москвы Сергея 
Собянина, продлевающий время 
голосования в день выборов до 
22 часов. Как выяснил ”Ъ“, свои 
поправки к столичному избира-
тельному кодексу также подго-
товил Мосгоризбирком (МГИК). 
В случае принятия они могут 
сильно отсрочить официальный 
старт кампании по выборам мэра 
для всех кандидатов.

МГД рассмотрит сегодня законо-
проект, внесенный мэром на прош-
лой неделе. Он продлит время рабо-
ты избирательных участков до 22:00, 
а также закрепит право обществен-
ной палаты столицы назначать на-
блюдателей на выборах.

Правила выборов мэра в 2018 го-
ду могут измениться также за счет по-
правок, разработанных МГИК в нача-
ле апреля (есть у 

”
Ъ“). Комиссия пред-

лагает опробовать в Москве меха-
низм, который уже был использован 
на выборах президента в 2018 году: 
голосование избирателей по месту 
нахождения без использования от-
крепительных удостоверений. Ч. 15 
ст. 66 Избирательного кодекса Мо-
сквы может быть дополнена нормой 
о том, что бюллетени должны переда-
ваться с запасом на те участки, где за-
регистрировано менее 500 избирате-
лей, а также на которых «ожидается 
большое число избирателей», подав-
ших заявления о включении в спи-
сок по месту нахождения.

Кроме того, поправками отдаляет-
ся срок официального старта избира-
тельной кампании кандидатов в мэ-
ры. Сейчас, согласно ч. 2 ст. 35 город-
ского закона, «для своей регистрации 
кандидат на должность мэра не позд-
нее чем через 30 дней со дня опубли-
кования решения о назначении выбо-
ров» сдает в МГИК документы, необхо-

димые для регистрации. Предложен-
ные поправки это время уточняют: 
сдавать документы можно будет «не 
ранее чем через 20 и не позднее чем че-
рез 30 дней» после официального стар-
та кампании. «Мы приняли предвари-
тельное решение, что проект избир-
кома войдет в состав мэрского зако-
нопроекта»,— сказал 

”
Ъ“ глава управ-

ления по связям с органами законода-
тельной и исполнительной власти Мо-
сквы Андрей Парамонов. Намерение 
внести поправки ко второму чтению 
в законопроект мэра подтвердила и 
член МГИК Рима Кузнецова.

Сопредседатель движения «Голос» 
Андрей Бузин сказал 

”
Ъ“, что послед-

няя поправка — «дополнительное ог-
раничение: официально кандида-
ты не могут начать кампанию до ре-
гистрации». «На выдвиженцев от пар-
тии это ограничение не сильно по-
влияет, так как партии и так могут ве-
сти агитационную кампанию, а на са-
мовыдвиженцев повлиять может»,— 
сказал господин Бузин. В 2013 году в 
качестве самовыдвиженца, напом-
ним, на выборы мэра шел сам Сергей 
Собянин. По словам политюриста Ан-
тона Рудакова, «незарегистрирован-
ный кандидат не имеет права обжа-
ловать решения комиссии по конку-
рентам (в том числе по их регистра-
ции)». В целом же поправки носят тех-
нический характер и приводят закон 
в соответствие федеральному законо-
дательству, говорит он: «Странно толь-
ко то, что эту поправку не внесли за-
благовременно». Зарегистрирован-
ный кандидат по сравнению с выдви-
нутым имеет не много преимуществ: 
он может назначать своих представи-
телей с правом совещательного голо-
са в территориальные избиркомы.

С кандидатом в мэры пока не опре-
делились не только демократы, как 
уже писал “Ъ“, но и коммунисты. 
Источники 

”
Ъ“, утверждают, что од-

ним из претендентов на выдвижение 
является экс-депутат Госдумы, быв-
ший первый заместитель директора 
ВО «Технопромэкспорт» Вадим Кумин. 
Его в качестве кандидата на прайме-
риз, организованные горкомом, уже 
предлагали несколько местных отде-
лений партии, говорят в партии, хотя 
он не самый популярный: большинст-
во райкомов номинировали главу гор-
кома, депутата Госдумы Валерия Раш-
кина. Однако в пользу выдвижения 
господина Кумина может сыграть то, 
что партия и горком якобы не до кон-
ца выполнили все обязательства пе-
ред этим кандидатом (был на непро-
ходном месте во время выборов в Гос-
думу), утверждает один из партийцев. 
По словам одного из собеседников 

”
Ъ“, руководство партии начало пере-

говоры с мэрией о предстоящих выбо-
рах. Господин Кумин сообщил 

”
Ъ“, что 

ему об этом ничего не известно.
Сегодня же лидер «Левого фронта» 

Сергей Удальцов, секретарь москов-
ского горкома КПРФ Владимир Родин 
и писатель Захар Прилепин объявят 
о совместных праймериз лево-патри-
отических сил и КПРФ, заявил 

”
Ъ“ го-

сподин Удальцов. По его словам, окон-
чательный «список кандидатов будет 
формироваться гражданами». Прай-
мериз «Левый фронт» проводил и пе-
ред президентскими выборами: побе-
дителем на них стал Павел Грудинин, 
будущий кандидат от КПРФ. Пока в 
списке кандидатов значатся Валерий 
Рашкин, депутаты МГД от КПРФ Нико-
лай Зубрилин и Елена Шувалова, жур-
налист Максим Шевченко и депутат 
Госдумы Сергей Шаргунов (в списке 
кандидатов горкома претендентов 
было больше). Владимир Родин ска-
зал 

”
Ъ“, что партийная конференция 

по выдвижению кандидата должна 
состояться «во второй половине мая».

Лиза Миллер,  
Максим Иванов

Кандидатский разбег
Сроки регистрации кандидатов в мэры Москвы 
предложено отложить

ПОСЕЩАЕТЕ ЛИ ВЫ СОЦИАЛЬНЫЕ СЕТИ В ИНТЕРНЕТЕ? ЕСЛИ ДА, ТО КАК ЧАСТО? 
(ОДИН ОТВЕТ)   ИСТОЧНИК: «ЛЕВАДА-ЦЕНТР»; ОПРОС ПРОВЕДЕН В МАРТЕ 2018 ГОДА 
СРЕДИ 1600 ЧЕЛОВЕК В 52 СУБЪЕКТАХ РФ.
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Собеседник 
”
Ъ“ пояснил, что речь 

идет об одном из контрактов в рам-
ках проекта международной около-
лунной станции Deep Space Gateway, 
который «Роскосмос» и корпорация 
Boeing намеревались подписать на 
встрече глав космических агентств 
в американском Колорадо-Спрингс. 
Помимо обсуждения конфигурации 
будущей станции космические чи-
новники должны были определить-
ся с «зонами ответственности»: так, 
Россия была готова участвовать в со-
здании шлюзового и обитаемого мо-
дулей, а также систем жизнеобеспе-
чения. «Но американцы заинтересо-
вались не просто возможностью уни-
фикации шлюзового модуля, но и за-
хотели получить на руки все техни-
ческие наработки российской сто-
роны, предложив за это примерно 
$15 млн,— продолжает собеседник 

”
Ъ“.— По результатам консультаций 

в правительстве было принято реше-
ние этого не допустить 

”
по сообра-

жениям технологической безопас-
ности“». По данным 

”
Ъ“, в ближай-

шее время состоится заседание экс-
портной комиссии, на которой ре-
шение о запрете передачи данных 
технологий США будет оформлено 
официально.

Определенных данных о том, что 
поручение правительства скажется 
на контрактах или контактах «Роса-
тома», у 

”
Ъ“ нет (источники 

”
Ъ“ не 

подтверждали получения госкор-
порацией каких-либо указаний на 
этот счет). Тем не менее потенци-
альный запрет на новые контракты 
с США или странами ЕС может ока-
заться весьма чувствительным для 
«Росатома». Так, США критически за-
висят от российских поставок услуг 
по обогащению урана для АЭС (соб-
ственных мощностей у США нет). 

По экспертным оценкам, США им-
портируют до 95% необходимого 
урана, и около половины этого объ-
ема может приходиться на РФ и Ка-
захстан. Отказ от новых контрактов 
не скажется на этих поставках, но 
в долгосрочной перспективе аме-
риканским потребителям придет-
ся замещать «Росатом» другими по-
ставщиками. На рынке природно-
го урана такое замещение возмож-
но (предложение традиционно пре-
вышает спрос), а госкорпорация ри-
скует постепенно потерять этот ры-
нок. В случае с ЕС ключевые круп-
ные контракты по строительству 
АЭС «Росатом» уже подписал (фин-
ский проект «Ханхикиви-1» и вен-
герский «Пакш-2»), но в последнее 
время «Росатом» акцентировал вни-
мание на рынке сервисных услуг 
для АЭС Центральной Европы.

Иван Сафронов,  
Владимир Дзагуто

Контракт-санкция

Российские журналисты 
добиваются открытости 
российских судебных  
процессов в Европейском 
суде по правам человека 
ФОТО ДМИТРИЯ ДУХАНИНА
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СКР возбудил новое уголовное 
дело в отношении бывшего заме-
стителя директора ФСИН России 
Олега Коршунова, курировав-
шего вопросы тылового обес-
печения тюремного ведомства. 
К списку обвинений во многомил-
лионных хищениях при закупках 
сахара, ГСМ и ботинок добави-
лось злоупотребление полно- 
мочиями при строительстве  
СИЗО в Крыму. Следствие счита-
ет, что из корыстного интереса 
высокопоставленный чиновник 
обеспечил заключение контрак-
тов с компанией своего знакомо-
го бизнесмена Андрея Угланова, 
который обязательств не выпол-
нил. Сам Олег Коршунов подо-
зрения категорически отрицает, 
настаивая, что вообще не подпи-
сывал ни одного документа, свя-
занного с СИЗО, которое, кстати, 
все-таки построили.

По данным источников 
”
Ъ“, уго-

ловное дело о повлекшем тяжкие по-
следствия злоупотреблении долж-
ностными полномочиями (ч. 3 ст. 285 
УК РФ) Олегом Коршуновым возбу-
дил следователь по особо важным 
делам ГСУ СКР Андрей Вениаминов, 
в производстве которого находится 
еще целый ряд расследований в от-
ношении экс-заместителя директора 
ФСИН. Новые подозрения связаны с 
контрактом, заключенным в декаб-
ре 2015 года управлением ФСИН по 
Крыму и Севастополю. После возвра-
щения полуострова в состав России 
в рамках федеральной целевой про-
граммы «Развитие уголовно-испол-
нительной системы в 2007–2016 го-
дах» было принято решение о строи-
тельстве нового СИЗО. Проект подра-
зумевал возведение учреждения в 
Элеваторном переулке Севастополя, 
рассчитанного на 366 заключенных. 
Как считает следствие, на основании 
распоряжений руководства ФСИН 
именно Олег Коршунов должен был 
контролировать строительство этого 
и другого объектов.

Генподрядчиком проекта высту-
пил «тюремный» ФГУП «Строитель-
ное управление №23» (СУ-23), кото-
рое должно было построить СИЗО 
к концу 2016 года. По мнению след-
ствия, Олег Коршунов, действуя «во-
преки интересам службы» и из не-
коей «корыстной заинтересованно-
сти», в начале 2016 года обеспечил 
заключение еще одного контракта 
между СУ-23 и ООО «Юнистрой», ко-
торое стало субподрядчиком стро-
ительства. Последняя фирма, чьим 
руководителем является известный 

бизнесмен Андрей Угланов, по вер-
сии следствия, не обладала необхо-
димыми «материальными и произ-
водственными ресурсами». Тем не 
менее ей было перечислено 82 млн 
руб. из бюджета. В конце 2016 года 
разорившееся СУ-23 было реорга-
низовано путем присоединения к 
другому ФГУП ФСИН — Управление 
строительства №34, а СИЗО так и не 
построено. В этот момент, по данным 
следствия, Олег Коршунов, зная, что 
«Юнистрой» не выполнил свои обя-
зательства, не только не настоял на 
расторжении с ним контракта и объ-
явлении нового конкурса на возве-
дение СИЗО, но и продолжил фи-
нансирование компании, продлив 
действие соглашения с ней до конца 
2017 года. После этого «Юнистрой» 
получил очередной транш в 111 млн 
руб. «В результате ООО 

”
Юнистрой“ 

свои обязательства по строительст-
ву следственного изолятора не вы-
полнило, объект до настоящего вре-
мени не построен и не сдан в эксплу-
атацию»,— заключил следователь 
Вениаминов. По данным источни-
ков 

”
Ъ“ в силовых структурах, Олег 

Коршунов, содержащийся в СИЗО 
«Лефортово», был уведомлен о но-
вом уголовном деле и уже дал пока-
зания следователю по обстоятельст-
вам строительства крымского СИЗО. 
По словам адвокатов, обвиняемый 
пояснил, что вообще не подписывал 
ни одного документа — контракта, 
акта или договора по объекту в Се-
вастополе, так как все эти вопросы 
находились в компетенции руковод-
ства крымского УФСИН и соответст-
вующих строительных ведомствен-
ных ФГУПов. При этом Олег Коршу-
нов особо отметил, что, по его дан-
ным, еще до увольнения из ФСИН 

и последовавшего за ним ареста бы-
ло известно: само СИЗО в Севасто-
поле все-таки построено, и остались 
лишь некоторые организационные 
вопросы с введением его в эксплуа-
тацию. Связаны они были в основ-
ном с определением метража на каж-
дого заключенного в камере, так как 
европейские нормы отличаются от 
российских и необходимо было как-
то согласовать конечные документы. 

Олег Коршунов, являвшийся 
единственным «штатским» высоко-
поставленным чиновником ФСИН 
России, был задержан и арестован в 
сентябре прошлого года. Его защит-
ники, ссылаясь на материалы дел, 
утверждают, что за заместителем ди-
ректора ФСИН, который осущест-
вил полную реорганизацию хозяй-
ственной и финансовой деятельнос-
ти тюремного ведомства, оператив-
ники антикоррупционного управ-
ления «М» ФСБ России следили как 

минимум с марта 2016 года. Тогда 
они написали своему начальству ра-
порты, в которых отмечали возмож-
ную причастность Олега Коршуно-
ва к махинациям руководителя рас-
положенного в Саратовской обла-
сти ФГУП «Консервный завод ФСИН» 
Павла Беликова и его предполага-
емых подельников, обвиняемых в 
хищениях. В СКР полагали, что Олег 
Коршунов, зная, что ФГУП не смо-
жет выполнить заключенный с ним 
контракт, дал распоряжение пере-
числить предприятию деньги, полу-
чив откат от господина Беликова. По-
следний в рамках досудебного согла-
шения о сотрудничестве дал соответ-
ствующие показания следствию, но 
они не подтвердились. В результате 
сделку с господином Беликовым рас-
торгли, а в деле, уже направленном 
в суд, фамилия Коршунова не фигу-
рирует. При этом по части обвине-
ний за господином Беликовым след-
ствие само признало право на его ре-
абилитацию. 

Но в июле прошлого года появи-
лось новое уголовное дело в отноше-
нии ряда сотрудников ФСИН, заме-
шанных, по версии следствия, в за-
купке в 2016 году по завышенным 
ценам для нужд СИЗО и колоний са-
хара и ГСМ на более чем 150 млн руб. 
В рамках этого расследования и был 
с санкции суда помещен под стражу 
Олег Коршунов. 

Защита господина Коршунова убе-
ждена, что перспективы расследова-
ние не имеет, так как говорить о завы-
шении цен просто не приходится. По 
словам адвокатов, цена соглашений 
сопоставима с рыночной без учета из-
держек поставщиков на транспорт-
ные и прочие расходы. Особенно это 
важно, когда речь идет о поставках в 

такие отдаленные регионы, как Саха-
лин или Магаданская область.

Позже, как рассказывал 
”
Ъ“, было 

возбуждено уголовное дело, которое 
касается производства обуви, орга-
низованного в 2015 году ФГУП ФСИН 
«Производственно-промышленный 
дом» (ППД). Это предприятие, руко-
водителем которого являлся Вита-
лий Морусов, в соответствии с поста-
новлением правительства занялось 
организацией изготовления боти-
нок как для заключенных, так и для 
сотрудников тюремного ведомства 
на территории различных колоний.

Бизнес оказался настолько успеш-
ным и прибыльным, что заказы ста-
ли поступать не только от ведомст-
венных структур, но и сторонних 
организаций, в частности МВД. Но 
в 2016 году выяснилось, что один 
из давних поставщиков ППД, пред-
приниматель Смбат Арутюнян, вме-
сто юфтевых кож, необходимых для 
верха производимой обуви, поста-
вил более дешевый и менее каче-
ственный материал из кожевенно-
го спилка. Нарушение было выяв-
лено оперативниками УСБ ФСИН, 
которые «по инстанции» доложи-
ли о происшедшем Олегу Коршуно-
ву. Последний отдал распоряжение 
разобраться в ситуации, а закончи-
лось все возбуждением уголовного 
дела и арестом Морусова и Арутюня-
на. Любопытно, что еще за год до их 
задержания Смбат Арутюнян завил, 
что сам он невиновен, а все контрак-
ты от ФСИН получил благодаря зна-
комству с Олегом Коршуновым, ко-
торому он отдал 2% от суммы каждо-
го договора. Заместитель директора 
ФСИН созвал срочное совещание, на 
которое позвал и бизнесмена, потре-
бовав от него объяснений. В ответ 
тот смущенно сказал, что его непра-
вильно поняли. После ареста Смбат 
Арутюнян пошел на сотрудничество 
со следствием, заявив, что всю афе-
ру с ботинками организовал именно 
Олег Коршунов, якобы получивший 
за это уже 5% от суммы договоров. 
Смбата Арутюняна перевели из СИ-
ЗО под домашний арест за несколько 
дней до задержания Олега Коршуно-
ва, который об этом ничего не знал.

На очной ставке предпринима-
тель Арутюнян пояснил, что чинов-
ник требовал от него деньги, якобы 
рисуя пальцами цифры в воздухе, а в 
октябре 2016 года передал замести-
телю директора ФСИН в его служеб-
ном кабинете €300 тыс., которые «не-
заметно пронес в папке». По словам 
сотрудников ФСИН, сделать это бы-
ло невозможно, так как после ареста 
и осуждения экс-директора ведомст-
ва Александра Реймера, получавше-
го сумки с деньгами прямо на рабо-
чем месте, все свертки и пакеты ви-
зитеров теперь досматриваются. К 
тому же сумма предполагаемого от-
ката не совпала с контрактной.

Тем не менее недавно следова-
тель ГСУ СКР объявил об окончании 
расследования «башмачного» дела, и 
его фигуранты вскоре приступят к 
ознакомлению с материалами. При 
этом Олега Коршунова и его защи-
ту уведомили о возбуждении еще од-
ного уголовного дела, но с соответст-
вующим постановлением не ознако-
мили. Интересно, что сами ботинки 
были изношены и списаны — пре-
тензий на их качество от потребите-
лей не поступало.

Сергей Сергеев

Во ФСИН 
злоупотребили с СИЗО
Возбуждено четвертое уголовное дело на бывшего 
заместителя директора тюремного ведомства

Как стало известно ”Ъ“, в Москве 
арестован бывший заместитель 
председателя правления бан-
ка «Российский кредит» Дмитрий 
Глазачев. Он длительное вре-
мя проходил свидетелем по делу 
бывшего руководителя и собст-
венника этого кредитного учре-
ждения Анатолия Мотылева, про-
живающего за границей и заочно 
обвиняемого в хищениях. С оче-
редного допроса в СКР госпо-
дин Глазачев домой не вернулся. 
СКР, в свою очередь, объединил 
уголовные дела о мошенничест-
ве в особо крупном размере, ос-
новным фигурантом которых яв-
ляется господин Мотылев: одно 
касается банка «Российский кре-
дит», «дыра» в котором составля-
ет более 126 млрд руб., второе 
— о выдаче заведомо невозврат-
ного кредита из подконтрольного 
ему М-банка.

45-летний Дмитрий Глазачев в 
течение двух лет являлся свидете-
лем по делу о хищении денежных 
средств из банка «Российский кре-
дит». Оно было возбуждено СКР в 
декабре 2015 года по материалам 
Центробанка. На днях, по данным 
источника 

”
Ъ“, свидетеля вызвали 

на очередной допрос, по оконча-
нии которого задержали. Обвине-
ние экс-банкиру предъявили сра-
зу по нескольким статьям УК РФ — 
ч. 4 ст. 159 (мошенничество в особо 
крупном размере), ч. 4 ст. 160 (при-
своение или растрата) и ч. 4 ст. 174.1 
(легализация денежных средств). 
По версии следствия, господин Гла-
зачев, который, после того как в ию-
ле 2015 года банк лишился лицен-
зии, числился гендиректором ООО 
«Автовыкуп», входил в организо-
ванную Анатолием Мотылевым 
преступную группу, занимавшую-
ся хищением средств «Российского 
кредита» и других финансовых уч-

реждений, входивших в его банков-
скую империю,— АМБ-банк, «Туль-
ский промышленник» и М-банк. 
Все они лишились лицензий однов-
ременно с «Российским кредитом». 

При этом следует отметить, что 
зампредом «Роскреда», курирую-
щим кредитование и работу с кор-
поративными клиентами, господин 
Глазачев стал еще в 2006 году. До это-
го, окончив Российский химико-тех-
нологический университет имени 
Менделеева и Финансовую акаде-
мию при правительстве РФ, он рабо-
тал в АКБ «Мосинрасчет», ОАО «Про-
гресспромбанк» и в Импексбанке.

«Какие-либо криминальные дей-
ствия моему подзащитному не ин-
криминируются. Следствие счита-
ет, что Дмитрий Глазачев подыски-
вал фирмы, которые должны были 
кредитоваться в 

”
Российском креди-

те“,— заявил 
”
Ъ“ его адвокат Андрей 

Портнов.— То есть, по сути, в вину 
ему вменяется выполнение его же 
служебных обязанностей, посколь-
ку с 2006 года, являясь заместителем 
председателя правления банка, он 
курировал там кредитование и рабо-
ту с корпоративными клиентами». 
При этом, по словам защитника, все 
фигуранты этого дела, в том числе и 
господин Глазачев, утверждают, что 
все делали исключительно по указа-
нию собственника банка Мотылева. 

Впрочем, во время избрания в 
Басманном райсуде Дмитрию Гла-
зачеву меры пресечения эти дово-
ды защиты, а также наличие у не-
го троих малолетних детей не помо-
гли избежать ареста. Отметим, что 
свою вину в инкриминируемых де-
яниях господин Глазачев не призна-
ет. «Считаю, что самую строгую меру 
пресечения следствие использова-
ло как инструмент, чтобы добиться 
от моего клиента признания в том, 
к чему он непричастен»,— уверен 
адвокат Портнов. 

По данным 
”
Ъ“, аресту господи-

на Глазачева предшествовало объ-
единение двух уголовных дел о мо-
шенничестве в особо крупном раз-
мере: одно касается банка «Россий-
ский кредит», «дыра» в котором на 
сегодняшний день составляет более 
126 млрд руб., а второе — о выдаче 
заведомо невозвратного кредита на 
700 млн руб. из М-банка. Основным 
фигурантом обоих является скрыва-
ющийся в Великобритании Анато-
лий Мотылев. В Лондон он перебрал-
ся в 2015 году, еще до возбуждения 
уголовного дела. 3 ноября 2017 го-
да по ходатайству следствия Басман-
ный суд его заочно арестовал. Кроме 
того, по решению суда в счет погаше-
ния ущерба была арестована недви-
жимость экс-банкира в России — за-
городный дом, квартиры и машино-
места в подземных паркингах, а так-
же несколько земельных участков в 
Одинцовском районе Подмосковья. 
Как рассказывал 

”
Ъ“, аресты имуще-

ства Анатолий Мотылев обжаловал 
лично в письменной форме, не став 
прибегать к услугам адвокатов, и да-
же добился снятия обременения с 
небольшой части своей собственно-
сти. В феврале 2017 года Арбитраж-
ный суд Москвы признал бизнесме-
на Мотылева банкротом.

По версии следствия, суть махи-
наций в обоих случая была одна и та 
же: деньги из кредитных учрежде-
ний похищались путем выдачи за-
ведомо невозвратных кредитов под-
контрольным участникам преступ-
ной группы фирмам-однодневкам. 
Например, в истории с М-банком го-
сподин Мотылев в 2014 году, по вер-
сии следствия, действовал в сговоре 
со своей помощницей Оксаной Ива-
новой, гендиректором ООО «Брокер-
ские и депозитарные услуги» Стани-
славом Маркеевым и «неустановлен-
ными лицами». 

Олег Рубникович 

”Ъ“ стали известны подробно-
сти прецедентного уголовного 
дела, которое следственные ор-
ганы ГСУ СКР по Москве возбу-
дили в отношении бывшего сле-
дователя столичной полиции 
Олега Василенко. Он подозре-
вается в незаконном получении 
у операторов сотовой связи де-
тализаций телефонных соеди-
нений абонентов по поддельным 
решениям Мещанского райсу-
да. За нужную им информацию 
клиенты господина Василен-
ко, по данным следствия, плати-
ли ему и посредникам от 45 тыс. 
до 100 тыс. руб. Подозреваемый 
оформил явку с повинной.

Уголовное дело в отношении быв-
шего следователя одного из столич-
ных райотделов полиции Олега Васи-
ленко следственные органы ГСУ СКР 
по Москве возбудили в минувшую 
пятницу сразу по трем статьям Уголов-
ного кодекса РФ — ч. 1 ст. 137 (наруше-
ние неприкосновенности частной 
жизни), ч. 1 ст. 138 (нарушение тай-
ны переписки) и ч. 1 и ч. 3 ст. 327 (под-
делка, изготовление и использование 
поддельных документов и печатей).

Как установили следователи, 
33-летний экс-следователь Василен-
ко, уволившись по собственному же-
ланию из правоохранительных орга-
нов, решил зарабатывать деньги на 
торговле данными о частных теле-
фонных переговорах. Господин Ва-
силенко, говорится в деле, решил 
побывать на «Горбушкином дворе» 
и Митинском радиорынке, где, как 
он знал, предлагались диски с теле-
фонными номерами абонентов со-
товых операторов и висели объявле-
ния «Сделаю детализацию». Рядом с 
одним из них бывший следователь 
познакомился с частным детекти-
вом (его имя не разглашается). В ходе 

завязавшейся беседы господин Васи-
ленко сказал, что и сам может доста-
вать детализацию телефонных сое-
динений клиентов сотовых операто-
ров. Детектив пообещал ему постав-
лять клиентов.

После этого, говорится в матери-
алах расследования, господин Васи-
ленко, раздобыв поддельную печать 
Мещанского райсуда Москвы, за два 
года успел оформить порядка 300 ли-
повых судебных решений о предо-
ставлении данных детализации теле-
фонных переговоров, а также инфор-
мации о самих абонентах у основ-
ных операторов сотовой связи. Веде-
нию незаконного бизнеса господина 
Василенко способствовали те обсто-
ятельства, что сам он по опыту сво-
ей прежней работы в органах хоро-
шо знал, как правильно оформляют-
ся подобные решения судов, а прове-
рить их подлинность, не направляя 
официальные запросы в суды и след-
ственные органы, весьма затрудни-
тельно. Например, в соответствии с 
262-м ФЗ «Об обеспечении доступа к 
информации о деятельности судов в 
РФ» российские суды на своих сайтах 
дают информацию только о фактах 
принятия постановлений о получе-
нии доступа к информации абонен-
тов, но не публикуют их.

Между тем стоимость одного за-
каза на детализацию и данные об 
абоненте колебалась от 45 тыс. до 
100 тыс. руб., при этом самому госпо-
дину Василенко, по данным след-
ствия, доставалось 10–15 тыс. руб. 
Остальные деньги распределялись 
между посредниками (их еще уста-
навливает следствие), с которыми 
экс-следователь в основном общал-
ся с помощью мессенджеров. По сло-
вам источника 

”
Ъ“, близкого к след-

ствию, география заказов на детали-
зацию охватывала множество реги-

онов, вплоть до Красноярского края. 
Как сообщила представитель столич-
ного главка СКР Юлия Иванова, при 
обыске у подозреваемого изъяли но-
утбук, принтер и печати.

В ходе расследования сотрудники 
СКР запросили Мещанский райсуд о 
том, выносил ли он постановления о 
получении информации, связанной 
с соединениями между абонентами, 
номера которых были выявлены в 
ходе следствия.

Ответ оказался отрицательным. 
Отметим, что в соответствии с зако-
нодательством для вынесения реше-
ния о детализации суд должен рас-
смотреть ходатайство следователя, в 
котором указывается статья и номер 
уголовного дела, при производстве 
которого необходимо выполнить 
следственное действие, основания 
для него и проч.

После того как было возбуждено 
уголовное дело, бывший полицей-
ский Василенко вместе с адвокатом 
пришел к следователю СКР и офор-
мил явку с повинной. В связи с тем, 
что наказания за преступления, ко-
торые ему инкриминируются, не 
превышают двух лет лишения сво-
боды, следствие не стало избирать 
Олегу Василенко меру пресечения 
до предъявления ему обвинения.

Вчера оперативно получить ком-
ментарии 

”
Ъ“ удалось лишь у одного 

сотового оператора. По словам пред-
ставителя пресс-службы «Вымпелко-
ма», компания «всегда строго дейст-
вует в рамках действующего законо-
дательства и выполняет его требова-
ния в части поддержания правопо-
рядка и защиты персональных дан-
ных клиентов во внутренних про-
цедурах компании». В столичной су-
дебной системе комментировать си-
туацию не стали.

Юрий Сюн, Юлия Тишина

Следственный комитет собирает 
дела Анатолия Мотылева
Его бывший заместитель по «Роскреду»  
арестован за хищения

Ваш разговор подписывается,  
и ставится печать
Частному детективу с помощью бывшего полицейского 
стали доступны все телефонные тайны

По версии следствия,  
Олег Коршунов  
злоупотребил при строи-
тельстве СИЗО в Крыму 
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Бывший заместитель директора ФСИН 
Олег Коршунов утверждает,  
что еще до увольнения из ФСИН  
он знал, что СИЗО в Симферополе  
построено, и остались лишь некоторые 
оргвопросы, связанные с введением 
его в эксплуатацию
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Власти приступили к активному 
развертыванию системы распоз
навания лиц, позволяющей задер
живать граждан, находящихся 
в федеральном розыске. Пилот
ный проект запущен в московском 
метро, на ряде железнодорожных 
вокзалов и на многих стадионах. 
Эксперты говорят про потенци
альные неудобства для рядовых 
граждан.

В марте этого года в столичной под-
земке запущена система распознава-
ния лиц, работающая с помощью ка-
мер видеонаблюдения, рассказали 

”
Ъ“ в пресс-службе ГУП «Московский 

метрополитен». Перечень станций, 
где применяется система, в подзем-
ке не раскрывают, но отмечают, что 
она используется в местах «с боль-
шим пассажиропотоком». «Особое 
внимание уделяется станциям, рас-
положенным в непосредственной 
близости от мест проведения матчей 
в период чемпионата мира по футбо-
лу 2018 года,— рассказали 

”
Ъ“ в ГУ-

Пе.— Установлено разное количество 
камер, обеспечивающих фиксацию 
всех входящих и выходящих пасса-
жиров с учетом конструкции и разме-
ров станции».

Софт способна распознавать до 
20 лиц в секунду, обращаясь к фото-
графиям из базы федерального розы-
ска. В случае, когда система «видит» 
разыскиваемого человека, информа-
ция поступает дежурному полицей-
скому на специальный мобильный 
комплекс. Сотрудник сверяет «ро-
зыскное и зафиксированное фото, 
уточняет анкетные данные и причи-
ну розыска», рассказали в метро, по-
сле чего принимает решение о про-
верке документов.

Информацию о том, сколько бла-
годаря системе уже выявлено разы-
скиваемых граждан, в метрополите-
не не раскрывают, но замечают, что 
это количество преступников «суще-
ственное». Стоимость установленного 
в данный момент оборудования для 
распознавания лиц, составила около 
30 млн руб. «По итогам 

”
пилота“ будет 

принято решение об окончательной 
конфигурации и архитектуре проек-
та,— уточнили в метрополитене.— 
Мы хотим дать возможность сотруд-
ничества с метро всем российским 
IT-компаниям, у которых есть качест-
венные системы распознавания лиц».

Еще в 2012 году в РЖД говорили 
о системе распознавания лиц на Ка-
занском вокзале. Тогда госмонопо-
лия рассказала о разработанной сов-
местно с ФСБ системе распознавания 
лиц КАРС (комплексная автоматиче-
ская розыскная система), сравниваю-
щей пассажиров с фотографиями из 
баз розыска. Оборудование включа-
ло 170 камер и 90 серверов обработ-
ки данных. В пресс-службе РЖД вче-
ра лишь сообщили, что подобные си-
стемы безопасности «используются». 

Источник, знакомый с ситуацией, 
подтвердил, что на Казанском вокза-
ле система уже работает.

С 2014 года на стадионе «Петров-
ский» в Санкт-Петербурге применя-
ется система распознавания лиц бо-
лельщиков, которым запрещено про-
ходить на матчи. В начале 2018 года 
пилотный проект по тестированию 
системы распознавания лиц запусти-
ли и в Домодедово (для этого исполь-
зовалась база данных сотрудников аэ-
ропорта с фотографиями) — точность 
идентификации по итогам тестирова-
ния составила 90%. Планируется про-
вести конкурс для определения по-
ставщика оборудования, пояснили 
вчера в Домодедово, не раскрыв до-
полнительных подробностей. Похо-
жий опыт есть и в других регионах: 
в Альметьевске (Татарстан) в нача-
ле года установили 25 камер, способ-
ных определять лица людей, на вхо-
де в многоквартирные дома и детские 
сады. Глава Альметьевска Айрат Хай-
руллин ранее заявлял, что городу не-
обходимо еще 500 камер.

Технический директор компании 
Vocord (системы распознавания лиц 
на вокзалах в Адлере, Рязани, на ста-
дионе в Омске) Алексей Кадейшвили 
говорит, что пилотный проект в мо-
сковском метро проводился уже не-
сколько раз. «До полноценного раз-
вертывания дело так и не дошло, объ-
явленные тендеры отменялись,— 
рассказал 

”
Ъ“ господин Кадейшви-

ли.— В текущем 
”
пилоте“, насколь-

ко я знаю, участвует несколько вен-
доров, включая и нас». Вероятность 
ошибки системы, говорит он, зави-
сит от «движка распознавания и ка-
чества картинки». «Камеры обще-
го обзора (их более 140 тыс. по Мо-

скве.— 
”
Ъ“) для систем распознава-

ния не подходят,— пояснил 
”
Ъ“ Алек-

сей Кадейшвили.— А если их начать 
использовать для этих целей, ошиб-
ки могут достичь 30%. Иными сло-
вам, каждого третьего человека, нахо-
дящего в розыске, система будет про-
пускать, при этом будет много оши-
бочных задержаний. Проблемы эти 
будут усугубляться по мере расшире-
ния базы данных по розыску». По та-
кой же аналогии, отмечает господин 
Кадейшвили, бессмысленно исполь-
зовать обычные камеры обзора, уста-
новленные под потолком станций,— 
они видят не лица, а макушки голов: 
приборы должны быть установлены 
против хода движения потока лю-
дей, под углом не более 15%. На во-
прос 

”
Ъ“ о случаях ошибочных рас-

познаваний, в метрополитене заяви-
ли: «Эффективность работы системы 
очень высокая». «Хорошо, что такая 
система существует и позволяет вы-
являть потенциально опасных гра-
ждан,— говорит зампред фракции 
ЛДПР в Госдуме Ярослав Нилов.— Но 
всегда есть риск, что система может 
допустить ошибку. Ведь есть очень 
много похожих друг на друга лю-
дей, есть даже двойники президен-
та. Развертывая подобные системы, 
нужно обеспечить презумпцию не-
виновности граждан, чтобы нельзя 
было на основании одних лишь вы-
водов компьютерной системы при-
нимать какие-либо процессуальные 
решения и считать человека преступ-
ником. Вину должен устанавливать 
только суд. Проверочные мероприя-
тия в отношении задерживаемых гра-
ждан также должны быть максималь-
но корректными».

Иван Буранов

Камеры видеозадержания
Метро, аэропорты и вокзалы начинают внедрять 
системы распознавания граждан

Российская академия наук под
вергла критике Минобрнауки за 
организацию процедуры экспер
тизы школьных учебников, после 
того как министерство «без объ
яснения причин» отправило на по
вторную экспертизу материалы, 
которые ранее уже оценили уче
ные. Академики предложили Ми
нобрнауки разработать новые 
критерии экспертизы учебников. 
При этом звучавшие ранее пред
ложения депутатов Госдумы ввес
ти персональную ответственность 
экспертов за ошибки в учебниках 
в РАН не одобрили. В Минобрна
уки заверили, что «тесно взаимо
действуют с академией в вопро
сах повышения качества учебной 
литературы».

Как выяснил 
”

Ъ“, между РАН 
и Минобрнауки обостряется кон-
фликт, связанный с научной экспер-
тизой школьных учебников. Акаде-
мия принимает участие в проверке 
содержания учебников с 2005 года, 
после того как президент РФ Влади-
мир Путин поручил привлечь к экс-
пертизе РАН и Российскую акаде-
мию образования. РАН отвечала за 
соответствие материалов современ-
ным научным знаниям, а РАО — за 
педагогическую экспертизу, пояс-
нил вице-президент РАН Валерий 
Козлов на заседании экспертной ко-
миссии академии по анализу и оцен-
ке научного содержания федераль-
ных государственных образователь-
ных стандартов (ФГОС) и учебной 
литературы для начальной, сред-
ней и высшей школы. По словам го-
сподина Козлова, еще при Дмитрии 
Ливанове (возглавлял Минобрна-
уки с мая 2012-го по август 2016 го-
да) «министерство в своих докумен-
тах перестало разделять два вида экс-
пертизы, заговорив просто об 

”
экс-

пертизе“». В результате издательства 
получили возможность выбирать, 
куда нести учебник на экспертизу — 
в РАН или РАО: «Это неправильно, 
в таких вопросах должна быть одна 
дверь, иначе будут разные принци-
пы оценки и разные результаты. То, 
что мы сегодня имеем,— это серьез-
ная недоработка Минобрнауки»,— 
заключил Валерий Козлов. При этом 

больше всего в РАН возмущены при-
нятым в январе 2018 года решени-
ем министерства «без объяснения 
причин» направить на перепровер-
ку в РАО учебники, уже прошедшие 
их экспертизу. По словам начальни-
ка отдела научных экспертиз науч-
но-организационного управления 
РАН Сергея Сидоренко, РАН дважды 
направляла запросы в министерст-
во с просьбой объяснить причину 
такого решения, «но ответа не полу-
чила». Господин Сидоренко уточнил, 
что последняя экспертиза учебников 
с участием РАН состоялась в конце 
2016 — начале 2017 года. Тогда в ака-
демию обратились 22 издательст-
ва, которые представили 1092 учеб-
ника. «20% из них получили отрица-
тельные отзывы»,— подчеркнул го-
сподин Сидоренко.

По действующему законодатель-
ству учебник должен пройти три 
экспертизы — научную, педагогиче-
скую и общественную (для ряда по-
собий добавляется еще этнокультур-
ная и региональная оценка). Работу 
экспертов оплачивает правооблада-
тель (автор или издатель), но он же 
имеет право выбрать экспертную 
организацию. По оценкам участни-
ков рынка, стоимость экспертизы 
может доходить до 2,5 млн руб. за 
учебный комплект. Минобрнауки 
заявляло о намерении кардиналь-
но изменить процедуру эксперти-
зы школьных учебников, напомнил 
академик РАО, экс-глава Московско-
го государственного педагогическо-
го университета Алексей Семенов. 
Как сообщал 

”
Ъ“, 26 января 2018 года 

ведомство пообещало в десятиднев-
ный срок представить новую модель 
включения учебника в федеральный 
перечень рекомендованных к изуче-
нию в школах. «Десять дней давно 
прошли, нужно их запросить — сде-
лали или нет»,— обратился к участ-
никам заседания господин Семенов.

Впрочем, ранее предложенные ва-
рианты изменений процедуры экс-
пертизы учебников ученых не устра-
ивают. Так, их негодование вызвало 
предложение депутатов Госдумы вве-
сти персональную ответственность 
эксперта за ошибки в учебниках (см. 

”
Ъ“ от 31 марта 2017 года): «Выходит, 

что главные ответственные — экс-
перты, а про то, что у учебника есть 
автор, а в издательстве должен быть 
научный редактор, уже позабыли»,— 
заметил Валерий Козлов. Сергей Си-
доренко напомнил, как «в СМИ зву-
чали примеры из учебника, в кото-
ром якобы написано, что Волга впа-
дает в Черное море», и дал понять, что 
направленные на экспертизу матери-
алы не всегда совпадают с подписан-
ными в печать: «Вот учебник, кото-
рый мы экспертировали: там написа-
но, что в Каспийское. Мы проводим 
оценку того, что нам дали, а за тем, 
что выпускает издательство, долж-
но следить министерство». «Изда-
тельство пожадничало и не исправи-
ло ошибки, а виноваты эксперты»,— 
поддержал коллегу господин Козлов.

По итогам заседания академики 
постановили доработать и напра-
вить в Минобрнауки требование 
предоставить объяснения о повтор-
ной экспертизе учебников, ранее 
проверенных в РАН, а также предло-
жение доработать критерии научной 
и общественной экспертизы, чтобы 
сделать процедуру прозрачнее.

В пресс-службе Минобрнауки со-
общили 

”
Ъ“, что 26 января 2018 года 

на заседании научно-методического 
совета по учебникам при рассмотре-
нии результатов экспертиз учебни-
ков «неоднократно высказывалась 
позиция недоверия к заключениям 
тех или иных экспертиз из широко-
го ряда экспертных организаций, 
и по итогам совета единогласным го-
лосованием все учебники были на-
правлены на дополнительную экс-
пертизу». В министерстве получили 
обращение РАН и тесно взаимодей-
ствуют с академией в вопросах повы-
шения качества учебной литерату-
ры: эти темы обсуждались лично ми-
нистром Ольгой Васильевой и пре-
зидентом РАН Александром Сергее-
вым, добавили в ведомстве. «Мини-
стерство ведет работу над поручени-
ем президента РФ представить пред-
ложения по повышению качества 
экспертизы учебников»,— отметили 
в пресс-службе. Когда предложения 
будут представлены, в Минобрнауки 
не уточнили.

Анна Макеева

Академики уточнили, 
куда впадает Волга
Минобрнауки и РАН по-разному смотрят  
на экспертизу школьных учебников

М И Р О В А Я  П Р А К Т И К А
К А К  С И С Т Е М А  Р А С П О З Н А В А Н И Я  Л И Ц 
Р А Б О Т А Е Т  В  Д Р У Г И Х  С Т Р А Н А Х

В Китае систему распознавания лиц используют не только для поиска преступников, она 
также внедрена в банкоматах, ресторанах и на таможне. На ее основе в 2015 году в стране на-
чали создавать единую национальную базу данных. Для этого было установлено более 170 млн 
камер видеонаблюдения, а до 2020 года планируется установить еще 450 млн. Власти КНР 
рассчитывают, что к этому времени искусственный интеллект будет распознавать лицо каждого 
из 1,4 млрд граждан страны в течение 3 секунд. В октябре 2017 года китайские ученые также 
разработали новую технологию распознавания людей по походке, а в феврале 2018 года 
полицейским в ходе эксперимента выдали «умные» очки, которые сканируют лица прохожих.

В июне 2017 года в Великобритании впервые арестовали мужчину, которого помогла 
обнаружить система распознавания лиц. В настоящее время эта технология тестируется 
в стране, чтобы оценить ее возможности для работы правоохранительных органов. Так, по-
лиция в Кардиффе сканировала людей в преддверии финала Лиги чемпионов УЕФА, который 
прошел в июне того же года.

В нескольких аэропортах США в июне 2017 года начала работать в тестовом режиме 
система распознавания лиц при посадке в самолет. После сканирования пассажир может 
пройти на борт без предъявления паспорта или посадочного талона.

В августе 2017 года в столице Гер мании Берлине начали тестировать систему 
автоматического распознавания лиц. Для участия в проекте были отобраны 250 добро-
вольцев. Их данные были внесены в систему, а искусственный интеллект должен был 
в течение полугода сопоставлять лица прохожих и добровольцев, чтобы найти последних. 
О результатах эксперимента не сообщалось.

Впервые массово применять систему распознавания лиц планируют на летней Олим-
пиаде-2020 в Токио. Власти Японии сообщили, что таким способом намерены повысить 
безопасность соревнований и предотвратить возможные теракты.

Артем Косенок

КС признал нарушающими Кон
ституцию нормы федерального 
закона «О воинской обязанности 
и военной службе», которые при
водили к дискриминации призыв
ников, достигших совершенно
летия еще в средней школе. Суд 
предоставил им право на отсроч
ку от службы в армии для обучения 
в магистратуре, несмотря на воз
ражения представителей Феде
рального собрания, правительст
ва, президента и прокуратуры.

Конституционный суд вчера поста-
вил точку в споре о том, должны ли 
идти в армию студенты-бакалавры, 
если они закончили школу в 18 лет. 
Для таких призывников одна из двух 
отсрочек, предоставленных для полу-
чения высшего образования законом 
«О воинской обязанности и военной 
службе», фактически сгорала в вы-
пускном классе школы. В то время как 
студенты, закончившие школу до со-
вершеннолетия, получали отсрочку 
для обучения в вузе дважды и могли, 
получив диплом бакалавра, продол-
жить учебу в магистратуре.

На слушаниях в КС обнаружилась 
парадоксальная ситуация. Как отме-
тил председатель суда Валерий Зорь-
кин, за равенство права на образова-
ние в этом деле высказался только 
президентский Совет по правам че-
ловека (СПЧ), который направил в КС 
меморандум amicus curiae («друг су-
да») в поддержку призывников. Его 
подготовили правозащитные орга-
низации «Солдатские матери Санкт-
Петербурга» и «Гражданин и армия».

Представители же стороны, при-
нявшей и подписавшей спорный за-
кон, в том числе Госдумы, Совета фе-
дерации и президента, а также пол-
преды правительства и прокурату-

ры высказались за то, что отсрочки 
для обучения в бакалавриате доста-
точно: те, кому исполнилось 18 лет 
в 11-м классе школы, должны прер-
вать учебу и исполнить воинский 
долг. Полпред президента РФ Миха-
ил Кротов даже заподозрил, что если 
магистрантам предоставить отсроч-
ку, то далее они запросят ее для об-
учения в аспирантуре, и право на от-
срочку в итоге станет способом избе-
жать призыва.

КС, однако, с представителями 
властей не согласился. Такой под-
ход, говорится в решении, «не имеет 
объективного и разумного оправда-
ния», поскольку ставит граждан од-
ной категории при реализации пра-
ва на высшее образование и испол-
нении воинской обязанности в не-
равное положение. Это не согласу-
ется с конституционными принци-
пами равенства и справедливости. 
Законодателю предписано внести 
в правовое регулирование необхо-
димые изменения, не отменяя при 
этом для уравнивания магистрантов 
существующей отсрочки. Призывать 
того, кто не имеет диплома специа-
листа или диплома магистра и по-
ступил на обучение по программам 
магистратуры в год получения выс-
шего образования по программам 
бакалавриата, запрещено.

Дело призванного в армию зая-
вителя Павла Спиридонова суд ве-
лел пересмотреть, а обратившемуся 
в КС Бугульминскому горсуду Татарс-
тана — рассмотреть дело призывни-
ка Романа Халикова (см. 

”
Ъ“ от 6 фев-

раля) в его пользу. Судебная практика 
применения отсрочек до этого была 
противоречива: в ряде регионов су-
ды выносят решения в пользу студен-
тов-призывников, предоставляя им 
«третью отсрочку», в других — согла-

шаются с призывными комиссиями 
и отправляют бакалавров служить.

Накануне вынесения решения КС 
принял к рассмотрению и запрос Ле-
нинского райсуда Петербурга, в кото-
ром оспаривается аналогичная нор-
ма, по которой отсрочка для посту-
пления в техникум или колледж так-
же не учитывает возрастной пробле-
мы. Вероятнее всего, КС в этом деле 
сформулирует те же позиции, что и во 
вчерашнем решении.

Юрист правозащитной организа-
ции «Солдатские матери Санкт-Петер-
бурга» Александр Передрук отметил, 
что, несмотря на неравный расклад 
сил в этом деле, КС встал на сторону 
призывников. В Минобрнауки 

”
Ъ“ за-

явили, что полностью поддерживают 
принятое решение.

Анна Пушкарская,  
Санкт-Петербург

КС сделал поправку на возраст
Суд устранил неравенство прав призывников 
на образование

Призывать того, кто не имеет диплома 
специалиста или магистра и поступил 
на обучение по программам магистра-
туры в год получения высшего образо-
вания по программам бакалавриата, 
запрещено



Армянской оппозиции не хватило голосов улицы
Парламент республики утвердил Сержа Саргсяна на пост премьера

Армению охватили антиправительст-
венные акции, участники которых вче-
ра  попытались сорвать утверждение 
на пост премьер-министра страны быв-
шего президента Сержа Саргсяна. Сде-
лать это не удалось. Однако лидеры 
оппозиции призвали продолжать про-
тесты, объявив о начале «бархатной ре-
волюции». По мнению опрошенных ”Ъ“ 
экспертов, первые массовые беспоряд-
ки, происшедшие в Армении после пе-
рехода к парламентской форме прав-
ления, могут превратить республику 
в новый очаг нестабильности на пост-
советском пространстве.

Утверждение новым премьером Арме-
нии экс-президента Сержа Саргсяна, в руках 
которого после конституционной реформы 
2015 года и перехода к парламентской фор-
ме правления сохранятся основные рыча-
ги власти, проходило драматично. Накану-
не заседания парламента давний оппонент 
господина Саргсяна лидер оппозиционной 
фракции «Елк» Никол Пашинян призвал 
своих сторонников выйти на улицы Ерева-
на и блокировать здание парламента, чтобы 
сорвать процедуру голосования.

С конца марта безуспешно пытавшийся ор-
ганизовать многотысячные антиправительст-
венные акции в других городах Никол Паши-
нян в итоге решил дать бой Сержу Саргсяну 
в самом Ереване. Напомним, что десять лет на-
зад, в марте 2008 года, господин Пашинян вме-
сте с первым президентом Армении Левоном 
Тер-Петросяном уже собирал на улицах сто-
лицы многотысячные толпы, обвиняя влас-
ти в фальсификациях и оспаривая победу Сер-
жа Саргсяна на президентских выборах. Тогда 
оппозиции так и не удалось реализовать сце-
нарий «бархатной революции». Сейчас Никол 
Пашинян решил попытаться взять реванш.

Протесты в Ереване продолжаются с 13 
апреля. К понедельнику они достигли куль-
минации, вылившись в стычки демонстран-
тов с полицией. Вчера за несколько часов до 
голосования в парламенте Никол Пашинян 
объявил о сложившейся в республике «рево-
люционной ситуации». «По всей республике 

проходят акции протеста, забастовки, блоки-
руются улицы. Я здесь и сейчас объявляю о на-
чале 

”
бархатной революции“»,— заявил он.

Вопрос о том, удастся ли провести голо-
сование, оставался открытым до последнего 
момента. Ситуация обострилась еще больше 

после появившегося вчера днем сообщения, 
что парламент заминирован. Тревога, впро-
чем, оказалась ложной. В итоге максимум, 
чего удалось добиться митингующим,— это 
заблокировать несколько правительствен-
ных зданий. Прорваться же к самому парла-
менту сквозь заграждения колючей прово-
локи и усиленные кордоны спецподразделе-
ний полиции главным силам митингующих 
так и не удалось. Вчера днем полицейские об-
народовали количество задержанных по со-
стоянию на тот момент — около 80 человек.

Тем временем за кандидатуру экс-прези-
дента, который теперь пересядет в кресло 
премьера, проголосовали 77 из 105 депу-
татов — выдвинувшая кандидатуру Сержа 
Саргсяна правящая коалиция из Республи-
канской партии и партии «Дашнакцутюн», 
которая имеет 65 мандатов, и 12 оппозици-
онных депутатов.

Однако и это не заставило Никола Паши-
няна признать поражение: вчера вечером 
он призвал своих сторонников собрать-
ся на новый антиправительственный ми-

тинг. «Оппозиция хочет продемонстриро-
вать потенциальному избирателю свою си-
лу и повысить массовость акций»,— пояс-
нил 

”
Ъ“ научный сотрудник Института Кав-

каза (Ереван) Грант Микаелян.
«Политическая многоходовка, нацелен-

ная на пролонгацию пребывания у влас-
ти третьего президента Армении Сержа 
Саргсяна, натолкнулась на определенные 
препятствия»,— прокомментировал для 
Telegram-канала Bunin & Co события в Ере-
ване эксперт по постсоветскому простран-
ству доцент РГГУ Сергей Маркедонов. «В ос-
нове выступлений против апрельской ро-
кировки — проблемы легитимности ар-
мянской власти. Они возникали десять лет 
назад во время передачи власти от Роберта 
Кочаряна к Сержу Саргсяну или после 

”
че-

тырехдневной войны“ 2016 года (в Нагор-
ном Карабахе.— 

”
Ъ“). Оппоненты власти по-

лагают, что премьер и правительство с низ-
ким уровнем легитимности не смогут отста-
ивать национальные интересы страны»,— 
поясняет Сергей Маркедонов.

«Имевшая внешние признаки развития 
политической системы конституционная 
реформа фактически была направлена на 
то, чтобы под видом преобразований сохра-
нить существующий в армянской полити-
ке статус-кво с теми же действующими ли-
цами и с теми же подходами ко всем клю-
чевым проблемам — от конфликта вокруг 
Нагорного Карабаха до социально-эконо-
мического развития и отношений с внеш-
ним миром,— прокомментировал ситуа-
цию в Армении директор российского Ин-
ститута стратегических оценок Сергей Оз-
нобищев.— Однако консерватизм уместен 
в тех случаях, когда по крайней мере есть 
что консервировать. В случае же с Арменией 
сложившийся в республике мягкий автори-
таризм в сочетании с отсутствием реальных 
реформ ведут к стагнации с обнищанием на-
селения и нарастающей в обществе устало-
сти от отсутствия реальных перемен».

Кирилл Кривошеев,  
Сергей Строкань;  
Айк Халатян, Ереван

Попытавшиеся прорваться 
к зданию парламента Армении 
 манифестанты так и не смогли 
пре одолеть заграждения из колю-
чей проволоки и усиленные кордо-
ны полиции  ФОТО РИА НОВОСТИ

Владивосток 
поднимают  
на поднебесный 
уровень
Восточный экономический форум 
может посетить председатель КНР

Как стало известно ”Ъ“, сентябрь-
ский Восточный  экономический 
форум (ВЭФ) во  Владивостоке 
могут посетить одновременно 
председатель КНР Си Цзиньпин 
и премьер-министр Японии Син-
дзо Абэ. Визит китайского лиде-
ра будет первым за всю историю 
проведения ВЭФ. До сих пор ста-
тус главных зарубежных гостей 
мероприятия безоговорочно  
принадлежал японцам.

Факт приглашения делегации из 
КНР на ВЭФ подтвердили 

”
Ъ“ несколь-

ко источников в Москве и Владивосто-
ке. По их словам, россияне напомнили 
китайской стороне, что в последние 
годы президент РФ Владимир Путин 

посетил несколько знаковых меро-
приятий, устраиваемых китайцами, 
включая саммит «Пояса и пути» в мае 
2017 года. По мнению Москвы, теперь 
необходимо восстановить баланс.

Китайская сторона, по данным 

”
Ъ“, в принципе согласилась, но ука-

зала, что на период проведения ВЭФ 
у Си Цзиньпина уже намечен Форум 
китайско-африканского сотрудни-
чества. На него в Пекин съедутся де-
сятки лидеров стран Африки. Что-
бы сделать возможным участие ки-
тайской стороны в ВЭФ, Москва пе-
ренесла форум с 6–7 сентября на 11–
13 сентября. О переносе меропри-
ятия «Росконгресс» — организатор 
форума — сообщал еще в марте.

По данным источников 
”
Ъ“, пока 

неясно, как визит китайского лиде-
ра скажется на посещении форума 
другим высоким гостем — премье-
ром Японии Синдзо Абэ. Тот ранее 
сообщал о намерении посещать все 
ежегодные мероприятия ВЭФ. Япон-
ский премьер был главным гостем 
на форумах 2016 и 2017 годов, и во 
многом ВЭФ был одной из главных 
площадок именно российско-япон-
ского диалога. С трибуны ВЭФ-2016 
Синдзо Абэ, например, впервые пу-
блично объявил о начале нового 
этапа отношений с Россией, провоз-
гласив «восемь пунктов экономиче-
ского сотрудничества» с Москвой.

При этом господина Абэ ожида-
ют и на Петербургском междуна-
родном экономическом форуме 24–
26 мая, который также собирался 
посетить французский президент 
Эмманюэль Макрон.

Заведующий кафедрой востокове-
дения МГИМО Дмитрий Стрельцов 
полагает, что участие в ВЭФ одновре-
менно японского и китайского лиде-
ров не станет большой проблемой, 
если тщательно подготовить оба ви-
зита. «Не вижу для японской сторо-
ны причин быть недовольной, если 
с точки зрения внимания, уважения 
и протокольных мероприятий оба 
лидера будут встречены идентич-
но»,— сообщил эксперт 

”
Ъ“.

Между тем, если японский премь-
ер все же решит в этом году не участ-
вовать в ВЭФ, у него будет отличный 
предлог: на конец сентября назна-
чен съезд правящей Либерально-де-
мократической партии, на котором 
состоятся выборы ее председателя на 
следующие три года. Синдзо Абэ мо-
жет занять этот пост в третий раз, но 
для этого ему придется постараться: 
сейчас он пытается затушить корруп-
ционный скандал по поводу махина-
ций с землей. Пока же традицион-
но высокий рейтинг господина Абэ 
упал до угрожающих 27%, что стало 
самым низким показателем с 2012 го-
да, когда он пришел к власти.

В посольстве Японии в РФ 
”
Ъ“ со-

общили, что не могут комментиро-
вать отношения Москвы с третьи-
ми странами, но проблемы с визи-
том премьер-министра во Владивос-
ток пока не видят. «Мы считаем ВЭФ 
важной площадкой, где собирают-
ся все заинтересованные стороны, 
проявляющие интерес к развитию 
Дальневосточного региона России. 
Решение об участии Японии в фо-
руме также будет принято исходя 
из такого значения ВЭФ»,— заявили 
в японском диппредставительстве.

В посольстве КНР информацию 
о возможном приезде Си Цзиньпи-
на прокомментировать не смогли.

Михаил Коростиков

Далеко идущие визы
Где россиянам проще всего попасть в американское консульство

После закрытия консульства 
США в Санкт-Петербурге на фо-
не продолжающейся «войны 
санкций» между Россией и США 
и с приближением сезона отпу-
сков россиянам становится все 
сложнее получить американскую 
визу. Записаться на собеседова-
ние сейчас практически невоз-
можно не только в российских 
визовых центрах, но и в консуль-
ствах США в Грузии и Армении. 

”Ъ“ попытался выяснить, куда от-
правляться за визой гражданам 
РФ, чтобы успеть в США к лету.

«Гигантский поток 
туристов в США»
С осени прошлого года поездки из 
России в соседние страны для офор-
мления американской визы ста-
ли обычной практикой: после то-
го как в августе 2017 года число со-
трудников американской диплома-
тической миссии в России сократи-
ли на 755 человек, попасть на собе-
седование в Москве практически не-
возможно. После закрытия амери-
канского консульства в Санкт-Петер-
бурге в марте этого года нагрузка на 
столичный визовый центр возросла 
еще больше. По данным опрошен-
ных 

”
Ъ“ визовых агентств, запись от-

крывается раз в месяц-полтора и за 
30–40 минут свободные даты разби-
рают. На сайте Госдепартамента США 
написано, что ждать собеседования 
на стандартную туристическую визу 
в Москве придется 250 календарных 
дней. Другие консульства в РФ также 
перегружены. В Екатеринбурге, как 
и в Москве, записи на собеседование 
можно ждать 250 дней, во Владивос-
токе — 90 дней.

Чтобы ускорить процесс, россия-
не начали оформлять визы в сосед-
них странах: в основном речь идет 
о бывших советских республиках, 
но также популярны визовые цент-
ры США в Чехии, Польше и Финлян-
дии. Для собеседований с иностран-
цами в консульствах этих стран вы-
деляют специальные даты.

Между тем с недавних пор запи-
саться непросто и на такое собеседо-
вание. IT-журналист Юрий Синодов 
рассказал 

”
Ъ“: он неоднократно слы-

шал от знакомых и читал в интер-
нете, что до марта «люди достаточ-
но быстро получали визу в Грузии». 
«Они оплачивали консульский сбор, 
заполняли анкету, записывались на 
собеседование, проходили его, и че-
рез два-три дня все было готово,— 
рассказал путешественник 

”
Ъ“.— Но 

я приехал в Тбилиси в начале апре-
ля, оплатил сбор, и оказалось, что 
для нерезидентов дат на запись нет 
вообще». Россиянин оказался в без-
выходной ситуации: узнать, есть ли 
свободные даты в том или ином ви-
зовом центре, можно только после 
оплаты консульского сбора. Во всех 

странах он одинаковый —- $160. Вер-
нуть его нельзя, даже если собеседо-
вание пройти в итоге не удалось.

Сначала Юрий Синодов решил, 
что российским туристам больше 
не выдают визы США через другие 
страны, однако в американском по-
сольстве в Тбилиси мужчину завери-
ли: записаться на собеседование воз-
можно, однако «нельзя сказать точ-
но, когда откроются новые даты для 
нерезидентов». В посольстве США 
в Москве 

”
Ъ“ подтвердили: «Россий-

ские граждане, как и граждане дру-
гой страны, по-прежнему могут по-
давать заявки на американскую ви-
зу в посольствах и консульствах по 
всему миру». При этом всем заявите-
лям посоветовали «читать инструк-
ции на сайте http://ustraveldocs.com 
и не доверять слухам, опубликован-
ным на других ресурсах».

Россиянам рекомендуют «время 
от времени проверять расписание», 
чтобы не упустить запись. Господин 
Синодов последовал совету: с 5 по 
13 апреля он несколько раз в день 
обновлял сайт консульства, однако 
записаться так и не смог. При этом, 
согласно данным с форумов само-
стоятельных путешественников, 11 
апреля открывалось несколько дней 
записи на вторую половину июня, 
но их разобрали очень быстро: мно-
гие даже не успели заметить нали-
чие мест. Также в течение прошлой 
недели появлялись места на 9, 23 
и 30 июля, которые вновь очень быс-
тро закончились.

Источники 
”
Ъ“ в посольстве США 

в Тбилиси пояснили, что подоб-
ная ситуация возникла из-за боль-
шого количества желающих полу-
чить визу, однако уточнили: с таки-
ми же трудностями сталкиваются 
и граждане Грузии. Аналогичная си-
туация сложилась и в Армении, рас-
сказывает исполнительный дирек-
тор визового агентства «Визаход» 
Даниил Сергеев: «Гражданам Арме-
нии в Ереване стало гораздо слож-
нее записаться на собеседование, 
потому что посольство занято рабо-
той с россиянами. Консульства ма-
ленькие. Визовых офицеров немно-
го. Их основная задача — обслужи-
вать резидентов тех стран, в кото-
рых они находятся, а многомилли-
онная Россия поставляет гигантский 
поток туристов в США, и они вытес-
няют туристов из Армении. Поэтому 
они урезают квоты на нерезидентов, 
имея в виду, конечно, россиян».

«В Грузии и Армении для нерези-
дентов мест нет уже несколько меся-
цев,— рассказал 

”
Ъ“ сотрудник одно-

го из московских визовых агентств, 
представившийся Дмитрием.— 
Иногда места появляются, их можно 
отследить. Но они выбрасываются 
консульским отделом по пять–семь 
мест на какой-то месяц, и люди быс-
тро налетают и все разбирают».

Даты собеседований очень редко 
появляются в Эстонии, которая еще 
недавно была одной из самых попу-
лярных стран для получения визы. 
«Тбилиси, Ереван и Таллин мы сей-
час не рассматриваем,— рассказы-
вает Даниил Сергеев.— Даже если 
там есть свободные места, сущест-
вует риск: на форумах и в визовых 
агентствах будут говорить, что за-
пись открыта, вы оплатите консуль-
ский сбор, но до посольства он дой-
дет только на следующий день. На 
следующий день вы зайдете в лич-
ный кабинет, а все даты уже закры-
ты. И когда они откроются и откро-
ются ли вообще — никто не скажет». 
Сотрудница московского визового 
агентства Дарья сообщила 

”
Ъ“, что 

Эстония к тому же «плохо выдает ви-
зы». «Там и записи нет, и статистика 
по выдаче плохая»,— пояснила она.

В Риге (Латвия) на момент написа-
ния текста было несколько свобод-
ных дат в мае (их предлагают некото-
рые визовые агентства), в остальном 
пройти собеседование можно толь-
ко во второй половине августа, сен-
тябре и октябре. В Вильнюсе (Лит-
ва) открыта запись на июль. В Фин-
ляндии открыто несколько дней 
мая, июня и июля. При этом русскоя-
зычного сотрудника там нет, однако 
«он скоро может появиться, потому 
что жители Санкт-Петербурга будут 
оформлять визы США в Хельсинки», 
предположил Даниил Сергеев.

«Главное — 
попасть на интервью»
Сотрудники опрошенных 

”
Ъ“ визо-

вых агентств, которые помогают со-
бирать документы и записываться на 
собеседования, сходятся во мнении, 
что сейчас гражданам РФ сложно по-
пасть на собеседование в любой стра-
не. Но меньше всего проблем возни-
кает в Казахстане и Азербайджане. На-
пример, в Астане и Алматы 16 апреля 
была открыта запись на большинст-
во рабочих дней июля. В посольстве 
США в Баку подтвердили 

”
Ъ“, что гра-

ждане России без проблем могут по-
лучить американские визы. При этом 
нет необходимости приезжать в стра-
ну заранее: оплатить консульский 
сбор и выбрать дату собеседования 
можно и в России. После собеседова-
ния заявку, как правило, рассматри-
вают не больше двух–трех дней.

Относительно подачи заявле-
ний на Украине, в Чехии и Польше 
опыт у визовых агентов разный. За-
писаться на собеседование неслож-
но: в Варшаве 17 апреля была откры-
та запись на несколько дней июня, 
все вторники июля и августа для рус-
скоговорящих нерезидентов и пра-
ктически все дни мая и июня для ан-
глоязычных нерезидентов. В Праге 
16 апреля была открыта запись пра-
ктически на все рабочие дни мая на-
чиная с девятого числа. Тем не менее 

не всем клиентам агентств в этих 
странах дают визы. «В Прибалтике, 
Чехии и Польше очень плохая пра-
ктика,— уверяет сотрудник одно-
го из московских визовых агентств 
Дмитрий.— Никому не советую ту-
да ехать. Там могут поставить одно-
кратную визу на три месяца, а не на 
три года, что предполагает визовое 
соглашение между Россией и США. 
Неоднократно такое происходило». 
«Визовый офицер может сделать 
исключение для конкретного зая-
вителя. И это исключение будет свя-
зано или с образованием, или с ра-
ботой,— парирует Даниил Серге-
ев.— Например, студентке четвер-
того курса бакалавриата визу дадут 
на три месяца до срока окончания 
ее обучения. Это может быть сдела-
но в Польше, Москве или Астане, без 
разницы». Руководитель отдела про-
даж агентства «Виза 5» Анна Истоми-
на добавляет: многое зависит от то-
го, «как человек ответит на вопросы 
во время собеседования». «Обычно 
срок визы сокращают, когда в чем-то 
сомневаются. Это не зависит от кон-
сульства»,— полагает она.

При этом Даниил Сергеев считает 
консульства США в Польше и Чехии 
лучшими для россиян, а варшавское 
консульство называет «самым лояль-
ным и самым хорошо работающим». 
К тому же «в Варшаве есть штатный 
русскоязычный визовый офицер», 
что бывает важно для российских 
граждан, подчеркнул собеседник 

”
Ъ“.

У визовых агентов возникли спо-
ры и насчет Украины: сейчас откры-
ты даты на конец апреля, большин-
ство дней мая и июня, но не все рос-
сияне успешно получают в Киеве ви-
зу. Даниил Сергеев говорит, что «из 
ста человек с хорошими шансами на 
получение в Варшаве одобряют 99, 
а в Киеве — 60». С отказами на Укра-
ине столкнулась и сотрудница одно-
го из визовых агентств Дарья. «Одной 
клиентке поставили отказ, и она го-
ворит, что в тот день отказ постави-
ли всем. А в какие-то дни всем все 
нормально дают»,— заявила она 

”
Ъ“. 

«Народ боится ехать на Украину из-за 
пропаганды на телевидении: многие 
думают, что будут какие-то пробле-
мы,— возражает сотрудник визового 
агентства Дмитрий.— Но у меня туда 
выезжали заявители и спокойно по-
лучали визы. Если ты не был в Крыму 
и Донбассе, то и проблем не будет».

Все визовые агенты отмечают, что 
нынешняя напряженность в россий-
ско-американских отношениях ни-
как не сказывается на проценте от-
казов в выдаче виз. «Часто пишут от-
кровенную чушь о том, что полити-
ка якобы на это влияет,— говорит 
один из собеседников 

”
Ъ“.— Но это 

неправда: американцы такой ерун-
дой не занимаются. Главное — по-
пасть на интервью».

Екатерина Мареева
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Японский премьер был главным 
 гостем на форумах 2016 и 2017 годов, 
и во многом ВЭФ был одной  
из главных площадок именно  
российско-японского диалога
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 НЕФТЬ BRENT ИНДЕКС DOW JONES ИНДЕКС МОСБИРЖИ КУРС ЕВРО К ДОЛЛАРУ США КУРС ДОЛЛАРА США К РУБЛЮ

Nikkei 225 21847,59 (+12,06)
РТС 1121,48 (+36,32)
FTSE 100 7226,05 (+27,85)

DAX 30 12585,57 (+194,16)
DJIA* 24801,71 (+228,67)
NASDAQ Composite* 7278,20 (+121,91)

*На 21:05.    По данным агентства Reuters. 
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 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.04.18 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.04.18
Австралийский доллар 47,5834
Английский фунт 87,8415
Белорусский рубль** 29,9732
Датская крона* 10,1780

Доллар США 61,1454
Евро 75,8448
Индийская рупия*** 93,1314
Казахский тенге*** 18,6277

Канадский доллар 48,6517
Китайский юань* 97,4087
Норвежская крона* 78,6902
СДР 89,0650

Сингапурский доллар 46,6901
Новая турецкая лира 14,8400
Украинская гривна* 23,4464
Шведская крона* 72,6840

Швейцарский франк 63,6600
Японская иена*** 57,1532
*За 10. **За 10 000. ***За 100. 
По данным агентства Reuters. 
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Новая череда санкционных войн, 
которую начали США 6 апреля, вне-
ся в черный список «Русал», напом-
нила о существовании эффективно-
го инструмента манипулирования 
товарными рынками. Пока, если от-
влечься от судьбы заводов самого «Ру-
сала», самым значимым последстви-
ем ограничений стал резкий рост ко-
тировок алюминия. На Лондонской 
бирже металлов (LME) цены за неде-
лю с небольшим взлетели с уровня 
порядка $1990 за тонну примерно 
на 20%. Обремененный долгами «Ру-
сал» в последние годы мог об этом 
только мечтать. При таких ценах ком-
пании не пришлось бы ни закрывать 
неэффективные мощности в евро-
пейской части РФ и на Урале, ни жа-
ловаться на избыток китайского алю-
миния на рынке.

Примерно того же эффекта, види-
мо, следует ожидать при любой даль-
нейшей эскалации санкционной гон-
ки, поскольку — за редкими исклю-
чениями — обе стороны неизбежно 
будут бить по сырьевым отраслям. 

Введи США новые санкции в отно-
шении, допустим, российских хими-
ков или черных металлургов, цены 
на мировом рынке удобрений или 
проката немедленно подскочат. Если 
же, напротив, Москва ответит, как 
предполагается, запретом на сотруд-
ничество со Штатами в авиапроме 
или атомной отрасли, пойдут вверх 
цены на важные для Америки титан 
или уран. К последнему рынки уже 
готовятся: котировки акций публич-
ных уранодобывающих компаний 
в США дернулись вверх на несколько 
процентов лишь от внесения законо-
проекта с контрсанкциями в Госдуму. 
А отраслевые аналитики, шестой год 
старательно и безрезультатно прогно-
зирующие рост цен на уран (а он дер-
жится на минимумах после аварии 
на японской АЭС «Фукусима-1» в 2013 
году), устав от стагнации рынка, го-
товы приветствовать все что угодно, 
кроме мирного сосуществования.

Тут теоретически можно допу-
стить, что компании на санкциях мо-
гут заработать даже больше, чем в ре-
жиме свободной торговли. Меня ни-
чуть не удивило бы, если бы, допу-
стим, «Русал» сейчас лихорадочно вел 
переговоры с покупателями о пря-
мых поставках «из-под полы» — со-
глашаясь на большой дисконт, рас-
срочку и любые послабления для 
клиента. Просто потому, что такую 
маржу упускать грешно. Мир капита-
лизма, измученный правилами ВТО, 
неожиданно обнаружил возможно-
сти неплохо зарабатывать на старом 
добром социалистическом дефици-
те. А нашим магнатам, помнящим 
времена цеховиков, эти правила на-
поминать, полагаю, не стоит.

Но даже если компаниям удастся 
воспользоваться ценовым подарком, 
эффект может быть недолог. Алюми-
ниевая банка не может стабильно сто-
ить дороже содержимого, разве что 
в XIX веке. Либо выкинутые с рынка 
объемы смогут найти лазейку и вер-
нуться, либо конкуренты нарастят 
производство. Но тогда, поди, най-
дутся какие-нибудь другие санкции. 
К счастью спекулянтов — в бирже-
вом ли, в социалистическом ли смы-
сле этого слова.

правила  
игры

Мир капитализма, 
 измученный правила-
ми ВТО, неожиданно 
обнаружил возможно-
сти неплохо зараба-
тывать на старом 
 добром социалисти-
ческом дефиците

на черном рынке пытался вспомнить 
заведующий отделом бизнеса

Владимир Дзагуто

Крымские стройки разморозились
Рынок жилья на полуострове может вырасти вдвое
Возвращение на первичный 
рынок недвижимости Кры-
ма проектов, замороженных 
после присоединения полуо-
строва к России, в 2018 году мо-
жет увеличить объем предло-
жения жилья в регионе почти 
в два раза. Но этого будет не-
достаточно: уже в 2019 году ре-
гион ждет нехватка качествен-
ных объектов на фоне резкого 
роста спроса на бюджетную не-
движимость.

Число проектов на рынке пер-
вичной недвижимости Крыма за год 
выросло с 31 до 47, подсчитала «Не-
движимость-профи». По оценкам 
компании, общий объем предложе-
ния вырос до 210 тыс. кв. м, из кото-
рых 70 тыс. кв. м приходятся на Се-
вастополь. До конца года на рынок 
планируется вывести еще 15 новых 
проектов общим объемом около 
200 тыс. кв. м, указывает гендирек-
тор компании «Недвижимость-про-

фи» Денис Бобков. «Учитывая, что 
часть текущего объема будет про-
дана, по итогам года мы можем уви-
деть рост предложения в полтора-
два раза»,— поясняет он.

Рост девелоперской активности 
в Крыму господин Бобков объясня-
ет возвращением на рынок проек-
тов, которые при переходе остро-
ва под российскую юрисдикцию 
были заморожены из-за их несоот-
ветствия новым нормам. «Сейчас 
правила игры становятся понят-
ными для участников»,— объясня-
ет эксперт. Аналитики ГК «Гранель» 
также указывают на рост строитель-
ной активности в регионе: в 2017 
году там ввели в эксплуатацию 
833,6 тыс. кв.  м жилья, что в 2,9 раза 
выше уровня 2016 года. Но, отмеча-
ют в «Гранель», 74% от этого объема 
построило население.

Несмотря на формальный рост 
объемов строительства, после окон-
чания вернувшихся на рынок про-

ектов ситуация в Крыму может раз-
виваться не так радужно. «Новых 
проектов недостаточно: уже в 2019–
2020 годах может ощущаться замет-
ный дефицит качественного пред-
ложения, избежать его удастся 
лишь Ялте и Симферополю, на кото-
рые приходится значительная доля 
начатых строек»,— говорит источ-
ник 

”
Ъ“, знакомый с рынком недви-

жимости региона. В качестве при-
мера он приводит Севастополь, где 
в обозримом будущем вывод пер-
спективных новых проектов край-
не маловероятен: в городе нет инве-
стиционно-привлекательных участ-
ков, генплан не принят.

По данным «Миэль», сейчас 
в Крыму наблюдается заметный пе-
рекос предложения в сторону элит-
ных проектов, тогда как основной 
спрос сосредоточен в сегменте бюд-
жетных квартир за 2–4 млн руб. 
Рост интереса к недорогому жилью 
на первичном рынке Крыма под-

твержден статистикой. Согласно 
расчетам Росреестра, в 2017 году чи-
сло договоров долевого участия вы-
росло на 84%, до 3,7 тыс. В 2018 году, 
по прогнозам Дениса Бобкова, пока-
затель может вырасти в 1,5–2 раза.

В «Недвижимость-профи» под-
считали, что сейчас средневзве-
шенная стоимость первичной не-
движимости в Крыму составля-
ет 64,15 тыс. руб. за 1 кв. м. С нача-
ла года этот показатель снизил-
ся на 4,5%, а по итогам 2017 года 
он упал на 8,3%. Эту тенденцию 
в компании объясняют увеличени-
ем числа новых проектов, которые 
на начальных этапах строительства 
часто продаются по сниженным це-
нам. «Кроме того, на общую стати-
стику влияет снижение сделок с до-
рогой недвижимостью»,— добавля-
ет господин Бобков.

После периода сильного роста 
цен сегодня в Крыму отмечается 
постепенное снижение стоимости 

жилья. Согласно данным «Гранель», 
с марта 2014 года и до начала 2015 
года цены на квартиры в Крыму вы-
росли на 120–130%. Рост происхо-
дил в два скачка. Первый произо-
шел сразу после референдума, вто-
рой был вызван резким ослаблени-
ем рубля (в период нахождения по-
луострова под юрисдикцией Украи-
ны стоимость жилья на полуостро-
ве традиционно рассчитывалась 
в долларах). Представитель «Добро-
плюс» Наталья Зубова ожидает, что 
в будущем первичная недвижи-
мость в Крыму может подорожать 
на 5–10%. «Ввод в эксплуатацию Кер-
ченского моста значительно повы-
сит интерес к региону»,— рассу-
ждает она. Похожий прогноз делает 
еще один собеседник 

”
Ъ“ с крымско-

го рынка недвижимости: по его вер-
сии, на фоне нехватки качественно-
го предложения рост цен будет не-
минуемым.

Александра Мерцалова

Авиакомпании задержались в Росгидромете
ФАС тормозит введение новой схемы оплаты метеоуслуг
Как выяснил 

”
Ъ“, авиаторам 

все сложнее получать пред-
полетную метеоинформа-
цию. Росгидромет, Росавиа-
ция и ФГУП «Госкорпорация 
по организации воздушно-
го движения» (ГК по ОрВД) 
так и не оформили новую схе-
му оплаты этих услуг. Пред-
полагалось, что они войдут 
в аэронавигационный сбор 
ФГУП, но авиаторы все еще 
 получают счета от Росгидро-
мета и жалуются на неразбе-
риху. По данным 

”
Ъ“, пробле-

ма возникла на уровне ФАС, 
которая не согласовывает 
 новые сборы за метеоуслуги 
в размере 3,4 млрд руб. в год, 
считая сумму завышенной. 
Но и ГК по ОрВД, и эксперты 
уверены, что рост сборов не-
избежен в любом случае.

Росгидромет и ГК по ОрВД 
до сих пор не заключили договор 
о предоставлении метеоинформа-
ции на этапе подготовки к полету, 
говорится в письме главы Росги-

дромета Максима Яковенко подве-
домственным структурам. В доку-
менте уточняется, что договорен-
ности следовало оформить еще 
до 1 марта на основании февраль-
ского протокола совещания у ви-
це-премьера Аркадия Дворкови-
ча. Но поручение так и не было вы-
полнено, поэтому счета об опла-
те услуг структуры Росгидромета 
должны по-прежнему направлять 
авиакомпаниям.

Дискуссии вокруг порядка 
оплаты метеоданных на этапе под-
готовки к полету идут с 2017 года 
после приказа Минтранса вклю-
чить услугу в аэронавигационный 
сбор ГК по ОрВД. Сейчас в него вхо-
дят только метеоданные, поступа-
ющие на борт в полете. До вступле-
ния приказа в силу авиакомпании 
оплачивали предполетную ин-
формацию напрямую Росгидроме-
ту. Но с середины 2017 года Росги-
дромет отказался поставлять услу-
ги ряду авиакомпаний, поскольку 
не получал перечислений от ФГУП, 
чего требовал приказ Минтранса. 

Проблема возникла с ценой услуг. 
В итоге в ходе совещания у вице-
премьера была согласована циф-
ра 3,4 млрд руб. в год за предполет-
ные данные (примерно столько 
же сейчас за них платят авиаторы 
напрямую Росгидромету). В Мин-
трансе 

”
Ъ“ поясняли, что авиаком-

пании будут платить ГК по ОрВД 
по схеме одного окна, а ФГУП пере-
ведет платежи другим участникам.

В аппарате господина Дворко-
вича не смогли уточнить, почему 
не исполнено поручение, и пере-
адресовали запрос в Росавиацию, 
где от комментариев отказались. 
Один из источников 

”
Ъ“ говорит, 

что процесс затормозился на эта-
пе согласования с ФАС. В середи-
не марта ФАС возбудила админис-
тративное дело против ГК по ОрВД 
за то, что она не предоставила пол-
ный перечень документов для 
установления ставок. Документы 
требовалось направить в ФАС до 16 
февраля, но часть из них не посту-
пила и к 1 марта. Среди отсутствую-
щих документов — тарифная заяв-

ка и финансовая модель с «детали-
зированной информацией расче-
та доходов, расходов и объемных 
показателей деятельности», а так-
же их актуализированный про-
гноз на 2018 год. Источники 

”
Ъ“ го-

ворят, что все данные были переда-
ны Росавиации, которая и должна 
была предоставить обоснование 
для ФАС. В результате служба про-
вела всю подготовку к введению 
нового механизма, но сумма сбора 
остается несогласованной. В самой 
ФАС говорят, что заявка ГК по ОрВД 
будет «рассмотрена в установлен-
ном порядке». Источники 

”
Ъ“ до-

бавляют, что сохраняются разно-
гласия по сумме сбора и между Ро-
савиацией и Минтрансом.

В Минтрансе и на запрос 
”
Ъ“ 

не ответили. Во ФГУПе отказались 
от комментариев. В авиакомпани-
ях говорят, что неразбериха «се-
рьезно осложняет работу». Дирек-
тор по маркетингу и PR «Северно-
го ветра» Александр Сухоруков со-
общил 

”
Ъ“, что счета за предполет-

ную информацию по-прежнему 

выставляет Росгидромет и компа-
нии «приходится откладывать оп-
лату услуг до получения подтвер-
ждения о том, что порядок рабо-
ты не изменился». Глава «UTair — 
Пассажирские авиалинии» Павел 
Пермяков говорит, что из-за неуре-
гулированных отношений авиа-
компания получает информацию 
не на сайте Росгидромета, а по за-
просу. В «Аэрофлоте» и S7 на запрос 
не ответили.

Источник 
”
Ъ“ уверен, что став-

ки за аэронавигационные услу-
ги «нужно повышать в любом слу-
чае», иначе ФГУП не сможет выпол-
нить инвестпрограмму. Исполни-
тельный директор «Авиапорта» 
Олег Пантелеев отмечает, что став-
ки за аэронавигационное обслу-
живание не повышались послед-
ние несколько лет, но согласен, 
что величина сбора требует вни-
мания, поскольку в итоге он мо-
жет стать неподъемным для пере-
возчиков.

Елизавета Кузнецова, 
Анастасия Веденеева

Вслед за портовой отраслью к поте-
рям из-за чемпионата мира по футбо-
лу (ЧМ-2018) начали готовиться желез-
ные дороги и грузоотправители. Как 
выяснил 

”
Ъ“, в ближайшее время бу-

дет опубликован список опасных гру-
зов, которые поедут в обход городов, 
где проводятся матчи. Среди таких гру-
зов — фосфор, аммиак, пропан-бутан, 
сжиженные газы, цианиды, ракетное 
топливо и прочие химические веще-
ства повышенной опасности. Компа-
ниям придется перекраивать логисти-
ку, договариваться с клиентами или 
останавливать предприятия, считают 
источники 

”
Ъ“. Наибольшую проблему, 

по мнению экспертов, представляет 
собой обход Екатеринбурга — практи-
чески безальтернативного хаба, через 
который идет сообщение между восто-
ком и западом России.

Росжелдор разработал и согласовал с ве-
домствами и потребителями список опас-
ных грузов, погрузка и перевозка которых 
по железной дороге будет ограничена в пе-
риод проведения ЧМ-2018, рассказали 

”
Ъ“ 

два источника, знакомые с ситуацией. Спи-
сок грузов (

”
Ъ“ ознакомился с ним) включа-

ет в себя ряд крупных товарных позиций, 
в том числе аммиак, фосфор, пропан, бу-
тан, сжиженные углеводородные газы (СУГ), 
а также целый ряд химикатов, применяе-
мых в различных отраслях (например, ци-
аниды, используемые при добыче золота). 
К опасным грузам причислены и компонен-
ты ракетного топлива (гептил и гидразин). 
Список базируется на перечне грузов, кото-
рые в 2012 году запретили провозить через 
Москву; сейчас действие запрета предлага-
ется расширить на города проведения ЧМ-
2018. По словам собеседника 

”
Ъ“, в ближай-

шие дни (возможно, уже в среду) приказ мо-

жет появиться на сайте Росжелдора. Он доба-
вил, что в «исключительных случаях» грузы 
все еще будут пропускать.

В ОАО РЖД сообщили 
”
Ъ“, что разрабаты-

вают альтернативные маршруты перевозки 
опасных грузов в обход крупных железнодо-
рожных узлов, «компания постарается мак-
симально учесть интересы грузоотправите-
лей». В Минтрансе вопрос не комментируют.

• Меры безопасности во время ЧМ-2018 и пе-
ред ним — с 25 мая по 25 июля — предусмо-
трены указом президента от 9 мая 2017 го-
да, они уже выразились в предписаниях о за-
крытии опасных производств на это вре-
мя, хотя предприятия могут пытаться до-
казывать необходимость непрерывной дея-
тельности. Накануне ЧМ вводятся ограниче-

ния и на перевалку опасных грузов в портах 
(см. 

”
Ъ“ от 17 апреля), о других ограничениях 

см. на стр. 1.
По словам источника 

”
Ъ“ в отрасли, ог-

раничения создают проблемы прежде все-
го для производителей СУГ, минудобрений 
и химикатов, ряда добывающих отраслей, 
которым предстоит либо приостановить 
производство, либо искать альтернативные 
логистические каналы. Химические компа-
нии отказались от комментариев. Источник 
в отрасли говорит, что сейчас в секторе рас-
сматривают возможные варианты перена-
правления грузов и минимизации потерь. 
Некоторые компании ведут переговоры 
с клиентами о возможных перебоях с постав-
ками, добавляет он. «Будем работать по полу-

чению разрешений на работу с этими груза-
ми в период ЧМ-2018,— говорит другой со-
беседник 

”
Ъ“.— Блок логистики анализиру-

ет и прорабатывает с ОАО РЖД пути объе-
зда». «Ограничение оборота опасных грузов 
в городах-участниках ЧМ-2018 приведет, без-
условно, к увеличению сроков доставки гру-
зов, соответственно, срок оборота вагонов 
увеличится»,— полагает президент «СГ-Тран-
са» (оператор, специализирующийся на пе-
ревозке СУГ) Сергей Калетин.

Космическая отрасль от приостановки пе-
ревозок гептила не пострадает, уверяют там. 
По данным 

”
Ъ“, на период ЧМ-2018 выпадает 

достаточно обширная пусковая программа, 
но в ней не значатся пуски с Байконура тяже-
лых ракет-носителей «Протон», использую-
щих гептил. Для пусков ракет «Рокот» (в июне 
одна из таких должна доставить на орбиту 
три спутника «Гонец-М») сформирован запас 
топлива, говорит собеседник 

”
Ъ“ в ракетно-

космической отрасли, запас есть и для раз-
гонных блоков типа «Фрегат» и «Бриз-КМ». 
В «Роскосмосе» сообщили 

”
Ъ“, что на реали-

зацию пусковой кампании «ограничения, 
вводимые на время ЧМ-2018, не повлияют».

По мнению главы Rupec Андрея Кости-
на, основную проблему представляет собой 
пропуск опасных грузов в обход станции 
Екатеринбург-Сортировочный — в частно-
сти, пропан-бутана, производство которо-
го не может быть приостановлено, из Запад-
ной Сибири в европейскую часть РФ или, 
например, цианистого натрия из Дзержин-
ска для золотодобывающих предприятий 
Востока. Значительные проблемы также мо-
гут возникнуть с обходом Москвы для хим-
предприятий Апатитов или Воскресенска, 
полагает он.

Наталья Скорлыгина, 
Юрий Барсуков, Иван Сафронов, 
Ольга Мордюшенко

Чемпионат без химии
На футбольные матчи ЧМ-2018 яды не прошли
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

2,36% ● 241,39
10,5 20,5

Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Сбербанк приступил к реализа
ции новой дивидендной страте
гии, увеличив размер дивиден
дов по итогам 2017 года до 36,2% 
чистой прибыли по между
народной отчетности (МСФО) 
против 25% годом ранее. Таким 
образом, на дивиденды по ито
гам прошлого года будет потра
чено 271 млрд руб. Для Сбербан
ка это абсолютный рекорд, кото
рый не остался не замеченным 
рынком,— акции банка росли 
с опережением. Но до целевого 
уровня выплат госкомпаний 
на уровне 50% Сбербанку еще да
леко, как и до уровня капитали
зации, потерянного на текущем 
витке санкций.

Наблюдательный совет Сбербанка 
рекомендовал акционерам утвер
дить дивиденды в размере 12 руб. на 
одну обыкновенную и одну привиле
гированную акцию, в целом 271 мл
рд руб. «Это увеличение по сравне
нию с предыдущим годом ровно в 
два раза»,— заявил глава Сбербанка 
Герман Греф. На дивиденды планиру
ется направить 36,2% чистой прибы
ли банка по МСФО за 2017 год, кото
рая составила 748,7 млрд руб. По ито
гам 2016 года Сбербанк направил на 
дивиденды около 135 млрд руб., или 
примерно 25% годовой прибыли по 
МСФО. Выплаты составили 6 руб. на 
одну обыкновенную и одну привиле
гированную акцию.

Увеличение дивидендов соответ
ствует представленной в конце 2017 
года новой стратегии банка. Она 
предполагает, что к 2020 году Сбер
банк увеличит чистую прибыль по 
МСФО до 1 трлн руб., а дивиденды — 
до 50% прибыли. Именно на такой 
уровень выплат ориентирует госком
пании правительство. «Госкомпании 
РФ должны платить дивиденды в 50% 
прибыли, с большинством компаний 
этот вопрос уже решен, с нескольки

ми осталось урегулировать»,— гово
рил 10 апреля министр финансов Ан
тон Силуанов. Впрочем, Сбербанк 
формально на особом положении, 
50% плюс 1 акция банка принадлежат 
Банку России, а не Росимуществу, как, 
например, в случае с ВТБ. По итогам 
2017 года ВТБ направит на дивиден
ды 44,75 млрд руб., или 61% чистой 
прибыли по МСФО. Решение Сбер

банка об увеличении дивидендов до 
50% к 2020 году будет учитывать ряд 
факторов, в том числе необходимость 
поддержания уровня базового капи
тала не ниже 12,5%. По итогам 2017 го
да этот показатель составил 11,4%.

Объявление о росте дивидендов 
предсказуемо вдохновило рынок. 
«Исходя из объявленных выплат, мы 
получаем дивидендную доходность 
Сбербанка на уровне 5,8% годовых, в 
то время как в среднем для россий
ского фондового рынка это около 
4,4%,— говорит гендиректор ИК 

”
Ха

ритонов Капитал“ Максим Харито
нов.— То есть Сбербанк платит выше 
рынка, и на фоне санкций и стагна

ции экономики это очень воодушев
ляет инвесторов». Акции Сбербанка 
17 апреля стали локомотивом роста: 
в начале торгов стоимость обыкно
венных акций госбанка поднялась на 
5,7%, до 203 руб. за акцию, после огла
шения уровня дивидендов она выро
сла еще на 2%, до 207,3 руб. По итогам 
торгов котировки остановились на 
отметке 207,5 руб., что на 8% выше за
крытия 16 апреля. Индекс ММВБ при 
этом вырос на 2,2%.

Впрочем, стоимость акций Сбер
банка все еще на 20% ниже уровня, 
предшествовавшего решению США 
расширить санкционный список рос
сийских чиновников, бизнесменов и 
компаний. «Для частных акционеров 
дивиденды по Сбербанку — это аук
цион невиданной щедрости. Сбер
банк направит по итогам 2017 года на 
дивиденды столько денег, сколько за 
последние пять лет,— отмечает ана
литик 

”
Алор брокер“ Евгений Корю

хин.— Вместе с тем на рынок сейчас 
влияют куда более существенные де
тали, чем выплата дивидендов: это и 
санкции, и геополитическое проти
востояние двух сверхдержав». Госпо
дин Корюхин не склонен оптими
стично смотреть на акции Сбербанка 
в среднесрочной перспективе: «Ак
ции Сбербанка могут обновить ми
нимумы в ближайшие месяцы». Со
гласен с ним и начальник управле
ния торговых операций на россий
ском фондовом рынке ИК «Фридом 
Финанс» Георгий Ващенко. «В крат
косрочном и среднесрочном плане 
акции Сбербанка, на мой взгляд, вы
глядят переоцененными. Рост фунда
ментальных показателей давно отыг
ран»,— поясняет он. По мнению экс
перта, сохраняя лидерство на рынке, 
банку сложно будет удерживать высо
кие темпы возврата на капитал — 24% 
по итогам 2017 года.

Ксения Дементьева,  
Виталий Гайдаев

Сбербанк растет на дивидендах
Но пока не может преодолеть  
санкционный провал котировок

Управляющие крупнейших 
 инвестиционных фондов обес
покоены торговым противо
стояниям между США и Китаем. 
И сокращают вложения в акции 
компаний развитых стран, од
новременно наращивая долю 
наличности в своих портфелях. 
В то же время инвесторы охот
но наращивают вложения в раз
вивающиеся страны. Исключе
нием стал российский рынок, 
который страдает изза роста 
 геополитической напряжен
ности вокруг Сирии.

Международные инвесторы резко 
нарастили запасы наличности в пор
тфелях, свидетельствует апрельский 
опрос портфельных управляющих, 
проведенный Bank of America Merrill 
Lynch. В анкетировании приняли 
участие представители 216 фондов с 
суммарными активами под управле
нием в $646 млрд. По данным опро
са, средняя доля наличных средств 
выросла с 4,6% в марте до 5% в апреле, 
вернувшись к максимуму, установ
ленному в июне прошлого года.

Портфельные управляющие нара
стили долю наличных в портфелях в 
связи с торговым противостоянием 
между США и Китаем. По данным 
опроса, 38% портфельных управляю
щих назвали данный фактор самым 
значительным риском с непредска
зуемыми последствиями для эконо
мики. Опасения инвесторов усили
лись после того, как в начале апреля 
Китай и США обменялись угрозами 
ввести заградительные пошлины на 
импорт. «Инвесторы опасаются, что 
рост прибылей корпораций не 
оправдает возлагаемых на него над
ежд, в то время как угроза торговой 
войны между США и КНР, если она 
разразится, может только ухудшить 
перспективы роста прибылей»,— от
мечает директор инвестиционного 
департамента UFG Wealth Manage
ment Алексей Потапов.

Результаты опроса показывают, 
что инвесторы осторожничали и с 
вложениями в акции. По данным 

опроса, число управляющих, нара
стивших вложения в эти активы, 
лишь на 29% превысило число тех, 
кто сокращал свои вложения. Меся
цем ранее покупателей было на 48% 
больше. В числе наиболее пострадав
ших оказались американский и ев
ропейские рынки акций. По данным 
опроса, количество управляющих, 
чьи вложения в акции американских 
компаний опустились ниже индика
тивного уровня, на 10% превзошло 
число тех, у кого эта доля была выше. 
Одновременно спрос на акции евро
пейских компаний опустился до ми
нимума с марта 2017 года. Результаты 
опроса подтверждают данные 
Emerging Portfolio Funds Research 
(EPFR), согласно которым за минув
шие четыре недели инвесторы выве
ли из фондов американских акций 
$41 млрд, а из фондов европейских 
акций — $11 млрд. «Торговые огра
ничения приводят к снижению кон
куренции на рынках, дефициту и 
удорожанию товаров, что может при
вести к всплеску инфляции в разви
тых странах. На фоне роста ставок в 
США, удорожания стоимости заимст
вований может возникнуть угроза 
для роста экономики, и инвесторы 
подстраховываются, увеличивая до
лю кэша в портфелях для снижения 
рисков»,— отмечает заместитель ген
директора УК ТФГ Равиль Юсипов.

Несмотря на общее осторожное 
отношение к рисковым активам, ин
весторы с интересом смотрят на ак
тивы развивающихся стран. По дан

ным опроса, количество управляю
щих, чьи вложения в акции компа
ний развивающихся рынков подня
лись выше индикативного уровня, 
на 47% превзошло число тех, у кого 
эта доля была ниже. Это максималь
ное значение показателя за послед
ние семь  месяцев. На высокую попу
лярность emerging markets указыва
ют и данные EPFR — за последние че
тыре месяца фонды развивающихся 
стран привлекли $8 млрд.

Российский рынок выбивается из 
общего для развивающихся стран 
тренда. За минувший месяц из рос
сийских фондов было выведено 
$33 млн. Как отмечает начальник 
управления инвестиций «Райффай
зен Капитал» Владимир Веденеев, от
ветом на новый раунд санкций стала 
паническая распродажа активов не
резидентами. «Инвесторы продают 
рублевые активы: валюту, ОФЗ, ак
ции. Только бумаги нефтяных ком
паний благодаря высокой рублевой 
стоимости нефти выглядят лучше 
рынка»,— отмечает господин Юси
пов. В условиях сохраняющейся нео
пределенности относительно разви
тия ситуации вокруг Сирии участни
ки рынка не ждут восстановления 
спроса на рублевые активы. «Россий
ский рынок пока рассматривается в 
изоляции относительно других рын
ков развивающихся стран, и в бли
жайшее время вывод средств нере
зидентов продолжится»,— считает 
Алексей Потапов.

Виталий Гайдаев

Напряженность снимают деньгами
Портфельные управляющие оценивают риски  
мировой торговли
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В администрации РостованаДону 
заявили 

”
Ъ“, что рассматривают во

прос ограничения движения грузо
вого транспорта только в зоне стадио
на. В Самаре ограничения будут дей
ствовать на региональных дорогах и 
на части трассы М5 с 14 июня по 17 
июля для грузовиков массой более 
3,5 тонны. Для транспорта предприя
тий непрерывного цикла будет до
ступна аккредитация, которая позво
лит попадать в город, а те, кто не 
пройдет аккредитацию, смогут до
ставлять грузы в ночное время, зая
вил врио министра транспорта и ав
томобильных дорог Самарской обла
сти Иван Пивкин. В прессслужбах 
глав других регионов не ответили на 
вопросы 

”
Ъ“. В Минтрансе и Минпро

мторге не смогли предоставить опе
ративный комментарий.

Участники рынка готовы адапти
ровать логистику под временные ус
ловия работы, но просят чиновников 
обнародовать предлагаемые ограни
чения как можно скорее. Иначе, пре

дупреждают они, возможны перебои 
с поставками, в том числе продуктов 
первой необходимости. Перестройка 
логистики может занять от несколь
ких недель до нескольких месяцев, 
поясняет исполнительный директор 
«Руспродсоюза» Дмитрий Востриков.

По оценке собеседника 
”
Ъ“ в пи

щевой компании, крупные произво
дители продуктов сегодня использу
ют около 200–300 только собствен
ных грузовиков, с учетом привлечен
ных водителей парк может достигать 
600–700 машин. Поставки скоропор
тящихся продуктов идут ежедневно, 
чтобы свести к минимуму запасы в 
магазинах, добавляет исполнитель
ный директор «Союзмолока» Артем 
Белов. С учетом ожидаемой высокой 
загрузки в период ЧМ2018 любые из
менения и ограничения в сфере ло
гистики несут риски для любого по
ставщика, утверждают в Metro. 
Источник 

”
Ъ“ в крупном производи

теле не исключает, что ограничения 
для грузовиков также затруднят до
ставку сырья для пищевых произ
водств, что вызовет остановку мощ

ностей. «В итоге сработает эффект до
мино, который грозит колоссальны
ми потерями для производителей и 
поставщиков и нехваткой продуктов 
для покупателей в крупных горо
дах»,— прогнозирует он.

Координатор ассоциации «Даль
нобойщик» Валерий Войтко напоми
нает, что на время Олимпиады 2014 
года в Сочи был запрещен проезд 
грузовиков с полуприцепами дли
ной более 12 м, которые перевозили 
продукты. В итоге, чтобы не допу
стить порчи грузов, водителям и за
купщикам приходилось идти на на
рушения правил, указывает круп
ный поставщик. Константин Трофи
менко полагает, что принимающие 
ЧМ2018 города могут обойтись стан
дартными для таких случаев мерами 
регулирования движения (перекры
тие улиц на время игр и пр.) и не вво
дить дополнительные ограничения 
для грузовиков.

Анатолий Костырев;  
Никита Королев,  
РостовнаДону;  
Вячеслав Сорокин, Самара

Продукты отфутболивают

Как следует из исследования «До
машних денег», из потенциально не
выездных на долю должников бан
ков приходится около 96%, МФО — 
не более 3–4%. В категории должни
ков, по которым уже вынесено реше
ние суда, лидерство также за банка
ми — 96% (718 тыс. человек) против 
4% (30 тыс. человек). По словам глав
ного исполнительного директора 
МФК Андрея Бахвалова, доля потен
циальных невыездных должников у 
банков в разы превышает показатель 
МФО по объективным причинам. 
«Средняя сумма потребительского 
кредита в банке составляет около 
140 тыс. руб., в МФО — около 10 тыс. 
руб., таким образом, средний чек в 
банке превышает МФО в 14 раз,— по
ясняет он.— Именно поэтому бан
ковские должники чаще оказывают
ся в зоне риска, чем заемщики ми
крофинансовых компаний». К тому 
же МФО в силу специфики работы 
крайне редко идут в суд: процедура 
довольно дорогостоящая, а сумма 
долга незначительная — в среднем 
на 100 должников приходится лишь 
одно решение суда, отмечает госпо
дин Бахвалов. 

По мнению экспертов, запрет на 
выезд за границу для должников яв
ляется действенной мерой. «После 
вынесения такого решения погаша
ют весь долг почти половина гра
ждан, еще часть делают это за не
сколько дней перед выездом за гра
ницу,— говорит управляющий парт

нер экспертной группы Veta Илья 
Жарский.— За 2017 год должники 
полностью или частично погасили 
свои долги по исполнительным про
изводствам на общую сумму около 
61,2 млрд руб., это в разы больше, чем 
годом ранее, когда с невыездников 
было взыскано 30,3 млрд руб.». По его 
словам, за счет высокого уровня са

монадеянности граждан некоторые 
узнают о долгах на регистрационной 
стойке в аэропорту. В таком случае эф
фект мгновенного желания рассчи
таться с накопившимися долгами 
имеет двойную силу, правда, возврат 
долга сопровождается сожалением о 
потерянных денежных средствах за 
несостоявшийся отпуск, признает 
гос подин Жарский. 

По словам зампреда коллегии ад
вокатов «ДеЮре» Антона Пуляева, 
несмотря на то что сейчас между при

ставами и пограничной службой су
ществует электронный обмен дан
ными, снять запрет на выезд в аэро
порту невозможно. «Даже если гра
жданин погасит долг в терминале в 
аэропорту, ему будет необходимо 
представить подтверждение об опла
те судебному приставу, вынесшему 
постановление, и проконтролиро
вать, чтобы сведения об этом были 
переданы пограничной службе»,— 
поясняет он. Сейчас законом не 
определены предельные сроки по 
фактическому снятию запрета на вы
езд, поэтому если должник самостоя
тельно не проследит процесс переда
чи данных о погашении долга, то 
снятие запрета может занять до че
тырехпяти дней, предупреждает 
гос подин Пуляев.

В то же время, по мнению право
защитников, корректность баз дан
ных до сих пор вызывает вопросы, 
бывают случаи, когда гражданина 
наказывают за долги, не имеющие 
к нему никакого отношения. «По
этому отладить процесс быстрого 
снятия запрета — это очень важная 
задача, недопустимо, чтобы такой 
обеспечительный механизм давал 
сбои и невиновные граждане оказы
вались под неоправданными санк
циями и несли ущерб,— указывает 
руководитель проекта ОНФ 

”
За пра

ва заемщиков“ Виктор Климов.— 
Если человек не улетел в отпуск 
по ошибке ФССП, добиться какой
либо компенсации ему практиче
ски невозможно».

Светлана Самусева

В невыездном долгу

Возможно ли изменить 
наши планы по повышению 

дивидендных выплат?  
Мой ответ:  

да, мы можем обсудить это, 
но я думаю, пока рано

— Герман Греф,
президент Сбербанка,  

28 февраля

Ц И Т А Т А

Его поздравляет губернатор Пермского края Максим 
 Решетников:
— Уважаемый Дмитрий Аркадьевич! Примите мои те
плые поздравления с юбилеем! Сегодня сложно предста
вить отечественный химический комплекс без круп
нейшей российской компании «Уралхим». Благодаря 
Вам в Пермском крае было сохранено Соликамское ка
лийное рудоуправление №2 и химическая отрасль, 
историческая для нашего региона, вышла на новый этап 
развития. На протяжении многих лет «Уралхим» — сис
темообразующая компания для Пермского края. Она из

вестна не только впечатляющими экономическими 
успехами, инвестиционными проектами, но и комфорт
ными условиями труда, заботой об экологии и, конечно, 
своими социальными и благотворительными програм
мами. Жители региона ценят эту поддержку. Знаю Вас 
как талантливого руководителя и целеустремленного 
человека, уверен, что вы и дальше будете уделять внима
ние развитию компании и Пермского края. От всей ду
ши желаю Вам крепкого здоровья, неисчерпаемой энер
гии, реализации всего задуманного!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 50 лет  
председателю совета директоров АО «ОХК ”Уралхим“»
Дмитрию Мазепину

ДНИ РОЖДЕНИЯ

2,5 миллиона  
граждан РФ
не смогут провести 
майские праздники 
за границей  
из-за несвоевремен-
но погашенных 
долгов
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 ИНДЕКС «ММВБ МЕТАЛЛУРГИЯ» (МБ)  ИНДЕКС «ММВБ ЭЛЕКТРОЭНЕРГЕТИКА» (МБ) ИНДЕКС «ММВБ НЕФТЬ И ГАЗ» (МБ) ДИЗТОПЛИВО («КОРТЕС-ГАЗОЙЛЬ»)  НЕФТЬ URALS (REUTERS)

Попытка консорциума «Росна-
но», «Ростеха» и «Интер РАО» со-
здать первую в РФ газовую тур-
бину большой мощности пока 
не увенчалась успехом: образец 
турбины ГТД-110М на испыта-
ниях разрушился. Решение про-
блемы затянет проект еще ми-
нимум на год, считают источ-
ники 

”
Ъ“, но решение, ставить 

на стенд новый образец или пе-
ресобрать аварийную машину, 
еще не принято. Не определено 
и кто будет дофинансировать 
проект: источники 

”
Ъ“ считают, 

что инвестировать опять долж-
на «Роснано», но «Силовые ма-
шины» Алексея Мордашова, 
 ведущие переговоры о вхож-
дении в проект, уже просили 
средства у правительства.

Опытно-промышленный образец 
газовой турбины большой мощно-
сти ГТД-110М, который должен стать 
альтернативой продукции Siemens и 
GE, разрушился в ходе испытаний в 
декабре 2017 года, сообщили 17 
апреля источники 

”
Ъ“ в отрасли и 

подтвердили участники проекта — 
«Роснано» и Объединенная двигате-
лестроительная корпорация (ОДК) 
«Ростеха». По словам одного из собе-
седников 

”
Ъ“, причина — дефект ро-

торной части (вращающаяся часть 
турбины, включающая лопатки, ди-
ски и вал), в частности поврежден 
диск одной из ступеней.

Реанимация закрытого в конце 
2000-х годов проекта ГТД-110М связа-
на с тем, что в России нет технологий 
газовых турбин большой мощности. 
Это привело к тому, что после запад-
ных санкций структуры «Ростеха» не 
смогли напрямую купить такие тур-
бины для ТЭС в Крыму и реализовали 
схему непрямой поставки через их пе-
репродажу. По данным 

”
Ъ“, стоимость 

модернизации ГТД-110М — около 
1,5 млрд руб., основное финансирова-
ние дает «Роснано», которая, по усло-
виям соглашения, несет и все финан-
совые риски (в компании это не ком-

ментировали). В 2012 году ОДК оцени-
вала инвестиции в проект в 2,5 млрд 
руб., а сроки реализации — в 2,5 года.

В результате поломки испытания 
ГТД-110М остановлены. Собеседник 

”
Ъ“ утверждает, что решение о том, 

восстанавливать ли разрушенный 
образец (принадлежал ОДК) или от-
править на испытания новую маши-
ну (она, по данным 

”
Ъ“, предоставле-

на «Интер РАО» с Ивановских ПГУ), не 
принято. «Восстановление займет 
около года»,— утверждает другой 
источник 

”
Ъ“. Ранее испытания пла-

нировали завершить к середине 2018 
года. В ОДК считают, что поломка не 
является «фатальной»: «Неисправ-
ность может быть устранена, работы 
уже ведутся». В «Интер РАО» (третий 
участник проекта ГТД-110М) от ком-
ментариев отказались.

Другой собеседник 
”
Ъ“ говорит, 

что нужны еще инвестиции. «Ско-
рее всего, вносить их будет 

”
Росна-

но“. Но если в проект войдут 
”
Сило-

вые машины“, то 
”
Роснано“ может 

предложить им взять часть инвести-
ций на себя»,— говорит он, не уточ-
нив объем вложений. ГТД-110М тре-

буется дополнительное финансиро-
вание, которое может быть закрыто 
за счет ГЧП, сказал во вторник за-
мглавы «Ростеха» Дмитрий Леликов. 
Переговоры с внешними заказчика-
ми до испытаний не велись, говорят 
источники 

”
Ъ“.

«Силовые машины» Алексея Мор-
дашова, как и предполагал 

”
Ъ“, могут 

войти в проект ГТД-110М, обсуждает-
ся СП, сообщил господин Леликов. Он 
отметил, что у «Силмаша» есть компе-
тенции (у компании СП с Siemens, со-
бирающим турбины в Петербурге.— 

”
Ъ“) и незагруженные мощности. В 

ОДК конкретизировали, что пока не 
ясно, будет ли это СП (подробнее см. 
на сайте 

”
Ъ“). Неделей ранее господин 

Мордашов просил премьера о поддер-
жке «Силовых машин», в том числе о 
преференциях на внутреннем рынке, 
госгарантиях для выхода за рубеж и 
госпомощи в привлечении финанси-
рования. Он заявил также о намере-
нии разработать технологию газовых 
турбин большой мощности, если го-
сударство софинансирует НИОКР. В 
Минэнерго запрос 

”
Ъ“ перенаправи-

ли в Минпромторг (там от коммента-
риев отказались). В «Силмаше» ситуа-
цию не комментировали.

Наталья Порохова из АКРА считает, 
что участие «Силмаша» может уси-
лить проект. Рынок газовых турбин в 
РФ за семь лет она оценила в 13 ГВт, 
объемы связаны с реализацией мас-
штабных инвестпрограмм по догово-
рам на поставку мощности (ДПМ) с га-
рантией возврата инвестиций. Сей-
час программа ДПМ практически за-
вершена, основным ее бенефициа-
ром по газовым турбинам стал 
Siemens, говорит госпожа Порохова. 
Рынок газовых турбин в РФ практиче-
ски равен нулю, но с 2020 года ожида-
ется его резкий рост из-за программы 
модернизации ТЭС на 40 ГВт, добавля-
ет она. По ее оценке, РФ станет круп-
нейшим в мире рынком сбыта обору-
дования: спрос на газовые турбины 
может достигнуть 24 ГВт за 15 лет.

Татьяна Дятел

Турбину положили на лопатки
Российская альтернатива продукции Siemens  
разрушилась на испытаниях

На фоне роста цен на топливо 
в Крыму ФАС открыла дело 
в отношении местных АЗС 
и ряда трейдеров, поставляю-
щих горючее на полуостров. 
 Регулятор обвиняет их в наме-
ренных перепродажах в мел-
кооптовом сегменте, что мог-
ло привести к росту рознич-
ных цен. Трейдеры считают 
претензии странными, отме-
чая, что подобные сделки 
 яв ляются частью их бизнеса, 
а рост цен на АЗС связан пре-
жде всего с увеличением опто-
вых цен на бирже.

17 апреля ФАС сообщила о возбу-
ждении антимонопольного дела 
в отношении десяти крымских 
ООО — сетей АЗС и трейдеров, по-
ставляющих топливо в Крым. Речь 
идет о компаниях «Руант», «Консо-
нанс», «Фирма ТЭС», «Кедр», «Бро-
керский альянс независимых трей-
деров», «Дартс», «Топливная компа-
ния 

”
Карат“», «Продукт-инвест», 

«КД-ойл» и «Синергия Ойл Групп». 
Эти ООО, по мнению регулятора, 
занимаются намеренной перепро-
дажей топлива в мелкооптовом сег-
менте, до того как оно поступает на 
АЗС, что может вести к росту цен на 
заправках. Собеседник 

”
Ъ“, близ-

кий к ФАС, говорит, что изначально 
товар закупается на бирже, после 
чего перепродается по возрастаю-
щей цене несколько раз. «Возмож-
но, это сделано для минимизации 
налога на прибыль, но рост мелко-
оптовых цен, вероятно, закладыва-
ется в цену на АЗС»,— отмечает он. 
Если нарушение будет доказано, 
эти компании может ждать оборот-
ный штраф.

Представители АЗС и трейдеров 
пока не вполне понимают, в чем за-
ключаются претензии ФАС. Генди-
ректор «Руанта» Александр Жигадло 
заявил 

”
Ъ“, что пока не видел мате-

риалов дела. Коммерческий дирек-
тор ООО «Фирма ТЭС» Антон Раскин 
сказал: «Надо разобраться, в чем 
они нас обвиняют, пока это похоже 
на какой-то маразм». Гендиректор 
сети АЗС АТАН (бренд ООО «Кедр») 
Александр Терещенко отказался от 
комментариев. «Проанализируйте 
графики роста цен на бирже СПб-
МТСБ»,— сказал он в ответ на во-
прос 

”
Ъ“ о росте цен на бензин. В 

последние два месяца цены на бир-
же резко выросли (см. 

”
Ъ“ от 17 

апреля).
Собеседники 

”
Ъ“ среди трейде-

ров подчеркивают, что перепрода-
жа товара — это нормальная пра-
ктика в их бизнесе. «Мы не знаем, 
кому покупатель нашего товара 
продаст его потом»,— говорит один 
из них. При этом в продаже топлива 
трейдеру есть экономический 
смысл, поскольку тот, как правило, 
делает предоплату, тогда как конеч-
ный потребитель — АЗС — оплачи-
вает товар после доставки или даже 
с отсрочкой. Учитывая тяжелое эко-
номическое положение ряда запра-
вок, они могут и не оплатить товар. 
«Если я продаю цистерну топлива 
стоимостью 2,5 млн руб., зарабаты-
вая на ней максимум 10 тыс. руб., то 
зачем мне так рисковать?» — объяс-
няет один из собеседников 

”
Ъ“. Дру-

гой источник 
”
Ъ“ добавляет, что у 

трейдеров существует лимит ри-

сков на клиента и продавать весь 
объем конечным потребителям им 
часто невыгодно. «Странно, что 
ФАС заинтересовали именно эти 
компании и сделки, поскольку они 
занимают на рынке Крыма не более 
20%»,— отмечает он.

По данным Росстата, за послед-
ние три недели цены на бензин в 
Крыму выросли примерно на 
0,7 руб. на 1 л (АИ-95 стоит 44,72 
руб. за 1 л), что выше среднероссий-
ских темпов (см. также график). В 
минтопэнерго Крыма во вторник 
отказались от комментариев, но 13 
апреля в ведомстве говорили, что 
фиксируют повышение цен на то-
пливо и совместно с УФАС «разбира-
ются в ситуации» и «примут меры». 
Собеседники 

”
Ъ“ среди трейдеров 

видят в действиях ФАС попытку 
притормозить рост цен в рознице. 
Крымский топливный рынок стра-
дает из-за высоких логистических 
расходов, напоминает Михаил Ту-
рукалов из «Аналитики товарных 
рынков», это затраты на паромную 
переправу и перевозку по железной 
дороге по полуострову. В результате 
доставка нефтепродуктов в Крым 
примерно на 3 тыс. руб. на 1 т, или 
на 2,5 руб. на 1 л, дороже, чем в со-
седний Краснодарский край.

Вадим Никифоров,  
Симферополь;  
Юрий Барсуков

Бензин с курортной наценкой
ФАС возбудила дело из-за подорожания топлива в Крыму

Лизинговая отрасль в прошлом 
году росла рекордными темпа-
ми. Этому способствовали про-
граммы господдержки, а также 
снижение стоимости фондиро-
вания за счет уменьшения став-
ки ЦБ, отразившееся в увеличе-
нии финансирования за счет 
кредитов банков. Однако в этом 
году ожидается значительное 
 падение темпов роста лизинго-
вого рынка.

Совокупный портфель лизинго-
вых компаний (ЛК) на начало 2018 го-
да вырос на 7,8% и составил 3,5 трлн 
руб., свидетельствует обзор «Эксперт 
РА». Он составлен на основе анкетиро-
вания 120 ЛК, на которые, по оценке 
рейтингового агентства, приходится 
более 92% нового лизингового бизне-
са. При этом общий его объем в 2017 
году вырос на 48% и достиг 1,1 трлн 
руб. Среди участников анкетирова-
ния снижение объемов нового бизне-
са показали менее 30 компаний, на 
которые приходится около 4% рынка.

Росту лизинговой отрасли способ-
ствовало снижение ключевой ставки 
Банка России, а также программы го-
споддержки. В результате самыми бы-
строрастущими сегментами стали ав-
толизинг и лизинг железнодорожной 
техники. «Объем лизинга автотран-
спорта прибавил 43% по сравнению с 
2016 годом за счет госпрограммы по 
субсидированию лизинга грузовых 
автомобилей»,— отмечается в обзоре. 
Рост в железнодорожном сегменте 
происходил за счет программы ути-
лизации старых вагонов. Это привело 
к дефициту подвижного состава и по-
вышению спроса на новые вагоны. 
Благодаря этому объем нового бизне-
са ЛК в железнодорожном сегменте 
увеличился на 136%.

Происходило и улучшение ситуа-
ции с финансированием. «Вследст-
вие снижения ключевой ставки и 
оживления в банковском секторе за 
последние два года лизингодатели 
стали охотнее фондироваться за счет 
банковских кредитов»,— отмечает 
директор по банковским рейтингам 
«Эксперт РА» Руслан Коршунов. «Бан-
ки все больше понимают и принима-
ют лизинг как инструмент хеджиро-

вания рисков и как инструмент обес-
печения возвратности кредитов»,— 
указывает гендиректор одной из 
крупнейших лизинговых компаний. 
В 2016–2017 годах доля фондирова-
ния за счет банковских кредитов на-
ходилась на уровне 60%, тогда как в 
2014–2015 годах — на уровне 52–55%. 
«В период кризиса ЛК увеличивают 
долю финансирования за счет аван-
сов и собственных средств. Сейчас 
доля этих источников снижается»,— 
уточняет господин Коршунов. «По ме-
ре снижения ставки в этом году мы 
можем увидеть увеличение доли 
фондирования за счет выпусков об-
лигаций — этот инструмент стано-
вится интересен быстрорастущим 
ЛК»,— считает гендиректор «Евро-
плана» Александр Михайлов.

В обзоре отмечается, что за послед-
ние годы на лизинговом рынке зна-
чительно выросла доля компаний с 
государственным участием. Если в 
2013 году на них приходилось лишь 
42% от всего объема нового бизнеса, 
то в 2015 году она превысила 50%, а в 
прошлом году достигла 57%. «В по-
следнее время было много крупных 
сделок прежде всего с железнодорож-
ной техникой и самолетами. Кроме 
того, госкомпании вышли на рынок 
розницы и активно ей занимаются, 
например 

”
Сбербанк Лизинг“, 

”
ВТБ 

Лизинг“ и “ВЭБ-лизинг“»,— отмеча-
ет господин Коршунов. «За счет круп-
ных сделок, которые могли быть со-
вершены в рамках программы пере-
оснащения автобусами и подготов-
ки к чемпионату мира по футболу, с 
четвертого квартала могли резко 

прибавить ЛК с госучастием»,— от-
мечает Александр Михайлов.

Аналитики «Эксперт РА» указыва-
ют, что произошло увеличение доли 
операционного лизинга, который 
по итогам прошлого года составил 
21% от объема нового бизнеса. Доля 
этого сегмента неуклонно растет с 
2014 года, когда на него приходи-
лось 9% объема нового бизнеса. «Су-
щественный объем оперативного 
лизинга приходится на госкомпа-
нии, такие как ГТЛК и 

”
Сбербанк Ли-

зинг“. Всего же более 90% оператив-
ного лизинга — это сделки с авиа- и 
железнодорожной техникой»,— 
указывает Руслан Коршунов. Разви-
тие сегмента российского авиали-
зинга совпадает с общемировой 
практикой — в подавляющем боль-
шинстве случаев авиакомпании ис-
пользуют именно оперативный ли-
зинг. В сегменте железнодорожного 
транспорта оперирование парком 
— это относительно новая практи-
ка. Однако, как отмечает один из со-
беседников 

”
Ъ“, «к сожалению, чаще 

всего речь идет только о реструкту-
ризации дефолтных проектов».

В наступившем году аналитики 
«Эксперт РА» прогнозируют сниже-
ние темпов роста лизинговой отрасли 
до 20%. Темпы прироста автосегмента 
замедлятся из-за снижения объемов 
госсубсидирования, замена парка 
подвижного состава в 2018 году про-
должится, но гораздо меньшими тем-
пами, чем в прошлом году, незначи-
тельный рост — на уровне 15% — бу-
дет и в авиасегменте.

Илья Усов

Лизинг растет на господдержке
В этом году ее станет меньше

январьянварьянварьянварьянварь февраль февраль февраль февраль февраль март апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрельмарт апрель

● 31,142

35

37

39

41

43

45тыс. руб. / тонна ● 44,058

0,02%          
45

51

57

63

69

75$ / баррель    ● 69,30

0,09%
4,8 6,0

4,80

5,04

5,28

5,52

5,76

тыс. пунктов ● 5,824

1,20%
1,40

1,54

1,68

1,82

1,96

2,10тыс. пунктов

1,21%
4,3

4,7

5,1

5,5

5,9

2,76%

● 1,872тыс. пунктов ● 5,427

35,0 45,0 45,0 75,0 4,3 6,3 1,4 2,1

Нам не оставили выбора, 
ведь подходящее 

оборудование производят 
американцы, немцы 

и итальянцы. Куда ни кинь 
— везде клин

— Сергей Чемезов,
гендиректор «Ростеха»,  

об отсутствии российских газовых турбин 
большой мощности,  

в интервью 
”
Ъ“ 27 декабря 2017 года

Ц И Т А Т А

Крупнейшие российские лизинговые компании (по итогам 2017 года)
Наименование 
компании

Объем нового  
бизнеса (млрд руб.)

Объем портфеля 
(млрд руб.)

Изм. 
за год (%)

Объем полученных 
платежей (млрд руб.)

ГТЛК 142,0 534,3 58,3 37,5

«Сбербанк Лизинг» 125,7 402,3 7,3 79,9

«ВЭБ-лизинг» 108,9 351,8 -32,9 162,0

«ВТБ Лизинг» 100,2 406,8 6,9 115,8

ЛК «Европлан» 61,4 60,9 51,4 н. д.

«Трансфин-М» 35,3 312,8 12,8 28,9

«Балтийский лизинг» 34,5 41,1 25,2 33,1

«Сименс Финанс» 33,6 45,6 30,9 н. д.

«Альфа-Лизинг» 30,8 81,7 40,5 6,8

«РЕСО-Лизинг» 22,9 27,4 49,1 16,8

Источник: «Эксперт РА».
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ДИНАМИКА РОЗНИЧНЫХ ЦЕН НА АИ-95 В КРЫМУ В 2018 ГОДУ (РУБ./ЛИТР)

Симферополь
Краснодар

   ИСТОЧНИК: РОССТАТ.
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«Яндекс» первым на россий
ском рынке готовится запу
стить голосовое управление 
 бытовой техникой и электро
никой. Компания ведет пере
говоры с производителями 
устройств о встраивании в них 
персонального ассистента «Али
са» с помощью специальной 
платы Yandex.iO. Предполагает
ся, что она позволит технике от
вечать на вопросы и поддержи
вать разговор, а также интегри
рует ее с приложениями и веб
сервисами.

«Яндекс» готовится объявить о 
разработке, связанной с искусст-
венным интеллектом и голосовым 
управлением, для нее будет исполь-
зоваться домен Yandex.iO, сообщил 
источник 

”
Ъ“, знакомый с ее ходом. 

В «Яндексе» 
”
Ъ“ подтвердили, что 

речь идет об электронной плате 
Yandex.iO, которая позволит вне-
дрять голосовое управление на базе 
персонального помощника «Алиса» 
в бытовую и другую технику. Таким 
образом, устройство может быть 
интегрировано с приложениями и 
веб-сервисами, позволяющими от-
вечать на вопросы, получать ин-
формацию, воспроизводить музы-
ку, звуковые оповещения или уве-
домления, переключать телекана-
лы, играть в игры, а также поддер-
живать разговор и шутки.

Сейчас в разработке более 3 тыс. 
навыков для «Алисы», из них уже 
опубликовано более 100, включая 
расчет стоимости грузоперевозок, 
подбор цитат, поиск эвакуатора и 
т. д. Есть и решения от ранних парт-
неров проекта — возможность зака-
за пиццы через приложение «Папа 
Джонс» и подбор вакансий на 
HeadHunter. «Пока мы все еще на 
этапе, когда персональными явля-
ются физические устройства, но 

уже сделан большой шаг к тому, что-
бы на первое место вышел персо-
нальный ассистент, которому не 
важно, во что он встроен»,— рассу-
ждает директор по эксперимен-
тальным продуктам «Яндекса» Кон-
стантин Круглов.

«Яндекс» ведет переговоры с про-
изводителями бытовой техники и 
электроники об  интеграции 
Yandex.iO в продукты, список по-
тенциальных партнеров в компа-
нии не раскрывают. «Мы слышали 
про эту инициативу, изучаем потен-
циальные возможности платфор-

мы»,— сообщила 
”
Ъ“ представитель 

Samsung Елена Кручинина. Пред-
ставитель Lenovo не подтвердил, 
но и не опроверг факт переговоров; 
в LG и Bork на запросы не ответи-
ли. «Голос — один из интерфейсов, 
поэтому он будет востребован, 
но  вопрос пока все-таки в сценари-
ях использования умных бытовых 
устройств, а не в интерфейсах,— 
рассуждает гендиректор Candy Hoo-
ver Group Russia Глеб Мишин.— 
Ждем качественного скачка, что-
бы  умные устройства давали зна-
чительные преимущества в исполь-
зовании по сравнению с традици-
онными».

Для голосового управления бы-
товой техникой есть два подхода: 
через голосовую колонку (Google 

Home, Amazon Alexa) либо через 
приложение или сервис на мобиль-
ном устройстве (Apple HomeKit), го-
ворит технический директор 
Rubetek Константин Масленников. 
По его словам, в обоих случаях про-
изводитель должен встроить спе-
циальные чипы в устройства, что 
приводит к повышению себестои-
мости изделия на $5–10. Вряд ли 
применение такой платформы 
сильно увеличит стоимость техни-
ки, если только этого не захотят са-
ми партнеры-производители, счи-
тает гендиректор «ABBYY Россия» 
Дмитрий Шушкин. «Например, та 
же умная колонка Amazon Echo 
распространяется чуть ли не по се-
бестоимости. С ее помощью компа-
ния создает платформу, на которой 
пользователи получают доступ ко 
всем ее сервисам. Возможно, по 
этому же пути пойдет и 

”
Ян-

декс“»,— не исключает он. На рус-
ском языке подобных решений до 
сих пор не было, констатирует ген-
директор Data-Centric Alliance 
Александр Зверев.

В США число устройств, оснащен-
ных голосовым помощником (вклю-
чая смартфоны, планшеты, ПК, 
громкоговорители, телевизоры, ав-
томобили и т. д.), достигнет 870 млн 
к 2022 году, прогнозирует Juniper. 
Технологии искусственного интел-
лекта и обработки естественного 
языка становятся востребованными 
на массовом рынке, подтверждает 
Дмитрий Шушкин. «У Yandex.iO два 
преимущества: поддержка длитель-
ных диалогов благодаря технологи-
ям обработки естественного языка и 
большой объем информации о ре-
альном мире — за счет таких серви-
сов, как расписание, пробки, погода 
и т. д.»,— считает он.

Роман Рожков,  
Юлия Тишина

«Алиса» разговорит 
холодильник
«Яндекс» внедрит голосового помощника  
в бытовую технику

Блокировка облачной платфор-
мы Amazon вызвала сложности с до-
звоном у мессенджера Viber. Около 
15% аудитории в России испытыва-
ли затруднения, рассказала пред-
ставитель Viber Яна Рожкова. «Мы 
связываем это с блокировкой со сто-
роны мобильных операторов неко-
торых IP-адресов серверов Amazon, 
используемых нашей платформой. 
Инженеры Viber внесли необходи-
мые корректировки, чтобы вернуть 
соответствующее качество нашего 
сервиса»,— сообщила она. Но вече-
ром 17 апреля пользователи Viber в 
нескольких городах России снова 
стали жаловаться на сбой в работе 
приложения, следует из статистики 
портала downdetector.com. В Viber 
это также объясняют блокировкой 
Amazon.

Сайт разработчика софта «Ман-
софт» попал под блокировку случай-
но, как и многие другие пользовате-
ли услуг Amazon, рассказал 

”
Ъ“ ген-

директор «Мансофта» Сергей Васи-
ленков. «Несмотря на блокировку, 
трафик из России почему-то продол-
жал идти на сайт, похоже, что неко-

торые провайдеры исполняют пору-
чения Роскомнадзора с большой за-
держкой. В итоге от блокировки из-
бавились, перенеся сервер в другой 
регион, в котором работает Ama-
zon»,— пояснил он.

IP-адрес курьерской службы 
«Птичка» находился в блоке забло-
кированных адресов Amazon и про-
стаивал почти шесть часов, сооб-
щил гендиректор службы Влади-
мир Кобзев. После этого попал под 
блокировку уже новый IP-адрес 
«Птички». «Это смешно, с одной сто-
роны. С другой стороны, я продол-
жаю заниматься вопросом юриди-
ческой защиты»,— написал госпо-
дин Кобзев на своей странице в 
Facebook. Об идее подачи исков к 
Роскомнадзору слышал и господин 
Василенков. «Скорее всего, участво-
вать не будем, потому что не верим 
в ощутимый результат от таких дей-
ствий»,— сообщил он.

Специалисты Роскомнадзора 
разбирают подсети перед выгруз-
кой на блокировку на предмет вы-
явления добросовестных ресурсов, 
также работает горячая линия для 
оперативного прекращения их бло-
кировки, рассказал 

”
Ъ“ руководи-

тель Роскомнадзора Александр Жа-
ров. «Курьерская компания 

”
Птич-

ка“ в настоящий момент доступна. 
Если будет подан иск, будем отве-
чать»,— отметил он.

Мобильное приложение Tele-
gram при этом продолжало работать. 
По оценкам аналитиков, сообщил 

”
Ъ“ Александр Жаров, ограничен-

ный доступ к мобильной версии 
Telegram (мерцание, недоступность 
сервиса, невозможность загрузить 
видео или картинки) по стране за-
тронул около 30% пользователей.

Приложение не получается оста-
новить, потому что каждый раз при 
обращении пользователя оно выда-
ет ему новый IP-адрес, который по-
том Роскомнадзор пытается забло-
кировать, объяснил 

”
Ъ“ сотрудник 

одного из операторов связи. По 
мнению заместителя гендиректора 
Координационного центра доме-
нов Ru и РФ Сергея Копылова, глав-
ный вопрос: когда кончится ем-
кость списка Роскомнадзора. Если 
никогда, отмечает эксперт, это бу-
дет продолжаться: оборудование и 
устройства могут менять адреса ка-
ждую долю секунды.

Владислав Новый

Telegram меняет адреса
с1

Впервые на рынке телемеди
цинских услуг две отрасле
вые компании договорились 
о партнерстве. Принадлежа
щий Сбербанку DocDoc будет 
сотрудничать с сервисом «Он
лайн Доктор», среди совладель
цев которого группа «Ташир» 
Самвела Карапетяна и Genome 
Ventures эксглавы админист
рации президента Александра 
Волошина. За счет такого парт
нерства обе стороны рассчиты
вают увеличить число пользо
вателей и количество онлайн
консультаций. Но эксперты 
предупреждают, что это не га
рантирует роста в деньгах, 
а также несет за собой репута
ционные риски.

Компания «Мобильные медицин-
ские технологии» (ММТ), управляю-
щая телемедицинским сервисом 
«Онлайн Доктор», и DocDoc догово-
рились о сотрудничестве. В рамках 
партнерства «Онлайн Доктор» будет 
предоставлять пациентам свои услу-
ги на площадке федерального меди-
цинского маркетплейса shop.
docdoc.ru, рассказали 

”
Ъ“ в ММТ. 

Пользователи смогут купить годо-
вые или месячные программы на 
определенное количество консуль-
таций врачей более чем по 40 на-
правлениям. Стоимость абонемен-
тов пока не раскрывается. В ММТ це-
на одной консультации педиатра 
или терапевта составляет 800 руб., 
тогда как средняя стоимость анало-
гичной услуги в коммерческих мос-

ковских клиниках, по подсчетам 
DocDoc, достигает 1,3 тыс. руб.

Кроме этого пользователям shop.
docdoc.ru будет доступен функцио-
нал интеллектуальной смарт-плат-
формы, разработанной ММТ на базе 
искусственного интеллекта. Она 
представляет собой систему сбора 
симптомов и виртуального помощ-
ника врача при принятии клиниче-
ских решений.

«Интеграция с DocDoc увеличит 
объем аудитории телемедицинских 
консультаций по всей стране и по-
высит доступ пациентов к дистанци-
онной помощи врачей»,— считает 
гендиректор ММТ Денис Юдчиц. 
Сейчас «Онлайн Доктор» проводит 
более 1,5 тыс. медицинских консуль-
таций в месяц, а в результате сотруд-
ничества с DocDoc в ММТ рассчиты-
вают каждый квартал увеличивать 
этот показатель на 200%. Директор 
по развитию бизнеса DocDoc Дмит-
рий Домарев надеется, что в 2018 го-
ду объем пользователей shop.
docdoc.ru достигнет 2 млн человек, а 
через три года — 10 млн.

По данным Kartoteka.ru, ООО 
«Мобильные медицинские техно-
логии» зарегистрировано в 2013 го-
ду. Среди его совладельцев — дочер-
няя компания «Ташир Инвест» Сам-
вела Карапетяна «Арес», фонд 
Genome Ventures (его партнер — 
экс-глава администрации прези-
дента России Александр Волошин; 
по 41,75%), а также Денис Юдчиц 
(3%), Кирилл Филиппов (1,5%) и Ога-
нес Саруханян (12%). Принадлежа-

щий ему сервис круглосуточных 
медицинских онлайн-консульта-
ций «Онлайн Доктор» объединяет 
более 150 врачей 40 медицинских 
специальностей.

DocDoc представляет собой бес-
платный сервис записи к врачу, ра-
ботающий с 2011 года. На конец 2017 
года им воспользовались более 
700 тыс. человек, записавшихся на 
прием примерно к 30 тыс. врачам. В 
мае 80% сервиса приобрел Сбербанк, 
20% остались у его учредителя Дмит-
рия Петрухина и топ-менеджмента. 
О запуске shop.docdoc.ru в DocDoc 
сообщили в марте 2018 года, первым 
партнером проекта, который дол-
жен заработать в июне, стала сеть 
клиник «Мать и дитя».

Партнерство отраслевых ресур-
сов на рынке телемедицинских ком-
паний осуществляется впервые. По 
словам директора по развитию сер-
виса «Доктор на работе» Ильи Купри-
янова, Сбербанк обладает гигант-
ской базой данных граждан и их по-
веденческих паттернов, что помо-
жет сотрудничеству. По мнению го-
сподина Куприянова, рост консуль-
таций на 200% возможен, но это не 
гарантирует роста в деньгах.

«При этом требования закона об 
оказании услуг с применением теле-
медицинских технологий пока все 
известные мне компании не смогли 
выполнить в полной мере»,— отме-
чает эксперт. По его словам, если 
партнер окажет услугу некорректно, 
это скажется на репутации DocDoc.

Мария Котова

Врачи объединяются  
в интернете
DocDoc и «Онлайн Доктор»  
будут вместе лечить пациентов

Доля корейского производите
ля офисного софта Hancom, 
вышедшего на российский роз
ничный рынок в 2017 году, по 
итогам года достигла 10%, от
читался его продавец, ритей
лер «М.Видео». По его данным, 
это привело к сокращению до
ли Microsoft в этом сегменте 
с 96% до 89%. Но продажи по
следней тоже активно росли, 
на 40%, тогда как альтернатив
ный софт мог привлечь тех, 
кто ранее пользовался пират
скими офисными пакетами.

Hancom заняла 10% российского 
розничного рынка офисных про-
грамм, сообщили 

”
Ъ“ в ритейлере 

«М.Видео». В «М.Видео» на пакет 
Hancom пришлось 23% от всех 
штучных продаж офисного ПО. Все-
го на «М.Видео» приходится 40% 
розничных продаж офисного соф-
та для домашнего использова-
ния, оценивают в компании. Доля 
офисного ПО Microsoft во всей рос-
сийской рознице по итогам года 
снизилась до 89% с 96–97% годом ра-
нее, считают в «М.Видео». Еще око-
ло 1% занимают остальные реше-
ния, в том числе российские. В 
Microsoft не прокомментировали 
оценку доли, сообщив 

”
Ъ“, что «при-

ветствуют появление новых игро-
ков на рынке IT».

В Южной Корее Hancom, по соб-
ственным данным, занимает около 
трети рынка офисного ПО. Россия 
наряду с Китаем — приоритетные 

рынки для компании, заявил 
”
Ъ“ 

директор по развитию бизнеса 
Hancom Ди Кей Ким. На Россию 
приходится около 3% оборота 
Hancom, уточняет он. Корейский 
разработчик также рассчитывает на 
продажи компаниям и в госсектор. 
«Мы очень заинтересованы в сег-
ментах B2B и B2G, так как они боль-
ше, чем B2C. Сейчас мы работаем 
над государственным проектом, ко-
торый находится на начальной ста-
дии, то есть на стадии рассмотре-
ния»,— отметил руководитель отде-
ла глобального бизнеса Hancom Хо-
ган Ю. Этому может помешать по-
литика импортозамещения: с 2016 
года органы власти могут закупать 
иностранный софт, только если у 
него нет российских аналогов из 
реестра отечественного ПО или они 
недостаточно функциональны.

Продажи в рознице растут и у 
Microsoft: спрос на Microsoft Office 
вырос на 40%, уточняют в «М.Видео». 
Таким образом, Hancom, скорее, 
привлекает новых пользователей, 
которые отказываются от пиратско-
го контента, считают в ритейлере. 
Всего, по данным «М.Видео», в 2017 
году в России продано около 
500 тыс. пакетов офисных про-
грамм без учета корпоративных 
продаж. Розничные продажи в шту-
ках увеличились на 30% (в 2016 году 
прирост составлял 15%), а в сети 
«М.Видео» — на 80%. Продажи рас-
тут в том числе за счет того, что сами 
компьютеры все чаще продаются в 

комплекте с офисным ПО. «Сегодня 
каждый третий стационарный ком-
пьютер и ноутбук наши клиенты по-
купают вместе с программной ли-
цензией»,— отмечает директор на-
правления «Аксессуары и сервисы» 
«М.Видео» Никита Тихвинский. Еще 
год назад лицензию приобретали 
только для каждого четвертого ком-
пьютера.

Рост Hancom также может быть 
связан с продажами планшетов 
Samsung с предустановленным 
софтом корейской компании, пола-
гает представитель компании «Но-
вые облачные технологии» (разра-
ботчик офисного пакета «Мой 
офис»). «Говорить о серьезной конку-
ренции трудно:  возможности 
Microsoft кратно выше. Но само по-
явление сильного игрока предоста-
вит пользователям, особенно кор-
поративным и коммерческим, аль-
тернативный выбор и возможность 
пересмотреть финансовые усло-
вия»,— считает он.

Софт Hancom в «М.Видео» пред-
лагали и в комплекте с антивирусом 
«Лаборатории Касперского», что так-
же повлияло на продажи, добавляет 
директор по маркетингу компании 
«Системный софт» Руслан Галка. У 
других поставщиков Hancom спрос 
на софт компании пока минимален, 
констатирует он, пользователи 
«больше присматриваются» к бес-
платному Open Office и отечествен-
ному «Мой офис».

Кристина Жукова

Hancom заехала в офис
Корейская компания нарастила продажи софта в России

Б Л И Ц И Н Т Е Р В Ь Ю
« У  T E L E G R A M  С К О Р Е Е  У В Е Л И Ч И Т С Я  К О Л И Ч Е С Т В О  П О Л Ь З О В А Т Е Л Е Й ,  
А  Н Е  У М Е Н Ь Ш И Т С Я »

Попытка блокировки Telegram в Рос-
сии не стала плохой новостью для 
его инвесторов. Ситуация, скорее 
всего, приведет к росту популярно-
сти мессенджера, уверен основ-
ной акционер группы Qiwi Сергей 
Солонин, вложивший в ICO Telegram 
около $17 млн.

— Вы участвовали в ICO Telegram. 
Какое сейчас у вас отношение к этой 
инвестиции после начала блокиров-
ки сервиса?
— Меня больше расстраивает отношение 
властей, честно говоря. Понимаете, вместо 
того чтобы поддерживать такие площадки, 
как Telegram, которые одинаково относятся 
к разным правительствам, мы, по сути, под-
держиваем сервисы, к которым у россий-
ских спецслужб дискриминирован доступ. 
Это очень расстраивает. Это путь в никуда.

Я слышал также о чисто коммерческой 
версии происходящего. В любой подоб-
ной ситуации надо смотреть на бенефици-
аров, а в данном случае, если исключить 
Facebook и WhatsApp, они довольно очевид-
ны. Но вероятнее пользователи перейдут 
на WhatsApp, нежели на новый российский 
мессенджер.
— У нас не будет популярных россий-
ских мессенджеров в будущем?
— Мы себя лишаем новых технологий, 
что точно негативно отразится на развитии 

страны в целом. Мы себя изолируем там, 
где должны были давать поддержку. Посмо-
трим, что будет в ближайшее время. После 
всего этого есть вероятность как уменьше-
ния количества пользователей Telegram, так 
и увеличения. Качество услуг Telegram упа-
дет, часть пользователей отвалится именно 
из-за этого. Хотя многие предпочтут надеж-
ность и защищенность качеству.
— Блокировка мессенджера — 
это серьезный удар по инвестиции 
в проект?
— Инвестиция — это отдельно. Россия 
не составляет большой доли в мессенд-
жере. Я больше склоняюсь к тому, что по-
сле таких событий у Telegram все-таки ско-
рее увеличится количество пользователей, 
а не уменьшится. Таким образом, на инве-
стиции это, скорее всего, скажется поло-
жительно. Тем более что даже полная по-
теря 15 млн пользователей — это сейчас 

около ежемесячного прироста аудитории 
Telegram. Но как прецедент давления на 
вполне нейтральную компанию — это очень 
странно и обидно.
— Что вы имеете в виду, говоря 
о нейтральности компании?
— Telegram не дает ключи никому. Почему 
в России должна была быть иная ситуация? 
Не понимаю. Telegram одинаково относит-
ся ко всем спецслужбам, поэтому как пре-
цедент это плохо. Но я по-прежнему счи-
таю, что в Telegram одна из лучших команд 
разработчиков, и уверен, что у них хоро-
шее будущее.
— Почему мобильное приложение 
Telegram до сих пор доступно в Рос-
сии, несмотря на блокировки?
— Потому что технология, встроенная 
в Telegram, позволяет динамически ме-
нять IP-адреса через встроенные функции 
в смартфонах. Таким образом, Telegram 
может бесконечно менять «айпишники». 
Я не очень понимаю, как Роскомнадзор мо-
жет полностью его заблокировать. Странно, 
что они об этом не думали раньше, так как 
все это было известно.

Остается еще вариант блокировки 
Telegram через Apple и Google, но я сом-
неваюсь, что они будут помогать Роском-
надзору в этой ситуации, из-за ее абсур-
да. А также из-за того, что могут оказаться 
следующими ровно по тем же основаниям.

Интервью взял Владислав Новый  

33,2 миллиона
«умных колонок» 
продано в мире 
в 2017 году  
(данные Canalys)

16.05.2018 тематическое приложение 
 к газете «Коммерсантъ» 
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Музей Анатолия Зверева отмечает три го-
да своей работы большой выставкой худож-
ника в Москве, а также проектом во Фло-
ренции, посвященным фильму Тарковского 
«Солярис». Об этом основательница музея, 
коллекционер  Наталья  Опалева рассказала 
Игорю  Гребельникову.

— Ваша коллекция по-прежнему сосредоточе-
на вокруг одного периода советского искусст-
ва — 1960-х годов?
— Да, и считаю, что это правильно. Пятнадцать 
лет назад, когда я только начинала коллекциони-
ровать, мне дали хороший совет: не стоит соби-
рать все, что нравится. Надо покупать либо рабо-
ты одного художника, либо определенного пери-
ода или направления. И уже исходя из этого вы-
страивать собрание, только тогда оно будет цель-
ным. Отбор произведений стал жестче, я прио-
бретаю не так много, как раньше, но и не останав-
ливаюсь. Мне запомнилась фраза директора од-
ного музея: «Если перестать пополнять собрание, 
то музей умрет».
— Вы запустили двухгодичную программу 
с Институтом искусствознания. Что это за 
проект?
— Музею Анатолия Зверева уже три года. За это вре-
мя сделано немало: семь выставок в музее, две — 
на других площадках, а еще совместная выставка 
с РГАЛИ, посвященная творчеству Лидии Мастер-
ковой и Марины Цветаевой. Мы также развиваем 
издательскую программу, выпускаем книги о Зве-
реве, о художниках его круга. Но мы поняли, что пе-
риод оттепели мало изучен: есть много воспомина-
ний, статей о художниках, а серьезных исследова-
ний, пожалуй, и нет. Мы решили обсудить проект 
сотрудничества с директором Института искусст-
вознания Натальей Сиповской. Программа рассчи-
тана на два года. По итогам мы планируем издание 
монографии или сборника материалов, посвящен-
ного периоду оттепели. Это время было удивитель-
ным не только в плане изобразительного искусст-

ва. Наша книга, посвященная коллекции музея, так 
и называется «Советский ренессанс».
— Во Флоренции вы планируете показать тре-
тью часть проекта о Тарковском. Почему вы 
выбрали этот город?
— Это финальная часть трилогии. Идея показать 
ее во Флоренции возникла после того, как мы по-
знакомились с фондом Франко Дзеффирелли. Мы 
показали им ролик о нашей выставке, посвящен-
ной фильму «Андрей Рублев», он им понравил-
ся, и они захотели эту выставку. Фонд находит-
ся в палаццо Сан-Фиренце в пяти минутах ходь-
бы от галереи Уффици — с барочным залом и вы-
соченными потолками. Потрясающее место, но 
для выставки об «Андрее Рублеве» не подходит. 

Тогда мы и решили сделать для фонда специаль-
ный проект. Последняя часть трилогии о Тарков-
ском будет посвящена фильму «Солярис». Помни-
те произведения искусства, которые были на кос-
мической станции в «Солярисе»? Картины Брейге-
ля, «Дон Кихот» с иллюстрациями Доре, Библия, 
бюст Сократа, посмертная маска Пушкина, «Тро-
ица» Рублева — это общекультурный контекст. 
И готовя свой, новый «полет» на «Солярис», мы 
воспользовались методом Тарковского, отобрали 
лучшие работы из коллекции Музея Зверева. Мы 
покажем произведения двенадцати художников. 
Несколько работ Зверева, в частности супремати-
ческие, созданные по совету Георгия Костаки, ред-
кий цикл, к такого рода вещам он больше не воз-
вращался. Также будут произведения Плавинско-
го, Мастерковой, Краснопевцева, Целкова, Нему-
хина, Беленка. Работы русских художников отпра-
вятся на космическую станцию.
— Ваш музей любит эффектные экспозицион-
ные решения. Как «Солярис» будет выглядеть 
во Флоренции?
— Автор и куратор выставки Полина Лобачевская 
решила, что сам фильм показывать не стоит: это 
и так классика. Там будет два экрана: на одном — 
фотографии рабочих моментов съемок «Соля-
риса» и кадры из фильма, а на другом — рассказ 
о планете «Солярис» художника Платона Инфан-
те. Мы с ним уже работали на предыдущих вы-
ставках, и он, как никто другой, может выразить 
это современным визуальным языком.
— Интерьер космической станции из «Соля-
риса» хорошо бы выглядел и на архитектур-
ной биеннале в Венеции, которая открывает-
ся в мае.
— Венецианская биеннале — замечательное ме-
роприятие. Но мне кажется, что наша выставка во 
Флоренции тоже будет интересной, ведь это пер-
вый международный проект и для Фонда Дзеффи-
релли, и для нас. Мы рассчитываем на определен-
ный резонанс. К тому же необязательно всем быть 
в одном месте.

ПРОЕКТ ИСКУССТВО

«Работы русских художников  
отправятся на космическую станцию»
Музей Анатолия Зверева готовит выставку во Флоренции

Театр наций показал премьеру «Муму» —  
нового спектакля Дмитрия Крымова  
по мотивам повести Тургенева

В прокат выходит крими-
нальная комедия «Опас-
ный бизнес» (Gringo) об 
опасных приключени-
ях американцев в Мек-
сике. Судя по всему, на-
чинающий режиссер 
Нэш Эджертон собирал-
ся снять лихое, дерзкое 
и немного циничное ки-
но о безнравственности 
человеческой природы, 
но получилось у него, по 
мнению Юлии Шагель-
ман, зрелище неровное 
и по большей части сов-
сем не смешное.

 Гарольд (Дэвид Ойело-
уо) — скромный менеджер 
среднего звена в фармацев-
тической компании, кото-
рой заправляют неприят-
ный тип по имени Ричард 
(Джоэл Эджертон) и бессер-
дечная стерва Элейн (Шар-
лиз Терон), конечно же, со-
стоящие в порочной связи. 
Когда-то Ричард нанял Га-
рольда по знакомству и об-
ещал ему жизнь, «как в рэп-
клипах», но пухлых пачек 
долларов, сверкающих ав-
томобилей и золотых цепей 

толщиной в руку у наивно-
го нигерийского иммигран-
та так и не случилось. На-
против, он оказался по уши 
в долгах, да еще и совершен-
но случайно узнал, что ком-
панию собираются продать 
крупному концерну, а его са-
мого в награду за лояльность 
и честную работу — выста-
вить на улицу без выходно-
го пособия. Чтобы стрясти 
с боссов хоть какую-то ком-
пенсацию, Гарольд первый 
раз в жизни решается на не-
порядочный поступок: нахо-
дясь в командировке в Мек-
сике, он разыгрывает собст-
венное похищение и требу-
ет выкуп.

Разумеется, Ричард и 
Элейн вовсе не хотят выру-
чать из беды ставшего не-
нужным сотрудника, к тому 
же у них хватает своих про-
блем: бизнес в Мексике вел-
ся не совсем чисто и новые 
владельцы компании никак 
не должны об этом узнать. 
Бессовестная парочка реша-
ет избавиться от несчастно-
го Гарольда, но, поскольку 
фильм заявлен как комедия, 
зритель с первых кадров 
уже догадывается, что пла-
ны всех героев, как положи-
тельных, так и отрицатель-
ных, обернутся не так, как 

задумывалось. В них вмеша-
ются самые настоящие по-
хитители, наемный убийца 
с золотым сердцем (Шарлто 
Копли), а также молодая па-
ра (Аманда Сайфред и Гарри 
Тредэвей), оказавшаяся в гу-
ще событий случайно и до 
конца картины болтающая-
ся по экрану, словно цветок 
в проруби, оставляя зрите-
ля в недоумении, зачем эти 
персонажи вообще понадо-
бились.

«Опасный бизнес» — вто-
рая полнометражная ре-
жиссерская работа австра-
лийского актера, каскадера 
и постановщика трюков Нэ-
ша Эджертона и своего ро-
да семейный проект: в роли 
корпоративного мерзавца 
снялся брат режиссера, а все 
остальные участники съе-
мочной группы — давние 
друзья-приятели. Шарлиз 
Терон поучаствовала в съем-

ках картины еще и в качест-
ве продюсера, хотя не совсем 
понятно, чем же ее так при-
влекла роль беспринципной 
блондинки, которая стро-
ит карьеру с помощью глу-

бокого декольте и зазывных 
взглядов, что в эпоху #metoo 
смотрится как безнадежно 
устаревший привет позабы-
тым «эротическим трилле-
рам» 1990-х.

Впрочем, фильм был снят 
пару лет назад, а сценарий 
написан и того раньше, и это 
объясняет не только несов-
ременность героини Терон, 
но и, например, наличие 
среди персонажей наркоба-

рона по кличке Черная Пан-
тера (кто же мог подумать, 
что в 2018 году эти слова бу-
дут вызывать совсем другие 
ассоциации). А вдохновля-
лись авторы, по всей види-
мости, еще более ранними 
образцами жанра — фильма-
ми вроде «Безжалостных лю-
дей» (1986) и «Успеть до полу-
ночи» (1988), к авантюрности 
и легкости которых решили 
прибавить немного развесе-
лого насилия в духе Таранти-
но и раннего Гая Ритчи, а до-
бродушный юмор заменить 
«рискованными» шутками 
на грани фола.

Получившуюся смесь при 
всем желании не назовешь 
взрывной. У Нэша Эджер-
тона и сценаристов Мэттью 
Стоуна и Энтони Тамбакиса 
вышло рыхлое, путаное и на-
прочь лишенное динами-
ки кино, в котором один не-
лепый и при этом предска-
зуемый сюжетный поворот 
громоздится на другой, а пе-
рерывы заполнены отчаян-
но неостроумными диалога-
ми. К тому же, несмотря на то 
что среди многочисленных 
специальностей Эджертона-
старшего значится и профес-
сия монтажера, на сей раз он 
отдал эту задачу в чужие ру-
ки, и фильм убийственным 
для легкого жанра образом 
растянулся на почти два часа.

Действие картины поде-
лено между холодным кор-
поративным Чикаго, где 
в офисах из стекла и метал-
ла засели бездушные акулы 
капитализма, и разноцвет-
ной Мексикой, которая вся 
состоит из самых бессовест-
ных стереотипов: многодет-
ные семьи, внезапные фоль-
клорные гулянья, текила 
и наркодилеры под каждым 
кактусом (какая же Мекси-
ка без картеля). Персонажи, 
действующие в этих деко-
рациях, смотрятся такими 
же одномерными клише, из 
которых выделяется только 
главный герой, которого Ой-
елоуо играет искренне и убе-
дительно, насколько ему по-
зволяет сценарий. Впрочем, 
сочувствовать ему все равно 
получается не без труда, раз 
уж в финале вся борьба до-
бра со злом сводится к мора-
ли из еще одного классиче-
ского произведения (с кото-
рым, правда, авторы «Опас-
ного бизнеса» вряд ли зна-
комы): «люби себя, чихай 
на всех, и в жизни ждет тебя 
успех».

ПРЕМЬЕРА КИНО

Гринго-карта
На экраны выходит «Опасный бизнес» Нэша Эджертона

Берлинская премьера полуза-
бытой оперы 1927 года «Чудо 
Элианы» в постановке Кристофа 
Лоя и дирижера Марка Альбрех-
та могла бы быть дежурной га-
лочкой к 120-летнему юбилею 
автора — австрийского пост-
вагнерианца Эриха Вольфган-
га Корнгольда, но стала сен-
сацией. Рассказывает Юлия 
 Бедерова.

 Мистико-эротический трил-
лер «Чудо Элианы», написанный 
в хичкоковской манере поствагне-
рианским почерком, исчез с опер-
ной карты мира почти сразу после 
того, как со скандалом появился 
(а одна ария из него была записана 
на пластинку великой сопрано Лот-
той Леманн). Попытки реанимиро-
вать избыточно прекрасную по музы-
ке и странную по фабуле абстрактно-
символистскую «Элиану» предприни-
мались с 70-х годов, но до сих пор не 
приводили к настоящей реабилита-
ции. Корнгольд оставался автором не-
удобной, гигантоманской партитуры 
в диком, едва ли не китчевом вкусе. 
Но Альбрехт и Лой на сцене Deutsche 
Oper превратили «Элиану» в откро-
венный шедевр. От виртуозного ми-
нималистского спектакля невозмож-
но оторваться, а музыкальное каче-
ство было бы впору и на другой бер-
линской сцене — в «Штаатсопер», на 
совпавшем с премьерой «Элианы» фе-
стивале Даниэля Баренбойма Berliner 
Festtage с его традиционно зашкали-
вающим музыкальным уровнем.

Но в открытом после семилет-
ней реконструкции зале «Штаатсо-
пер» свои герои. Кроме возобновля-
емого «Парсифаля» Чернякова это 
«Фальстаф» Верди, при всей игриво-
сти театрально скромный, но испол-
нительски феноменальный. Вместе 
с Михаэлем Фолле (Фальстаф) и Бар-
барой Фриттоли (Алиса Форд) Барен-
бойм делает партитуру домодернист-
ским манифестом чистого искусства. 
А старый добрый немецкий режис-
серский театр — руками, правда, ита-
льянца Марио Мартоне — аккурат-
но осовременивает сюжет. Он пере-
носит его ближе к публике, к време-

нам ее бурной юности, в 1968 год, ко-
кетничает и дразнит темой вечной 
актуальности сексуальных револю-
ций, но не ищет в ней реальных на-
пряжений. А фото Фассбиндера с Хан-
ной Шигуллой в буклете и текст с ци-
татой из влиятельного музыкально-
го критика начала XX века Юлиуса 
Корнгольда (знаменитого отца автора 
«Чуда Элианы», кстати говоря) о вну-
треннем трагизме внешне комиче-
ского «Фальстафа» остаются лишь на-
меком на возможность бесконечно 
более нервной интерпретации.

Совсем иначе к теме эротизма 
и способности оперной музыки пе-
редавать ее убийственную тонкость 
подходят постановщики «Элианы». 
Они объявляют оперу одним из вы-
дающихся примеров певческой пар-
титуры, своей красотой сублимиру-
ющей опыт страсти, подобных «Са-
ломее» Штрауса. А саму Элиану, не-
своевременно свободную для 1927 
года,— духовной сестрой штраусов-
ской героини.

В том, что Корнгольд сам по себе 
наследник Штрауса и Малера, нет 
ничего нового. В том, что отец Корн-
гольда в свое время противопоста-
вил оперу сына партитуре-конку-
ренту «Джонни наигрывает» Кшене-
ка, а заодно и всему модернизму, чем 
оказал сыну медвежью услугу (опера 
вошла в энциклопедии реакциониз-
ма),— тоже.

Но Лой и Альбрехт возвращают 
«Элиане» модернистское звучание. 
В живом, кристально-виртуозном 
исполнении сплав Вагнера, Стра-
винского, веризма, экспрессиониз-
ма и будущей киномузыки (после 
аншлюса еврей Корнгольд остался 
в Америке и стал основателем гол-
ливудской композиторской шко-
лы) сверкает гранями и производит 
сногсшибательное впечатление. Как 
будто целая эпоха между Пуччини 
и Шенбергом, изъятая из истории, 
возвращается во всем своем велико-
лепии, изысканном и беззастенчиво 
звенящем колоколами и клавишны-
ми внутри огромного оркестра.

Тем временем Лой поначалу как 
будто смиренно пересказывает чуд-
ной сюжет, где «действие происхо-
дит в неизвестные времена в неназ-
ванном тоталитарном государстве»: 
несчастный Правитель (эмоциональ-
но резкая и одновременно изыскан-
ная роль Йозефа Вагнера) отправ-
ляет на смерть Странника (восходя-
щая звезда Брайан Джагд) за попыт-
ку осчастливить несчастливое коро-
левство. Под судом и Элиана, мило-
сердная жена Правителя, подозрева-
емая в измене. Второй акт — тягучий 
суд над Элианой (измены не было, 
любовь была) с ее знаменитой ари-
ей «Ich ging zu ihm» (сокрушительно 
нежное исполнение Сары Якубяк на-
верняка останется на особых правах 
в постановочной истории «Элианы»). 
Третий — жуткие в своей библей-
ской предсказуемости реакции на 
происходящее горожан и букваль-
ное воскрешение из мертвых — то 
самое чудо Элианы. В финале образ 

Правителя трагичен, а любовники 
запросто поднимаются к небесам на 
глазах у изумленной публики: здесь 
и сейчас, как впервые сто лет назад.

Чаще ироничный, в этот раз зубо-
дробительно серьезный Лой делает 
головокружительный трюк. То, что 
казалось будничным рассказом в каф-
кианских декорациях с застывшим 
временем на часах, когда напряже-
ние текучей формы сгущается до пре-
дела (Лой то незаметно замораживает 
фигуры и планы, то оживляет, то на-
кладывает, то перелистывает), вдруг 
оказывается чередой торжествен-
ных, до оторопи прозрачных картин, 
напоминающих дюреровские гравю-
ры. «Благословенны любящие»,— по-
вторяет слова вступления шенберги-
анский хор, Пуччини приближается 
к Стравинскому, от темной экспрес-
сии почему-то радостно, и мистика 
невозможной любви становится че-
рез наркотическую красоту музыки 
и механичность действия реальным 
чудом современного спектакля.

ПРЕМЬЕРА ОПЕРА

«Чудо Элианы» 
совершилось
Опера Эриха Вольфганга Корнгольда 
в берлинской Deutsche Oper

Сара Якубяк в роли Элиа-
ны — одно из тех чудес, 
благодаря которым пос-
тановка реабилитирует 
оперу Корнгольда 
ФОТО MONIKA RITTERSHAUS

Постановщики «Элианы» объявляют 
оперу подобной «Саломее» Штрауса. 
А саму Элиану, несвоевременно 
 свободную для 1927 года,— духовной 
сестрой штраусовской героини

В карикатурной 
Мексике «черного 
гринго» окружают 
такие клише, что 
смотреть на них 
тошно и ему, 
и  зрителю   
ФОТО «ВОЛЬГА»

Не совсем понятно, чем  
Шарлиз Терон так  привлекла 
роль беспринципной блон-
динки, которая строит карьеру  
с помощью глубокого декольте 
и зазывных взглядов
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В 1/2 финала Кубка России  
московский «Спартак» принимает «Тосно»

ЗАВТРА В НОМЕРЕ  Футбол

Коммерсантъ   l   Среда 18 апреля 2018 №67   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

ФУТБОЛ

Не очками, так баллами
Российские клубы растеряли умение побеждать в еврокубках,  
но научились набирать коэффициент

Закончившийся для России 
на прошлой неделе очередной 
еврокубковый сезон на первый 
взгляд не рассказал о потенци-
але ее клубного футбола ничего 
принципиально нового. Настоя-
щего прорыва ей вновь совер-
шить не удалось: в play-off Лиги 
чемпионов не попал ни один рос-
сийский клуб, а лучшим дости-
жением стал выход ЦСКА в чет-
вертьфинал Лиги Европы. Но на 
самом деле этот сезон можно на-
звать продолжением довольно 
приятного тренда. До еврокуб-
ковых триумфов отечественно-
му футболу, может быть, и дале-
ко, как до Луны, но в последние 
шесть сезонов, начиная с пере-
вода национального первенства 
на систему «осень-весна», он по 
крайней мере избегает глобаль-
ных провалов и демонстрирует 
умение набирать много баллов 
в зачет рейтинга Союза евро-
пейских футбольных ассоциа-
ций (UEFA). Оно ему очень приго-
дится, чтобы удержать неплохое 
представительство в двух кон-
тинентальных турнирах, кото-
рое будет у России со следующе-
го сезона.

тоги очередного евро-
кубкового сезона, который для Рос-
сии закончился в минувший четверг 
на ответном матче ЦСКА против ан-
глийского «Арсенала», можно трак-
товать по-разному. Вполне уместна и 
трактовка, не слишком лестная для 
отечественного футбола. Ну да, ни-
каких бросающихся в глаз откры-
тий относительно его потенциала и 
перспектив сезон не подарил. В об-
щем и целом российские клубы вы-
ступили в режиме, можно сказать, 
абсолютно штатном для них. ЦСКА и 
«Спартак» играли на групповом эта-
пе Лиги чемпионов, но в 1/8 финала 
главного турнира не проскочили, за-
няв третьи места в своих квартетах и 
отправившись в play-off турнира по-
ниже рангом. До кубковой стадии 
Лиги Европы вместе с ними добра-
лись «Зенит» и «Локомотив» («Крас-
нодар» оступился в квалификации), 
стартовый раунд преодолели три ко-
манды — армейцы, зенитовцы и же-
лезнодорожники, а 1/8 финала — 
только ЦСКА, затем поборовшийся 
с «Арсеналом», но все-таки в полном 
соответствии с представлениями о 
раскладе сил в паре срезавшийся на 
лондонцах.

Этот сезон даже можно было бы 
рассматривать как повод для но-
стальгии и легкой грусти: в конце 
концов были же времена, когда рос-
сийский футбол оказывался спосо-
бен на гораздо большее. У него есть 
две еврокубковые победы — ЦСКА 
выиграл еще не успевший пережить 
ребрендинг с превращением в Лигу 
Европы Кубок UEFA в 2005 году, а «Зе-
нит» — в 2008-м. А те же армейцы в 
2010 году сумели добраться до чет-
вертьфинала не Лиги Европы, а Ли-
ги чемпионов, выбив «Севилью», а 
после нее посражавшись с «Инте-
ром», который тогда еще был в са-
мом соку. Те удачи намекали на то, 
что Россия готова примерить на се-

бя одежки из гардероба элиты кон-
тинентального клубного футбола, 
но намеки намеками так и остались.

Между тем применима и иная, 
куда более приятная трактовка. 
Собственно, вице-премьер РФ Ви-
талий Мутко, который, хотя в де-
кабре временно покинул пост пре-
зидента Российского футбольного 
союза (РФС), футбольной сфере по-
прежнему, надо полагать, уделяет 
повышенное внимание, на нее ука-
зал сразу после московского матча 
ЦСКА с «Арсеналом». Речь о трактов-
ке, базирующейся на коэффициен-
тах Союза европейских футбольных 
ассоциаций.

Эти коэффициенты, рассчиты-
ваемые суммированием набран-
ных клубами очков и их делением 
на количество этих самых клубов 
(см. справку), определяют предста-
вительство страны в еврокубках, и 
их следует считать показателем, на-
иболее верно характеризующим ее 

удельный вес, позицию в иерархии 
европейского футбола. При форми-
ровании квот учитываются коэффи-
циенты пяти сезонов. В этой класси-
фикации Россия находится на ше-
стом месте — сразу за «большой пя-
теркой» из Испании, Англии, Гер-
мании, Италии и Франции. Но если 
брать именно нынешний, вроде бы 
довольно рядовой сезон, то она — 
четвертая (см. таблицу).

Евросезон, правда, еще не фини-
шировал. Впереди полуфинальные 
стадии и в Лиге чемпионов, и в Ли-
ге Европы. От Германии и Франции, 
отстающих от России, в них будет 
по одному клубу. Но даже если «Ба-
вария» и «Марсель» одержат макси-
мально возможное количество по-
бед и возьмут титулы, это все равно 
не позволит немцам и французам на-
гнать россиян.

Четвертая позиция — уже доволь-
но почетная. Еще почетнее ее дела-
ет сумма баллов, набранная Россией. 
Российский коэффициент в текущем 
сезоне — 12,600, это очень солидная 
цифра. Чтобы как следует оценить 
ее, можно, например, вспомнить как 
раз те два сезона, которые вылились в 
российские триумфы в Лиге Европы. 
Весной 2005 года сезонный коэффи-
циент России составлял ровно 10 бал-
лов, а в сезонном рейтинге она бы-
ла седьмой. И это при том, что ЦСКА 
по дороге к титулу нахватал гранди-
озные и по меркам суперклубов 27 
баллов, а делить общую сумму при-
шлось не на пять, как сейчас, а на че-
тыре. Весной 2008 года этот коэффи-
циент был чуть покрупнее — 11,250, 
а Россия тоже заняла четвертое место. 
Но опять же делились коллективные 
сборы на четыре, а флагман «Зенит» 
принес в копилку аж 23 очка.

Весомости показателю добавля-
ет тот факт, что, вообще-то, налицо 
пусть не явный, кричащий во все гор-
ло, но тренд. Тренд, заставляющий 
вспомнить о едва ли не самой замет-
ной реформе в российском футболе.

В начале этого десятилетия чем-
пионат России перевели с системы 
«весна-осень» на систему «осень-вес-
на», применяемую во всех топовых 
европейских первенствах. По по-
воду реформы, инициированной 
во время президентства в РФС Сер-
гея Фурсенко, уже сложилось нечто 
вроде консенсуса. Как правило, ее 
характеризуют как косметическую, 
почти формальную. Календарь, во 
всяком случае, действительно остал-
ся примерно тем же, что и до перехо-
да, но теперь длинный зимний пере-
рыв — это перерыв между кругами, 
а не чемпионатами.

Лоббисты перехода, однако, упи-
рали на то, что и такие корректиров-
ки могут быть полезны для россий-
ских клубов, причем в том числе в 
плане еврокубковой продуктивно-

сти. За счет пусть не радикальных, 
но все-таки происшедших кален-
дарных сдвигов и, например, боль-
шей актуальности, что ли, резуль-
татов национального чемпионата. 
При ранее существовавшем форма-
те могло получиться так, что клуб, 
завоевавший медали первенства, за 
те девять месяцев, что разделяли его 
внутренний успех и старт еврокуб-
ковой кампании, терял состав или 
форму. И напротив, команда, не про-
сочившаяся в еврокубки, могла об-
рести и то и другое.

Переход был оформлен в 2012 го-
ду. И если сравнивать прошедшие 
после него шесть сезонов с полудю-
жиной сезонов, предшествовавших 
реформе, то сравнение в пользу по-
следних будет исключительно по пи-
кам, по прорывам. Зато пострефор-
менные сезоны, которые не предъя-
вили клубов, способных повторить 
подвиги ЦСКА и «Зенита» прошло-
го десятилетия, показали очевид-
ный прогресс в смысле добывания 
баллов для таблицы коэффициентов 

UEFA (см. таблицу). Его можно было 
бы списать на какие-то приятные 
для России обстоятельства, но в том-
то и дело, что таких обстоятельств не 
обнаруживается. Напротив, если уж 
на что-то и обращать внимание, так 
на то, что российские клубы, когда-
то взрывавшие трансферный рынок, 
уже несколько лет ведут себя на нем 
крайне сдержанно.

Относительно недавно РФПЛ кон-
курировала в плане трансферных 
расходов даже со странами «боль-
шой пятерки». А пик ее щедрости 
пришелся на стык прошлого и ны-
нешнего десятилетий. В этот пери-
од она регулярно перекрывала от-
метку в €100 млн, инвестированных 
в трансферы в рамках летнего ок-
на, а в 2013 году подобралась даже к 
€300 млн. После этого Россия на рын-
ке держалась гораздо скромнее. При-
чины, вызвавшие падение расходов 
клубов, представлялись абсолютно 
очевидными, а главная заключалась 
в ослаблении рубля и общем ухудше-
нии экономической ситуации в стра-
не, отразившемся, разумеется, и на 
футболе. В результате за прошед-

шие после взлета пятилетней дав-
ности четыре года РФПЛ ни разу не 
приблизилась вплотную к рубежу 
€100 млн. В 2017 году она его снова 
превзошла, но исключительно бла-
годаря «Зениту», вдруг вспомнивше-
му о репутации клуба, который в со-
стоянии тратить много.

Проснувшееся умение добывать 
еврокубковые баллы при отсутст-
вии заметных персональных дости-
жений уже помогло России. В следу-
ющем сезоне она вернет себе квоту, 
которую можно назвать элитной,— 
шесть клубов. Более того, проведен-
ная UEFA реформа Лиги чемпионов 
позволит ей делегировать в этот 
турнир как никогда мощный отряд. 
Шестое место теперь предусматри-
вает, что сразу два клуба отправля-
ются в групповой этап напрямую, а 
еще один участвует в третьем, пред-

последнем квалификационном ра-
унде и в принципе имеет не такие 
уж скверные шансы присоединить-
ся к ним.

Но у повешенной России на шею 
медали есть и обратная сторона. В 
верности тезиса о том, что чем шире 
представительство, чем больше зна-
менатель, на который делится сум-
ма баллов страны, тем тяжелее удер-
живать планку на прежней высоте, 
сомнений нет никаких. А усложня-
ет данную ситуацию то обстоятельст-
во, что в Лиге чемпионов у россий-
ских команд дела чаще всего не кле-
ятся. Их «размер» — это все же, ско-
рее, Лига Европы. Ближайшие пре-
следователи — португальцы — прав-
да, еще не дышат в спину (отрыв от 
них — шесть баллов с гаком), но та-
кой гандикап за еврокубковый ро-
зыгрыш ликвидировать реально. 
А седьмое место — это уже не элит-
ная, а стандартная квота в пять клу-
бов с двумя в Лиге чемпионов и толь-
ко одним из них с гарантией участия 
в групповом этапе.

Алексей Доспехов,  
Евгений Федяков

ЦСКА (на переднем пла-
не — Александр Головин) 
дольше всех российских 
клубов задержался  
в нынешнем розыгрыше 
еврокубков: в 1/4 финала  
Лиги Европы его выбил 
«Арсенал»      
ФОТО ДМИТРИЯ КОРОТАЕВА

С момента последнего  
еврокубкового триумфа 
России — победы «Зенита» 
в Кубке UEFA — прошло  
десять лет  ФОТО AP

К О Н Т Е К С Т В  С Е З О Н Е  2 0 1 8 / 1 9  Р О С С И Я  В Ы С Т А В И Т  Ш Е С Т Ь  К О М А Н Д

Начиная с 2018 года четыре первые страны 
таблицы коэффициентов UEFA (Испания, 
Англия, Италия, Германия) имеют право 
напрямую заявлять в групповой турнир Лиги 
чемпионов по четыре команды, а пятая 
и шестая страны (Франция и Россия) — 
по две и еще по одной — в 3-й отборочный 
раунд. В Лиге Европы же представитель-
ство России останется прежним: одна 
команда попадает в групповой этап и еще 
по одной — во второй и третий отборочные 
раунды.

Поскольку клубы из Испании, Англии, 
Италии и Германии не будут участвовать 
в отборочных раундах Лиги чемпионов, 
очевидно, что отныне клубам из других 
стран попадать в групповой этап будет 
легче, чем раньше. Также надо учитывать, 
что каждая команда, не сумевшая пройти 
отбор главного еврокубка, получит шанс 
выступить в Лиге Европы. Это касается 
даже тех клубов, которые в Лиге чемпионов 
проиграют на предварительном или первом 
отборочном раундах.

Автоматически в групповой этап Лиги 
чемпионов попадают 26 команд из 32, 
в групповой этап Лиги Европы — 17 команд 
из 48 (без учета 10 команд, попадающих 
туда через Лигу чемпионов). Соответствен-
но, 6 и 21 клуб проходят в групповые этапы 
Лиги чемпионов и Лиги Европы через ква-
лификацию. При этом квалификация Лиги 
Европы усложняется. Она будет состоять 
из Пути чемпионов (8 путевок в групповой 
этап) и Пути представителей лиг (13 путевок 
в групповой этап).

Результаты российских клубов в еврокубках  
до и после перехода РФПЛ на систему «осень-весна»
Сезон Все клубы Клубы Лучший клуб Коэффициент  
  в play-off  UEFA
До перехода (средний коэффициент UEFA — 9,076)
2006/07 2+2* 0+2 ЦСКА, «Спартак» — 1/16 Кубка UEFA 6,625

2007/08 2+2 0+2 «Зенит» — победа в Кубке UEFA 11,25

2008/09 2+2 0+2 «Зенит», ЦСКА — 1/8 Кубка UEFA 9,75

2009/10 2+4 1+1 ЦСКА — 1/4 Лиги чемпионов 6,166

2010/11 3+3 0+4 «Спартак» — 1/4 Лиги Европы 10,916

2011/12 2+4 2+2 «Зенит», ЦСКА — 1/8 Лиги чемпионов 9,75

После перехода (средний коэффициент UEFA — 10,522)
2012/13 2+4 0+3 «Рубин» — 1/4 Лиги Европы 9,75

2013/14 2+4 1+2 «Зенит» — 1/8 Лиги чемпионов 10,416

2014/15 2+4 0+2 «Зенит» — 1/4 Лиги Европы 9,666

2015/16 2+3 1+2 «Зенит» — 1/8 Лиги чемпионов 11,5

2016/17 2+3 0+3 «Ростов», «Краснодар» — 1/8 Лиги Европы 9,2

2017/18 2+3 0+4 ЦСКА — 1/4 Лиги Европы 12,6

* Лига чемпионов + Лига Европы (Кубок UEFA).

Клубы, набравшие наибольшее количество очков  
в еврокубках за последние пять сезонов
№ Клуб Все очки 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18
1 «Реал» (Испания) 156 35 29 33 33 26

2–3 «Бавария» (Германия) 134 27 28 29 22 28

2–3 «Атлетико» (Испания) 134 33 22 28 29 22

4 «Барселона» (Испания) 132 24 34 26 23 25

5 «Ювентус» (Италия) 126 23 29 18 33 23

6 «Севилья» (Испания) 113 22 28 23 19 21

7 ПСЖ (Франция) 109 25 21 24 20 19

8 «Манчестер Сити» (Англия) 100 19 15 26 18 22

9 «Арсенал» (Англия) 92 18 20 15 19 20

10 «Боруссия» Д (Германия) 89 22 18 17 22 10

11 «Порту» (Португалия) 86 16 25 11 17 17

12–13 «Манчестер Юнайтед» (Англия) 82 23 0 13 26 20

12–13 «Челси» (Англия) 82 25 21 18 0 18

14 «Шахтер» (Украина) 81 11 17 20 14 19

15 «Бенфика» (Португалия) 80 29 8 22 17 4

16–17 «Зенит» (Россия) 78 16 17 19 12 14

16–17 «Наполи» (Италия) 78 16 22 13 17 10

18 «Базель» (Швейцария) 71 19 15 12 6 19

19 «Тоттенхем» (Англия) 67 15 9 12 10 21

20 «Байер» (Германия) 66 16 18 14 18 0

Таблица коэффициентов UEFA
№ Страна Сумма Клубы 2013/14 2014/15 2015/16 2016/17 2017/18
1 Испания 105,284 2* из 7 23 20,214 23,928 20,142 18

2 Англия 79,034 2 из 7 16,785 13,571 14,25 14,928 19,5

3 Италия 75,916 1 из 6 14,166 19 11,5 14,25 17

4 Германия 71,284 1 из 7 14,714 15,857 16,428 14,571 9,714

5 Франция 55,915 1 из 6 8,5 10,916 11,083 14,416 11

6 Россия 53,382 0 из 5 10,416 9,666 11,5 9,2 12,6

7 Португалия 47,248 0 из 6 9,916 9,083 10,5 8,083 9,666

8 Украина 41,133 0 из 5 7,833 10 9,8 5,5 8

9 Бельгия 38,5 0 из 5 6,4 9,6 7,4 12,5 2,6

10 Турция 35,8 0 из 5 6,7 6 6,6 9,7 6,8

*Продолжают борьбу.

В таблице коэффициентов представлены суммарные коэффициенты каждой страны за последние пять 
сезонов. При подсчете коэффициента сезона для каждой страны общая сумма очков, набранных всеми  
ее клубами, делится на их количество. В отборочных раундах за победу дается 1 очко, за ничью — 0,5;  
в матчах групповых этапов и play-off за победу дается 2 очка, за ничью — 1. 
За попадание в групповой турнир Лиги чемпионов клуб получает 4 бонусных очка; за выход в 1/8 финала —  
5 бонусных очков; в 1/4 финала, 1/2 финала и финал Лиги чемпионов или 1/4 финала, 1/2 финала и финал 
Лиги Европы — по 1 бонусному очку. За победу в финалах бонус не начисляется. 
Представительство команд в сезоне-2018/19: 
1–3-е места: по 4 клуба — в Лиге чемпионов и по 3 — в Лиге Европы. 
4–6-е места: по 3 клуба — в Лиге чемпионов и по 3 — в Лиге Европы. 
7–15-е места: по 2 клуба в Лиге чемпионов и по 3 — в Лиге Европы.

И
При ранее существовавшем формате 
могло получиться так, что клуб,  
завоевавший медали первенства,  
за те девять месяцев, что разделяли  
его внутренний успех и старт  
еврокубковой кампании, терял состав  
или форму. И напротив, команда,  
не просочившаяся в еврокубки, могла 
обрести и то и другое
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